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阪控：淡路大雲経シンポジウム

阪神・淡路大震災シンポジウム
「人と動物の大震災 何がおこり、何をなすぺきか」

L0叩 岡 会

米賓の挨拶

lo:LO ンンポジウム第l部

l妥災と勁物の行勁 勅物は何をみたか＿

座長 会用 保彦en本助物産表協会享務局長）

L， 趾震予矢l［と助物

も 勁物同の動物たち

釘 避羅所の勁物たち

11:40 話煙托供

災害枚助犬とは

12:lO 昼食休思

は 30 シンポジウム第2祁

弘団海 消（大阪市立大学溺学部長 j

権森 函祖＇神戸巾寸＋子動物園長 i

古m '"'日本愛坑勁物協会｝

本rn 窯']KC中央訓諌委員会委貝長］

一定災の中の人と郵物の関係一人は勁物に、勁物は人に何をしたか一」

座長 旗谷 凸彦＼兵匝県南部地嚢勁物救援牛部副本部長／1,神戸市獣医師会長9

l）剥物救援本祁報告 宮船一美＇一円曲物救投センター所長｝

2＼ 勃物救汝センターの動物と人 巾出 成膝袢戸勁物救澁センター所艮＼

3） 初期訊動の点ランティ了

l9 淡路からのリポート

5） 神Pからのリポート

lが30 休憩

I札9l9l 第サ部

総台吋論（会瑞参加

馬場 同1政！屈馬勁物病院／1il脩巾］

安藤武樹（安藤劾物病院／兵車県i
安達忠ギ（安達勁物病院／神戸市＼

「何をなすべきか一勁物救投マニュ 7ルの確立に向けて一」

堅長 林 艮博 lと勤物の問係学会艮’東京大学塁学部教授',

活匙提供者

杉原人99士浜岸県保健壊接邸生活衛生課主査9
桧山 ？存戸勅物救投本部副本部に，社日本動物禄もl協会阪神文部副文部長］

山rn 誠（名占臣市‘

原 希げ栄県佐倉市J

山口了汗子仲土日本動物福れ1協会臥院帥＼

戸m 敗介＼兵南県立人と"然の博物超 ―•田市］

L7:55 閉会の挨拶 鷲尾 勝彦［勁物救援本部本部長／社兵卑県獣医師会屁：
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（開会の挨拶）

（司会者）

),<お待たせ致しました．ただいまより阪袢淡路

大丞災シンポジウム「人と勅物の大浜災ー何が起こ

り何を為すぺきか」を問会致します．

始めに、この火地霰＂裳井となられましたたくさ

んの人々と、篠牲となった多くの9』物達の冥栴を99

り黙荏を改します ご超立お師いします。

黙 祷

有●うございました。

開会の挨拶を n令動物愛森協会挙務局長会円慄彦

さんよりお靱いします

（会田保彦祠局長1

只今ご紹介にあずかりました財団法｝山本動物愛

設協会の会田でございます なお、人と動物の関係

学会の埋李も勁めさせて~いただいております 本U

は告様ぶ9忙しいところかくも多数ご求場9いまして

咳に有帷うございましたJ 胴会9-先すもよして、一

aご挨拶巾 L上げます

かの大森災よりはや"'月径ちました．この問枝

災地09皆知こおかれましては多大なこ心労並びに

復共におきますご努力、本当．こ心からお兄団い申し

上ドます lpl代に、ご案内3}動物救蕊こつきまして

でございますが、兵●県白部地衷動物改授本祁を情

成致します関係各竺99皆棟のヨ夜をおかぬ多）、なこ

努力9こよりまして、どうやら或追9こ莱り" と

ころでこべ

もとよりこの救譲＃莞9ご9きましては、仝国各地

の勁物を愛する杵様から寄せられた多くの物心両向

にわたるご文掟が対9た9り物と洪（感謝している次

第でございます

そういう●味で木日のシンポシウムにおぎま＇，て

は、この匹炎で何が起こったか、そしてどうあるペ

きかについてですね、以悴多数か9者の竹も森のです

ね、色返なご示唆を頂けたらと忠ってお＇］ます＾そ

の上でですね、今後日本9)どこかで起こ＇］うるかも

知れない衷災時にお汁る勁物救済のひとつのマニこL

アル作りにつながれ•まと念じている次第でございま

す 問単でにございますが、ご杖拶とさせ~ていただ

きます。宰難うございました”

阪神，淡路大要災シンポジウム

（司会者）

この 9ンポジウ i、の涼とも云うぺき勁初救●9卓月

しまして、た（さんの方々からのご授助がありまし

た 特に、 1,政として舘迎冶、兵●県、 9卓戸市、各

団体として日本獣医師会、大阪斤9訳医師会、大阪市

獣医師会をばじめとする近畿欺医師会連合会、さら

に悉護団体 9して H本動物愛綬協会、 H4、動物福祉

協会、 n本愛玩動物協会、ジャパンケンネルタラブ

等から井常に多人なご援肋を万いております また、

このシンポジウムの後扱と致しまして総荘府、只永

省、戸l土庁、兵湮県｀神戸市、 NHIい9戸放送国、

神戸新問99、AM神戸、日本獣医師会、近畿欧医約

連合会が後援されております それらの h々 を代衷

いた Lまして、 2人の方にご挨拶を賜りたいと恩い

ます 始めに、兵庫児保槌環境祁次長棋91沸也さん

お願いします。

（横山邦也果慄晶ぶ伝口＇以長）

皆さん、おはようございますて只今，ご紹介頂き

ました私、兵●県の保悔瑕拷部の次長"9横山でござ

9'ます このシンボジウムが問催されるにあたりま

して、一言お礼なり、お祝いのご挨拶を申し上げた

いと思います。本日は全h」から多数の曲拘関係者の

仔様にこのよう 9ここの被災地兵鹿県に生まって頂き

まして、この人と勅物の大災害ということでこのよ

うにシンポシ・，ムを朋いて摂いておりますことを心

ょ9}お宮びを巾し上げますと共に歓迎を出し上げる

次第でございます，

9月"日似神淡路）9宍災が起こ，)まして、私たら

兵廂呉9ま多くのものをなく Lました 五千余名9け

またS0万9こも及ぷ家屋等、あるいは世堂な財産もな

くした訳でこ’ざいます，

しかし、その中で私たちは9亜な舒験も学ふこと

が出来ました，その一つば、全1吋から佃万人、 1"，:
万人という hにポランデ‘アとしてこ怨加を浪きま

して、人と人とのつながり、また、家楼あるいに近

所の付き合いがいかこ）よりであるかというこ二を学

びました。また、この人と 1、

そしてこの極度 9というこの都市の市 1型地震のあ

のような状況が）中におきまして住民のhに冷治に対

処＇，ていただき本当に有り●かったな，とこのよう

に思っております，

今もご桁介甲1,9げましたように、たくさんのh

に全国 まえ白亜なご文1委もし

て］月きましたことをこの高い席からで9まございます

汁ども、耳（お礼中し上げる次弔でございます・

ーこ95□ 



ごのような中で、勁物、犬、僻といったペ・,ト●

物につきましてもたくさんの被災を出し、また、人

と共に生cとが出来ないという状況に至ったかfでご

ざいます こ＂ような半から、私ども、只今ご紹介

浪きました兵点現南部地/立動物救蓬本部というもの

をですね、関係苔の皆さんとご相祗申し上げてこダ）

神戸9hの北区、そして＝田市に？ケ所セ／ターを註

名をしてし ';i まして~救授活動をして頂いたわ

けをありま~す ここにもたくさんの方に日夜を分か

たず来て1貝きまして また多大なご寄

付も頂き本当に有慾うございましん

これまでに約］40叫とり動物を救救致しましたでそ

して、只今は約1 ⑳匹杞図~ーなっているというよう

な状況 9こな 2 ておるわけでございますてーす~れにい

たしましても本当に有雌うございましか心よ切お

9Lを出し．9げる次窃でございます'

私＋こち、こ0い こ9999月を経泄致しまし

て、鉄迫、あるいは水迫、あるいは道蹄といったも

99をおおむね図後を致しましセ・-j尼●所の方につき

まlべ'}5万という仮投付宅に移パ沿いて、瓦礫

のクiこ化していたこの枯i戸等の約につきましtーも瓦

究の如、を放しま＇，て、おおむね各街には復恥 0淀

名が澁くような状9兄にな一てきております、私ども

はこの兵●娯をもう 度 l」ぶこ、あるいば枇界に誇

れる術にしたいということで、設枠i炎怜大震火復"

総合計匝iというもの、いわゆる ‘9上二,,ス、 5的

后こ— -9災荘るというあげ）不死后の名をとりまして｀

•9 Lニ タス計画と命らを致しておりますけれど、

そのフ・ー クス計幽を作べ今頑巌ンておるとこ

ろでございます。また、この助物救没活劫につ告ま

しても、かつて紅験したこと＂な｀ヽ状況であり~今

後＂ためにも、捉点あるいは救済するセンターとい

うようなものが必要ではないがまたこの勁物愛栽

9こついては、兵膵民~では平成 5 りの4 月から条｛9［化

をしておるわけでございま iし さちに、こういった

勃●咲護を、限民の））に理酎していただく場という

ものガ必要ではないかなど名えてお•）ます，

いずれにいたこましても、今日：とこ 9パ皮炎地兵●

県に来て而き去して、この大災客において人と勁物

というものはごうしなければならないのがまだど

ういうことが起こるのかということを・ご検討してい

たさく、ご9汝論してしただくということをお路き致

しまして人裂克我のある菜弔らしい一9 9ポジウムに

なるかではないか、このようこ期怜を中し上げまし

て、況後になりますが、今日このようなシ ‘9ヵし

メを問併されました打々のこ＇苦労に感甜を申し上げ

阪控ユ大之ンボ匹ム—

まして、お祝いなり、お礼のこ挨拶に代えさせてい

ただきます 木当に今U'よ＂難うございました，

（司会者）

萩きまして、ヤ9団法人日本状医師会届：会長鈴木—―

則ざん、お●いします．．

往合木一月り曰本獣医師会副会長）

只今ご紹介頂きました日本W臣帥会の副会長の鈴

本一則でございまた今日は杉9↓［会長がお邪魔を致

す・ペきところーいご喜ますが、たまたま、疇99の獣

伝師大会と函な-ておりまして，会長はそいぷ吊

ておりますのであわててお邪滋を致した次第でござ

います＿ご挨拶を中し上げる前にまずもって、この

史の1、災宮で被災をされました方々、不幸にもお亡

くなりになりました力々に対しまして心からお見舞

いを中し上げ深甚な哀悼の点を表する次第でこざい

ます．，

また本日 0)この会を土他をしていただいておりま

す拗物救援本部を滋成される皆楼方には、災吝発牛

以来本当に白分たちの家庭がそれぞれ投宮を受けて

おられるにも関らず、本4;9こ献身的なご努1」を為さ

れまして、 l480依頃に及ぷ9料妬全の命を救って狙い

たことに対しまして、全臥医師を代表して心からお

礼を申し上げる次婆でございます

私ギで恐器でiにさいますげども、複災直後のま

だ！尭9狂じら止々しい時9こ前後 2回9こi屯って現剋を比

せて99き、それから二山、神，,,,,収容所で勅いてお

られる皆様方の尖哩もつふさに拝見をさせて頂きま

した そして、いろんな手を感じたわけであります

が、その中で符に感じましん李；よこのような大きな

災吉に対して政府行政はもちろん、私ども哄医師会

といたしましても~これに対応すろマニュアルを何

も台も合わせてららなかったといぺ深い反省でござ

いますc

第 2 点は、これはマス3 ミも 1、きく、特~こ外国の

マスコミにも大さく取"'げられておりましたが、

災宅を受けられに市民の埒様方の実に沈呑冷禅な対

,t，だ9 応これか豆9災安がおきれ：I略奪景懃が起

ぎても不忠冠iこないとし・う 99Jが多い1い1lであります

が、そ｝いう中で神Pの市民が実9ー竪然と穿］を作・9

て物灯叫拉給を待つ、という姿は外団の人たちには

非常に全界といいざすか、す派に成3たようでござ

いまずその点私も,,,1じような出を術惑をいたした

欠第でございます

それがら、 もう一タ'， 9~^

□""・' 



センターで真郊こ懃いておられますポランテ fア9)

若,,、たもの姿に私9こ井常に感●致しました。私た

ち戟時中に同じ ll9代を過ごしたものから見まっ．と、

今の若い人たちの姿というの：よ、ここにおられる林

琴たち糾乍ったたの潅努征飲むという呂知吟らょっ

と也行甜こなっておりますが、私に目わせれば芥い

人主9よ弁●t症侯群だとなっております，正店そう

感じるわけであります，

そうした若いh々が本当9こヌ仇I9こ、また宮々として

明る＜いわゆるそうしたポランティアという仕享9こ

妾身をしておられる．そういう姿を科ま見て、これ

は身勝手址化『ばなぶぐ日•.ちゃいかん、意識を改

めな寸ればいけない、と私はひとつ強く惑したわ汁

．であります，

99回のシンポジウムは、＇を尾会艮やぽ谷会長 9-1，I

いますと、そうした今まで得た・9カ月の休験をもと

に改めて閃係者の h々 が一loliこ介して、この閲悪を

船舌をして後せ起残しそして、いかに対芯してい

くかという事をやJか残せれば幸いである，そのため

'""企迦を開1怪したんだ、というお話を承りま L

た。誠に日木哄区印会としでまこれは時立を待た1池

吝でございまして、出来るかぎりのご支援を中し上

げ、またその怯会正からんことを心から甘9」ている

次●でご邑~よす。

本l」まで本当こ猷」牙的なご努力をされてまいりま

した仔t9がこ心からお礼を中し上げ、敬常を表する

と共に、この会が大きな成果をもたらしますことを

心から祈念を致しましてご挟拶に代えさせて頂きま

す。有碓うこざいました．

9司会者）

つ'9どお詫びとお囲いがあります。ひとつは、

今手元9こ渡 9 ております本、シンポジウムの抄謀菜

なんですか、おそらく数々の誤り、それは演者の方

,'，"誤りではなく、祝共する段階での9？棟等であり

ます それ9こ川能な枇い｝そのお,,その都度汀9を致

したいと思います，ー室に私の円任であります，ょ

，'しくお固いします．

それともう 点これはお●いでありますが、この

勁物救衷の戦古、まだ中問刊行さすが、台料生とい

うものを 'r阿...いたしました：いろんな論益があ

')ましたが、実＂で阪売するというここで｀ 2りの円

＇こなっております これが先れ残ってしまいますと

人変な赤字になって Lまい布すので、できるだけお

肖い求め●いたいと、思います。

それでば、第一祁シンボシウム、「人と動物が9行

阪神・泌路大ご災シンポジウム

紐勁物は何を見たか」を始めたいと恩います，恥

艮の会出先屯よろしく 9嘩いします。

｛●長` 会田え生）

それで：ふ只今よ，）シンポジウ↓ヽ● 祁を朋催さ

せて頂きたいと思います：菰座艮を●めさせて頂

きます会m•です どうぞよろしくお珈い巾し上げま

す，

一番呆籾の演者のhをご紹介させて浪きます 人

亙巾ナ大学理全部艮弘原海沼先牛でございます．涼

睦ば地震千知と勁拗、人変只味のあみテーマで9,t

いかと圧います。弘原海先止どう 0きよろしくお駐し

し・たしますぃ

（弘原海先生1

それでは時問も迫っておりますので、 9沌始めた

いと忠います．

まず沿初に私がこう 9'う住民の親序に某づ（前兆

的な界合ということに改，） 991んだ勁按をお話 Lした

いと息います それで、そのなかで、今扮浬あるい

9と化学的な槌船計測9こよるシステムとの補完の必要

件ということも椎れたいと思います，

これは」989年ダ9秋9こ］力 H間、私がサ 9アン，し

＇アス断●沿いの活 98、世界沿人の活99柑ですが，

それをB9杏した際に用した百料です l魯年9こパー

ク99ィ9-9しドで苫かれたも 9yですが、 pr叫 9r9Jonと

いうの9よ「予知」、 prom】seという 9999「iり釆Lま

す l、「予知は約束できますよーという見191しで士か

れたものであります これを含めてず，＇っと甜杏をし

てまいりまして、晟後で，，ンフラ"スコ 9こ到沼し

て、そこでサン '9ランシス 9のノーマンプリタ地衷

＇こ池遇したわけでありまずところが、そ 9jパーク

フィールドをはじめいろんな予知研究セ 9 ターの「も

人なデータからは何の地喪の前兆的な千知あるいは

下報が出ておりません，

しかし、よく洞べよすと、牧堤の十だとか、ある

いは活浙団こ99を胴けて住んでいる'}'，たらば、 9

週問前から異常を示しており、また、前世紀の木しこ

起こ 9 た有名なサンフラン 9スコの大地衰でも刹初

が激しく界点を示＇，たという結果があります，足非、

洞ぺてみなけれはいけないということであります．

ます，ごんなことがやられているかといいますと、

このサン 99ンドレアス断炭沿い99地震というのは3U

「同期ぐらいで実にきれいに地だが起こるわ守です，

l9沿Tiこ＇ま、そ 99&l屁1から心ず且9：が起こる、とい

、9造対的な自信をもって、発表されていたわけです
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が未だ起こりません。というわけで、そこではあり

とあらゆる段詞の親測装侶が屯人されており、これ

も1桁スケールの小さいものが東海、あるいは関東

に設●されておるわ9)です，•そして、・番北龍にあ

りますサクラメントというところに各地のセンター

のデー々が24時閥オンラインで迅まれまして、そこ

て新幹禄の制御卓のごとくモニタリングしておるわ

•9 です~，しかし、これがtや 3 ても梼酢t9，1 シスチ

ムでは地洟下知に成功してないということから、ア

メリカでは急激にこのh向の雑 Lき、 hopclcsCであ

るというようなことから、子知から防及へと転校し

ていきまして、ちょうど1年前のロサンゼルス,_

ス199ジ地だが起至ましたこれも千知に失敗した

わけですが、そうししう状態にな,,ておるわけです，

そのようなことから、祐祠、何としてもこの地●

予知を成功させるということに関しては初河的な計

測に、まだ明か，，が見えない 現ィ午も、世界的に行

われていろにも関わらず、まだ tとも成功していな

いということから、私はある点＇未で共森のある、住

民の親察に基づくようなことを是非やりたい、それ

をあわせてやりたいというようにせ、ったわけですc

そして、そういうことを与えている時に、この配9
淡路大哀災が起こりまして、私は地図伊ですから活

断隣こ被災状況の謹釦ー批地に入ったがtですが、

かなりの人がそういう経験をしていることが分か，'

ました0 これは足芸記録に留めて、そして蝋肱にし

てはならないということでマスコミを追じて呼び針

叶てお●いした訳でございます もょうど 2月l0日

に一芹にお●いしたんですが、次の日からは、フ ”f9 

クスでどんどん、どんどん入ってくふそ9泣山葉

=べ’手紙も来るという状想でした:これを見ながら

思ったことば、地衷というのば地下の現象ですが、

その現象はどういう形で地上9)自然の現象に異常が

仏わっていく 99か、と 9'うことです そして、そこ

．で起こった、しかも地震前に起こるような地下での

異常が、どのようにして地て前の自然の異常につな

が＇’`またどのようにして動物がそれをス 9、9スと

しながら、昔段我々が絡院しない異常あるいばパニ9

ク的な行動を追こすのか、こ09関係ばどこにあるの

か。

それからもう一つ人享なことは、そういう動物や

ものに迄こる異常は）、関が観察するということです

から、この99察がどれかt止神があるいは能率的

かということであります．

それから、今いわゆる心坪党のh々 が足非こ99研

舌を研究させて欲しいという形で東ておられます。

阪神・淡路大霊込シンポジウム＿

そ99時に経験し」こことは、百』名という形で）請問が持-

てるわけですから、その記愕が 3週間ほど後に私が

求めた甜君という形で阻い出されて、提供されるま

での心理的なプロセスとは一体どういうものである

か、そしてその時におけるいろんな罰函というも勾

もどんどん学問的に深められてくると思います

そういうわけで今日は、日然にお汁る異常な現象

がどのようにして動物のストレスなり呉常行約をつ

くったダ9がそ99ことに関してまず訓

それから現在私が苺え、これから研究しようとして

いることを少しお話して今 liの役目を終えたいと思

''ます。

まず母初に謡言ですが、ちょうど 3月末で切り上

げたわけですC すなわち 3月20日のサ＇）ンギ件以降`

もうー切証百も途絶えましてマスコミからも全く→

渉がなくな3たということで、飴問が出来たため一

牛懇命まとめ始めたがtであります，ここにありま

すように兵庫、 JJKというのが証舌者の数も多いと

ころでありますが、その他にはその周辺の県にもあ

りまず

これをもう少し分かりやす（しようということで~

地区lの上に落としたのがこれですこですから、ある

意味でやはりこ点地に近いところからたくさん呉常

が出てるんです 今この会場にもおられますが、高

佼を中心にして、たくさんの中学の生徒さんからで

すね、何人かそういう異常を経験したかというよう

な洞査が行われるよヽ）になりました。その詰袋被

火地を中心としてだいた,,w％、ところが楢木のあ

たりに行きすと 10数％、半分以卜、姫路に行きます

と2％前後ということで、いわゆる笠原地からどん

どん薙れるに従って急激（こ、その異常の出現という

ものが減つでくるということが分かってきました',

そ89ことは逆に、そういうものを前も 99て糾察でさ

てそれが第められますど、だいだいどこで地だが起

こりそうかというよヽ；なことが分かるのではないか

という希草を表わしております・

それから、どんなものが衷われたかということで

すが、先程百いましたように、自然の埠象というも

のがどっもにし,,動物にストレスを与えて異常な行

約をさせたに違いないということで、自然の中で空

と大地の同常、大地の変化というようなものが出て

おります，それから恒察すふ対象である人間 H身を

勁物でわるがヤてすから、いろんな問常な経験をし

ているわけです 牡に 9淵りの場合は、内面的ない

'，んな心理的なあるいは界というようなものも証

言でさるという意味で、禄●とは迄った梵険99証【
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が出来るということです。臥煩閉開魚類、蒋虫

●、昆虫、伯物、その他というのはこれ99雹了微器

ですc そういうも灯こ異常が没れたという状＆です。

まず、 H然8注姜常であ，）ますが、この空と）、地の

中で全体の29％、すなわち490件が生と大地の異市

になるわけですが、その中で地震竺こいうのが44%

で番多かった．それから月が異常であったという

のが25％、空9）色あるいはくすみとか空9こ虹がかかっ

たとがそ9，うような現象が20％、それから発光し

た、稲光がした、夕焼けあるいは朝唸ナの状態が異

常であ—'たとか、虹、その他、どいうことでございま

す。

この中怠た＜ざん訓百がありますからそれは本

にお穎いするとして、この地震要については、今気

象庁が9●起こな—9 て、そんなものは削いんだという

ように菩—」ておりますが、映像としても i究分た＜ざ

んの地だ担をとらえているわけで、これは 2種如ぁ

るということが分かります．それば格で写真を述せ

ながら況明致します：

それから｝、地9)変化というものは、只も多いのが

地屯り、それから群発地みあって、それから井戸の

水が非常に増えた、波—9 た、あるし •99池の水が無く

なった．こういう品度がいりな海が非常に濁，'

た、泡がたった、湧き水、川などその他、人地の変

化が記録されております＿

少し送られた9項を見てみますと、この私の「前

兆証目」、 l9」の中の表祇になっている写真であ"ま

すが、これば 2種類の地●雲が比てるというんで選

んだ訳です この一つは水平に非常こ長い、そして

長時問滞留する、飛れ桟宍とは明らかに迎う形、も

う一つ99)、地から渦巻さ,,, く

る、この 2種類てございます．そして、これは明ら

かにせ通99気象雲でばこざいませんが、これに対し

てはい,,いろと立）↓がある、という状況であり 9す

しかし渦沿さ状の地突宮と言—9 てもいろいろござ

いまして、 9をくから炭られたもの、辿くから批られ

たもの、いろいろあるわけですけれども、これは非

常に近くから揉られたものです．振り返—，たら前は

互百な字で沃ろは一祁全が見えていますが、こんな

形で真黒な雲がわあっと涌き上が—z ていくというよ

うな状況です．これすぐ真下叫母ったものですが、

もう少し遠くから慌9 たものを見てみますと、これ

は余委99時に出てきたもので こういう形でわ

ぁっと出てきているこれば前の方は地●の被寺を

受けておりますが、こういうものが、これ：よ関東）、

震災の牡でもいずれも合われている現象でありまし

阪神・淡路大誤災シンポジウム

たが、今度も随分見られました

そLて、李気が黄色妙,,ルターをかけたような

状況になった、あるいは空がたんで、そしてその中

で発光現象が見られた、あるいは洲巻き地震突がど

んどん発茫を伴って昇っていった、弗術こ●い奥'‘

がしたというような形で、それからその中に入った

らものすごく笞か，，たというような証目が策まって

おります。

それから月の色も、これは：9ピーのコピーですか

ら分かりませんが、人変異常な空気が）中で、これは

そんなに赤くはないですが、亦い月が昇ったとそ

れから、これが室8刈Lですが、このようなものを

見られた h々 が、写真を盛んに現在でも あのカパー

の写真を見たけど、私もlpJじのを慌ってると言っ

て送-,てきておられます。中虫というような形で、

これは色はサーモンピンクり）ものすごくいやらしい

包をした写真でありますc

それか,,区学的にはレントゲン写真にこのようなス

パータが、こういうのは未だかつて一度も撮れなかっ

たのしこ、この地るの前、 2 U削のレントゲン万クで

出てきた、とこいうことが証言されてお 0ます、太

ぜこうな99てくるg9かという原因は、あの渦をき地

丞茎で巻き上がる君に秘密が9念れているのではない

か、非常に強い雹荷を帝も文徴粒T、号心の非常な

微粒チが茎の要索とな93て地中から飛び出してくる

帯電ニアーゾル、これはトリピゥツさんという人が

言ってたんですが、それを目9明したものではないか

というふうに名えてします

それで非常に娯い帯茎状態というのは＇ rのレント

ゲンフ／ルムとか、あるいはこれから説明しますそ

の他の現●、計言にもたくさん出てまいもますが、

紫類ここで問甦にな-：ています獣頂の中でま、一

酋証目の多が豆豆心｝；叩5％、これが全体で"%、

321件の中の35％、えズミがS5％、紺が25%、次"

でイタチ、モグラ、ウサギ．ハムス炉・、リス、そ

れからイノシシ、イルカ、そ9j他という形で報告が

来ております どっち9こしろ）しと太ズミと猫、これ

が点もナ要な欺類であ hます

それから烏類では、全体のI6%、281件ですが、

カラスが35％、烏逹って分類は分からないスズメ、

ヵモメ、ハト、 インコ、ヒヨ、キジその他という彩

で｀今まで記録にあるような片も含めて訓再が寄せ

、9 れております，•この中でカラスが番仔さんに強

いインバク｝を与えているようでありま Lて、まず

群れが出宋る、それからその嗚き生が芹通，jカー

カーという声からグアーグアーというよヽ）な似い市
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に変わる．とにかく 9ま＇」と窓を開けたらペランダの

とこちにカラスが9トヽ3てもダ）すごい点でこっちを見

て嗚い'Cいると、ヒ 9チコ,,の后だ、えらいこと

だ、という印象で見られたようであります．この中

にも経験された方があるかもしれませんしないか

もしれません、

魚では、や9まり名前が分からない、＇どれからナマ

ズ、イカ、金魚ポラ、ゲ 9ビー＇、プレこ？、トジョ

ウ、コイ、カレイが凜ということになヽ3て、や9,

9よりナマズが・香汁"されて、品近で9よいろんなオ9

放陸のナマズ、海i輝 99ナマズも非常に許｀，＜莉告

が出ておりますし、それから滋沼柴噂山の水厨鈴

応マズも含めてですね、そ9浮む団 その特欲

それらも tl9ておりますが、いわゆる住民レペルで9よ`

自宅で詞っていぶ机の上にプラスチ 9夕の水l9で

ナマズを丘l9'ておられるそ砂9、マズが茜を吹き飛9i

してものすごく品れる それで用 93たということで心

今までのナマズが晏れたというのは池だとか、 999だ

とか、そ水だというとこるの話でLた，ですから、

地こ流がなんか変わって、そしてそ砂9・マズを刺激

して品れてしたと、そういうことだ92たんですが、

実9：日ういう、 7'ラスチ,,容喘で紀，っているナマ

ズだとかカレイだとかキンギョだとかそういう全て

9‘漁屯9よ，地笛流とは絶縁されているわけです， 9こ

もかかわらず、今国ものすごく品れた、そのこと 9ま

一体何を物語っている 0；かという江味で今までとな

造ったいな9な解釈が必要で＇よないかと思 ,0てお，'

ます',

その地昆虫とかの問蓮、それから今同初めてH9て

さたO'まオーディオヒ それから自

・車0ナピゲーシコンシステム，あるいはコンピュー

ターシステムというようなものに現れた罪常であり

まして、冤汝的な電磁波の匠迂とそれから9狂坦気9こ

よる異送＇というものを意味しているんだと思います：

ここで注目したいのはこの会で、愛玩●物を含

めてど99ぐらい9'）勁物が前兆翌常を示したのかとい

うようなことを甜杏されておるということを新問で

見ました，すなわち令ての勁物が畏常を示すわけで

はありません 個性があるということですね，.しか

も現れ方にしても、激し9•パニ 9 9払窓を呈して猛

烈9こ●き、領を引っ張りというような築99方"9他に、

人変な白失状態で毛を逆立てて、そして歩行も困難

で餌も食べないというような,•味での異常、大き（

分けて 2悼領あるんですが、そういう意味で我々が

この地喪予辿9ここれを9が1jする時にば、そこらの辺

りが非常に問阿こな＇」てくるんであろう、と思い主す。

阪神・淡路大要迎シンポジウ_il

というわけで、や［がなぜというような竿をやはり

きっちり；，l［さえていくことが、今後地棗予知に正確

に反映する時に必要になってくると、そういうふう

9こ思われます 砒地の異常を示した歴史的な地浜と

いうのは、もう l9打界中曲べてみますと、埠阿とか9与

荀とばあんまり関係なくかむ）、翠な心叫には

必ず泌物異常が戎れているという串が分かってま 9’

りました．

これの分忠と合わせるためにちょ＇：と視点を変え

て今度の阪神淡路大震災の動物の黄常を●計 L

たわ＇ tです ここのいわゆる大型0” 'l況位屯

組、これがここまで4l%＇9どあみんですが、大部分

＇よ小型 9戌ほとい）分類になるんであろうと屈いま

すが．これは都市の勁物●を表してぢります2 ，はで

も、苓成●と野兵を見ますと、これが郎空ですが、

ほとんとは野巳で家怠姐9よ非常に少ないということ：

それから焦類ですが、これは泡の位、川の魚，と 9,

かく比較的数が他に比ぺて小さい，これは爬虫●で

すが、これをち↓ヽ＇と臨の中に●し・て良ぎまして、

次にこ 99デ・タを見てください。

すなわぢ中国での吠●、これが大型、小型、それ

からこれがはですが、野凡と家怠拍＇まほぼ I，Iじです'，

そして魚がこ 9な 日本し'，9凸虹且砂デー

タを濶ぺてみますと、これが欧類、それからこれが

，品坦です、野おとか．それから，あと魚がこれだけ

あるわ，｝です半分以」心魚。しかも、そかl』では

＇わの魚が非＇伶 1こ多い，それで， hld9魚はこれだ99

すなわち、日本の地喪の多くは海洋の＇プレー．，杞界

に起こ碕9大地雀に1半99た記鉢が泣分入Jてお '9ま

すから、魚が少ない 海洋匝卜剖の9駐てでは，この

ように魚か非常に多いわけです 中国9；これだけ＇さ

す すなわち中9lの地雀、この50什ですが、これば

全者罪r卜型です・つ・なわち肖T'可'"地内では魚は非

常に少な（て●●こ，朗祖が多い それが！ l木で9ま獣

紐も烏類も剖合が少なくて魚が非常に多い それで

孜19淡路の、今さ 9 きのと比較してみますど、まざ

に中日の99、すなわら焦が非常に少ないと＇,うこと

で、しかも、この利合が都市9屯微を持つでおり、

都泊窟下型地湊の前兆を示Lている、ということが

非常に堂要であります，

そして、そう，ヽう動物こ呉市が現れるような地涵

を、茫たそのマゲニ・,_ードを網ぺてみますと こ

の中国の5消牛の地石99マダニチ9'・ドは 8、9, 6, 

5、ここまでは勃物豆常が現われるんてすが、それ

からばに：＇と出ない。すなわち、直下堕地震の場合

にマグニチ~ユード 5 よりも大きいひどい地浚を動物
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異常9ふj、しております

それで日本の場合を見交してもですね、 8、9、

＂ ｀で 5からばなくな2てしまう すな99も．拘洋

直下型の地だは笠涼地が遠いですから、そういう意

味ではよ，）人きな地廃に対して勁物阿常が現われみ

つまり、ともらにしても、劫初尺常が現われるよう

なものは どい抱食であるということを惹味してお

ります

それで、このようなし ことから、場所、そ

れからどんな規校としいうようなことが色々分かふわ

けですが一番09眈速にいつ起こるのかということ

であります，

いつ起こるのかという二とですが、これが今の皆

さんが板供'-てくださ 9た498什について、すなわ

9月、カラス、ネズミ、大柏、日というのはた気

の状窓ですが、そういうものを並ぺてみます 茅

段廂、昨年の秋ぐらいから止月、すなわち i力万前

ぐら，_＇から l[9日前ぐらい、それがら90日から iu前

がこのラ 9 ン、そして24時問以内でもの•9 ごく異常

が為ま文ってきたといろ状況であります このような

ことから、大きな地E99届合には必ず直前にはこう

いう住民で親捩できるような異常がきに践われる。

現在の状況でしたら、 e9い註這ーに大きな一性の情

報としても伝わり、これが分からないというような

卑はまずないと思われます それで時間がこざいま

せんから、現杜どうな99ているか、ビスポというシ

ステムで私が全国からの慌戟を今染めておりますが、

（和iの地？の場合に現在どういうものが菜まー；てる

かといいですと、前兆、動物における前兆の異常 9よ

来ておりまもそして、それを見てみますと、煎

や9こ灯烈が利院で母初にオ布に大はにとれたとこう

いうようなこと、それから●」ク）ものでは穴にすん

でいろ蛇、ミミふそれから穴に代んているような、

岩場を迂ー，てるあれ、なんて呂うのか迎）ません1t

巳そう 1一うものにとにかく異常が現がれる、

＇，かしたくさんある品泉でも、温定を計—，たり水

位を計—，たりしてf3 られますが、それに 9ま呉常ば出

ていないというように、それそれの特徴があるわ't

で、今私のところに来ている情報を含めて、 U常的

な 9 イズという襟な閲遮、それからマ 9-．ーチニ—- 9: 

に対してどうかとか、よ，，早い段？砂、 くるも

のを地道1こ名み99+'ることによご9て、将来地究了

にこれが有効に使われると思いまわ

後ば笑峨をどうしようかという古は時問が姑 0ま

ゼんから致しませんが、そういうもおも 1司吟に下感

以 Lというものの視点において8}El咀1とし，うもtなこ

陸・淡路大匿災22ポジウム

とも n」能である 筍雹エアーゾルを計るということ

は神只の授恨メーカーが検討しており tす このメー

カーーば、世界的にも有名ですが、今度の地定で披告

に逍いましたけども、そういうものを使え．iですね、

動物異常とこれと 99対応関係も分かるということで、

どんどんそういう方向で硝究を進めてしーきたい、そ

―’し＼うふうに忠—9 ておりま•も

以上、本当の中間梵表礼、としては非常に中問絡

表的な話でありますが、しかしこれをます知ってm
く、みんなで共有するということが今後非常，こ）、点

だと恩って、本という形てl[9版いたしました どう

もご袢聡有難うございましたぅ

（座長）

弘原沿先生どうも有罰うございました 今、科学

万能の時代ですが、それに朝，）過ぎると逆に、人や

勁物が本来招べいる叡紐が疎かにされてしまうん

じゃないかという、そんな面を含めに宍亜なご示暖

を頂いたかと思います 井に本日ご来拐99皆様にお

かれましては．犬猫を飼っていら—っしゃる方も多数

いら，しゃるかと思いますが、定は日頃からよく観

寮を検けるという手が人享な99かなと感じておりま

す 兄」どうも有●ッこさいました。

なお、ー｝口‘アの竹様からもこ＾質問を本りたいと忠

うのですが、それは今お手）じのプロダラムの、岳＝

月のこー・渉が終わ—2 た卜でまとめてご笠涸承らせて

頂きたいと恩いますd9で、ご了承（ださい，

それではお―)由の涸者をご紹介させて摂きま

す神戸市古こ「子勁物団艮樟屈！哀没様、淡●ば魏

初園の動物逹＿です、｝目藤先生お頷いいたします＿

（権藤先生）

紹介頂きましたて了●物彫浪森でございます。

今、弘原海先生がおっしゃったことは大い9ら我々

姦考9こしたいこ巳，~こおります，

動物幽ま皆さんがご存 Lのように、被君の大さかぐ」

心●区にありますー’'校は 8ヘクタールで、泉から

恥立んな烏を入れて30嘩頷の1,3⑱点の勁物を飼

音しております。当日ですが、向かいの県立芙的館

が99れたり 9ーておりまして、披吉は旭いというわけ

ではあ¥ません。新聞報造では挽いということで出

ておりますが、小さな屯袈とか水烏の9ールが割れ

て水が無くなったとか、逹物にヒピがいったとか、

地下埠設のパイプカ叶れたとか~湛迅器が困れたと

か、いろんな被吉が999 ておりまして、以介怖猿•L●

をやt3ておるとこでございます，

0 289 LJ 



当日、 t月19日は朝なもので勁物団は別）、状態で

す。それで、匝前のことぱどうであったか、という

ことがなかなか分かり 9せんまず私が心晃したの

は、母近の勁●●というのは放格千39檻で展ホする

ということをやめて、動物が自然に生きている状怠

を再現したいこいうことで、ガラス張りで中に水が

ぁ・aたり木や麻が生えておる、というような状態の

ものを作t3ておりましたので、瞬問、あっ、アシカ

池 ンのプールの窓ガラスが割れて吊てるん

しゃないか、白熊舎の2"0トンの水が、ガラスが剖

れてlりたんじゃな・ 9かとか。それからチンパンシー

とかキンシ．］ウとかオラうータンとかそういうもの

は窃空もガラス張りてして、その女を合わせガラス

が9lれたんしゃないかとか

それから爬山定ですね，ヮニとかjもまや•まりガラ

ス展示のプールしこ93，'ますから、そこが9lれて動物

が飛び出しておるんではなしかとか、そういうふう

しこぶ安を感じたんですが、 とにかく 1jくことも出来

ず造格もなか-'；んで9二しか＇葛がりでも 3人ほ

どが行きまして、どうだったかと閲ぎますとイりの被

岩もない｀勁物も怪我も無（、死んでもいないと Ei

うことを団いて、やれやれということで9l}拗していっ

たわけです，しかし、これに不壮定多数の栞客施弦、

年問13釘JA"9 人が東ておるわけですから~もし昼

問そういう三故があt3たらどうなるかということに

‘・ついては、実海地喪の頃にできた大屈模玉災将洞桔

・注こ、括●令は．れの建裕且準法より強くしなけ

ればならないとか、親客の安全を保っためにと内対

処すへきかということがありまして、昭和26年にで

きた幼物図なんですが逐次動物園，,老杓化施設を、

対震甚学を20％程埋 l-←`←9乍っておりますので、今阿

の涵度"り直1因i地ごでも逹物，"倒壊がありません

でした．衣み、お客さんと動物を守る立●でやって

おりましたのが非常こよかったなというように思9

ております

とこるが、その当日に動物9lで何をするかといい

ますと、駆け付けてくれえのが全体で、枇貝やいろ

んな人をいれまして950人ほとお，'ましたが、その

内lS人が夜、夕方までこ出てきて動物の安全を確述

したということです。

それから、もう一.;iと、あまり演宮がひどいため、

王＋動物園の北側にあります王T体育郎こ返琲溢吟

方と亡くなられたhの収容をしておりましたc しか

し、そこも収容できなし＇ということで、士＋動物同

の科千白料館にある300席の、紋毯敬9応ールに選

休を収容できないか己うことで、●区の対渚本部

阪神・淡賂大冥災シンポジウム

から要治があ，）まして引き受けたわけです。それで，

私とあと 3人ほどで18日か月汁方までに4L人の亡く

なった力を抱きかかえて安哲しました．ですから、

●●●の曲物を見にいく 99がなかったわけです3

それから、自衛隊が出勁してきました 勁物国の

すぐ求の陸上競技場1こへ 19コプターがどんどん、ど

んどん降りてきて拘行を栽入する．．それから、 H衛

保の方が来られたんですが、彼ら腿まるところと

いうのはテントですが、都会ではコンクリートとア

ス7"卜でテントが涅てられない。独上毅技場は

ヘ19こ？プターとか卜"夕が入りますが9で、勁物同

ダ）中を使わせてくれということで19日の夕方からど

んどん、どんどんトラ,,と自箔隊の方が来られて、

おおよそ当円から8り0人の方が動物同，'［の上でテ

ント生活をされたわけです：

そういうことで我々 19日から l月の末まではほと

んど●●者の方の食料詞逹とか、ご迅族の方の茶毘

に伏すおチ伝い、そういうことに明けくれておりま

した．それから、非常に阻ったことは、断聞、テレ

ピ、ラジオの方がどんどん、どんどん米てJoiじこと

を何遍も間（わけでず

誰かが対応しなれは1い｝／ないということで私が

＃務所で 人で98日から対応しておりましたが，勁

物が逃ml}してない、勁物か怪我をしてない、●●

含が坑れてないということを、マスコミの人が閉い

ても、それがちっともニュースにならないわけです。

そういうことから今度は一般のhのほうで、たぷ

ん動物合が壊れて動物が逃げているんじゃないかと

いう楳に思われたのではと思いますが， III勒途上の

代替パス"中で、 や中戸の人は自分のことで大変で

すからそういう活はてないんですが、＇閤東方向か

ら来た京京弁の若い二人が滝区の動物●，＋子の動

物同のトラが逃げて湿区がパニックになったと、そ

ういう話をしてたということを問いております 他

の人もそういう話をしている、というデマがでるん

ですね，

ですから、いかにこういう雌だの時，火享の時は

デマが出てそれに惑わされることがあると忍います

が、我々勃物園は以削から、地喪の時、火百9兄寺の

動吻の李故を想定しているので動物は絶対逃げ出し

ませ＇’,猛獣等ば二君ー●●造で岬が壊れても外に

出ないという嘴点にしておりますし、また動物が税

出した吋の捕知ll緑もやっておりました＂で、そう

いうデマ 9よ絶対に出ても卸llしないでくださいよ，

というよう 9E3~.，たんですが、それも '9 とんど報迫

されなか~ったんです。

□ 2泣 LJ



それで動物のことしこなりますが、動物図の動物は

大体夜は名宰に入れます＇，外 9こ●いておきますと、

佼だれかが束て変なことをするとか、こういう享故

"9時に飛びU9されるんじゃないかとしうことで、全

部荘室にお 0ました。したがって、前 l立の 5莉半以

・ば稲も見てないわ99で、動物の異常行動があaた

かどうかというのは後で庄いたんですが、みんな何

もなかったということでした。それから、神戸の）＼

問、我々も含めて地浜が神戸で超こるということを

茅しこも思わなか＇，たわけです，

そういう訳で、後であ9東寺そうじゃなか’'たかな、

いう話を問いたのば、 45 0トンの水がたまってお

りますアシカのプ“'會ルで、いつも餌をはやるとき宮っ

て来て食べるわけですが、苫段は地球の北牛球にお

ります水中0}動物は大体井回転で逸泳をしているの

に、 1月96日の丘には飛び上がったり急に固転した

り、右囚〇したり非常におかしいと状態でした そ

の当時見ておりました鋲育係とけ，区師が、「これば

埠だが来るのと迫うか、おかしいで 1 と己~＇たんで

すが、 何を再うとん、地浜なんか求るかい」、とい

うことで誰にも君わなかったというようなことを、

後で問いております・

それから、私は手務所にいたり避難所に走ったり

しておりましたが、余筏かどんどん来ますとね、ほ

とんど、あっ今以9よ喪lい＜＇らいちゃうかなという

貝合に当たるようになったんです その安9こ心（の

象合にいふ日木で一番年寄りの、染のスワコ、 53

歳の成に飛んでいきますとやはり部座の哨で、いつ

でも座ろうという、我々の百菜でさいますとへつも’

り腰、前RA9寸ヽ 3ているんですが、後ろ足9よこう芯

としている状態で l'っとしてるわけで9ね。

私9こ動物団に、 20年おりますが、朝必ず象舎の蒲

，こ行、3てサラームと言う校拶をしますと位をあ守て

くれるわけです それでナンキンなんかをあげるん

です。それでそのときも人古でサラーム、サラーム

と言いますと、やっとこちらに気がついて、姿芯を

匝して祉をあ守て近づいてくる それが余だ＂度 9こ

kっておりますので、名前にどうしたかは分かりま

せんが、転動の恐怖とかで、そういうことになるん

じゃな9'かと思っております， それから地雀の後、

ln」から全ての動物を唸空こ朋じ込めたまま剣うこ

とにしたのは、火きな余震が来るかも知れない、外

におって器れて怪我をさせてはい汁ない、また監が

外れるかも分からないからということで、ほぼ 2週

間ぐらい寝塞に閉じ込めて飼っていたんですが、こ

の作業が大変だったんですね

訊・ ;‘’， g-人こ災シンポジウム

こ0地だで我々牛活する・ようも一番囚ゥたこと・よ、

人問にと？ンても、りき物にとっても、大＄な水¢冴ヽ

虻だと瓜います？雹気、ガスがなくても牛きていけ

まで忍水がなかったら人変,, 勁物問でま井戸を

3本水産と併1llしておりますが、 90メータ

2本が如勁で●れて、こ気が通っても水が上がって

来ませんでし 9ら幸い切りメータ ~i• 揺ンてある井戸

が助かりまして、これは日品40りトンぐらい出るん

ですが、これをアシカとシ aクマに使っていました

そういう井只水を使っていた9りで何かアシカが地下

からの異常を感して勁いたり；かな~と科学的に興味

のあること太んですが、そんなふうに円べておりま

す

それから、やはりび99くりして餌を食ぺなかった

のでまということを昔さんが呂われているんですが、

オオが19イが一日二日窒ぺなかっただけで、他の

勁物はけろっとして食欲はぱりぼりあった＾食ぺな

かった勁物はないということを皆目っております”

というのは、我々都会の）嘩胆まT感が斌っているの

と同栢9こ、勁物園の動物もほとんど勁物園生まれで、

勘初団の小ざな所でしか●らさない、上げ勝据え膳

て餌をもらっているという、ことで、そういう地●"

花兆を感じなしのかなあとそのように丹ったりして

ぉ，，ま→

例えば、マシカは群れで泣いてお打ますが、他の

勁物は一匹か数匹で生活しております カパについ

ては"日 9こ雌が水の中にはいダC1l にこなか•.，たの

で、キーパーの方がも'-：くりしして死人だんじゃない

かと巴って棒で小突き lbIしても動かず、水を抜いて

初めて、ああ4きておったと雑甜されました，

これは能のカパでチャメこ'といぅんですガ<｀ア~＇

リカから来て U本で了供どんこ/9は普やしております。

も1 つ＂畑＂心は動物同牛まれ動物間で育ってる

わけで、地喪が起こっても外で欠伸かいて菜てたと

いうふうなことです

それかうぅ 9ォン、 トラでも地喪の後にうわあっ

と吠えておりますシとこみが立欲も令然変わらな•・

猿明はやまりび くりして抱き合う 8)ですが食欲

はらっとも変わらなかったとし、うような状態でござ

いました~＇

やは，）、個休差が非常に多いなというふう i瑾じ

ております とい99ば、須産のイルカ環シ、ー

を1誰だけがシニヽ・しこ念加しないで、異宮なわ9』を

したということも湖いております？こなしだ州母百

の群発で、網代に9●●マリンワし→ルドとしう水族館

’-~そこの部長が友逹なので、雹活して予兆がある

□ 2&9 □ 
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かどうか潟べておいてくれよと，iいよすと、や1より

Iガlだけが人変な如itti動を起こしたそうです

と憐体，1があるなと感じました それから、 •li Hか

らははとんど動物を比る横会がなかったのですが

やはり、爬虫類のワニは肘9杓が地ぺたにKくひつつ

”
 

いて水の中におりますので、 19lくる [lの朝はそのガ

ラス張りのガラスに溢れてtいた訃があったそうで

す ひょっとしたら •Jf1i•になにか感じて暴れたんじゃ

ないかと息ったりしております

スライドを持ってさており｛すので、ちょっと見

て欲しいと．I¥,．います お穎いいたします

これは現｛l：の勁物l外の人り IIをがしており t・r

次、お凱いします

これはこの辺りが動物1'1でこざいまして、こちら

が印即））i、これが11:1疇．競I£島のへ’)＊ートです

ここはサプグラウントで［l伶rJ象のトナックとナント

があります この辺は遊1-11地ですので令部テントた

らけで、これちょうと’1名の化が咲いているところで、

n衛隊さんと非常に仲良くなりましたので、松J~ さ

んに 1・.芍，.;.火を扱I)たいと占ったら、と＇うそという

ことて束つけてくれたわけです 次．お腑いします

これは、ついでに飛んであげるということで阪神

1，切出が倒れてなくなった；，水0)辺I)、深ir．ですか、

あの辺：）の？i！．iです 次、お駈いLます

↓れはiamの駅の焼げたばうでごさいます

ぉ駈いします

これもその辺りじゃないかと息いますが

次、おMIいします

q）で•..:ういうふうな｛板を出しております

ぉMIいします

次、

はし‘‘

-iしは勅物1'4はその芍 IIから11J絹しており tした

次、

駐II遇 が8OO台ほと＇停れるんですが、ここの）邸 i

は令l9IO)派遺された？ftのパトカーとそれから避竹

してこられたJj0)｝i0)IIじさいっばいでした 次、お

舶いしよす

これは動物団の辻物からは0)ヘリポートを見て、

今ちょうと‘ヘリコフターが9Itび lーがる瞬間です こ

の辺にいっぱいあります それでヘリコフターか18

...写jl(1

II からプンプン動物l叩）3（以ーター 1•空を飛ぴl991 i) 

ました0)で、地tとで動物がぴっくりしたとし、うよ i)

は、城t,・ぐひ＇っく i)しておりよす それかつ、 Iiりの

辺をil'i1／川（、救＇i叫（がIt;) ttO)で、私は戦’(I9/,(• 

u；てよく tllっておりますが、まムで戦'(99/90)fltli横

0)守襲かなと思うくらいたったんですが、そういう

猛 i~ で；；iが逃げ191いたり，入り l l0)7ウミンゴ2(Ii)

羽ほどがみんな飛びI9tlって洛ち'Yiさませんてし／；

本来な：）が）‘り時にフラミンゴは巣を作って1}辺をが

むんですが、ヘリコブターカ消tばなくなった:iJJQ) 

11屯（まではそういう巣作りをしなか•9 たのて、スト

レスかJI-;:iにあったり）だと息いよす 次、お¥！し、し

充す

す

これはl’I位屈さんは動物111が，l，禎されているとい

うことで、こういうのどかな風訊1こ戟めしい f・ブッ

クがあることを搬•9 てごさい tす 次，おぼiいしよ

（写真 lと2)

これは内ゲートのIii)の広島ですね ここは通（，；謀

がおりましてこう＼ヽうアンテナが(f・‘)ておりよす

次、わTIILし、します

これ追l•I地の U オ打」と， 9 って“名なものなんです

▲写真2
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ペと

▲写日 3

がそこカ・仄叫和の場9祈、これか指令テントで.:.さ

います こ，，ちがft•代でこざいます 次、おfflいし

ます

これもテントがヽっは＼ヽらるとこてすれ （写R

3)；ょ＼ヽ、；欠、 35Hlし、します

.:ilは入り！ 1人った99iU)7フミンゴです ‘’i l1は

カメフが壊れて飛ひI991っているり：！、しがりしれてなかっ

たんですが、.:ういうのんがおります 次． 35駈い

します

これがアシカ、先はどばい£した1:.0トンの水が

たまヽ ）てる1(1メークー(/)がiス惑・すれここはずっ

と＼、つもKLヽ91りをするJら1/iなんですか、こういう状

態のところか地r：にも耐えたということです ＼写

真4)次、お聞いします

これもシ U クマのプールなんですがぜんぜん ’1~,1,(

も1,!．く、 ＆っております．ただここから0)，．i辿岱に

いくハイプがifiれてついこのItlまで水がi蜀った iま

でこ•さいました 次、お関いします

これは＋ンパンジ一のl.O!IO•Jq這とある放犬場

ですが、ヘリコフターが l：を飛ひl991りますので，じり

•C真 4

阪神・淡路大淫災シンポジーウム

...写真5

1111ゲくキャーキャー騒いでいるとし、うような状態が

ありました 次、お紺lいします

これはあ0)金糸代、ゴールデンモンキーといが,,

l•Iからおii; I）してる柑 9ゾJ:i60)ikですが、やは；）へ

リコプターがntひlヽIIりますと浴ら{iかなく卜の）iヘ

れたりしております 次お戟いします

やはり動物l~I というものは．人に＊ていただかな

けれはならないところですし、披災を受けた学校が

姐知fr：こなってお＇）て r-りらU)授文がでさなし、、遊ん

でば・＞が）おる、どうにかならなし、かという..:とで、

動物l如り）本体の）JU)、1.1術ぼのIl9-/)ヽ，Lく）し収る所は避

けて、動物愛＆1/)＇̂1Vを(iてるという心でつくりま

した、 f iltの l;J と t ヽうふれがヽ仙物1刈 1/)&ooo•r凜

の）jに：tn竹什わが入ってなしヽ O)で、 :!H 111から辺

は所になべる•9針砂 r・供辻を 、 逍加のポランティ

アカ',iれて＊る、という.:.とで＇占出笑舶を比れたと

いうことでこさいます 次お粕いします

これはその'’illどんどんi、ってさておるところで

す （写真 5)次おMlいします

lll11li/J物1~,ではこう i1 の,iuでレク -1• ャーはしない

の'：：*rが、はHも：!Iそ1カJjくらいわ客さんが＊て

くれなかったので、 1Ji;)りJって f・供jiにコアラの生

態••i：とがどんな引を f(ぺているのかとかというこ

とをス柑1でやヽ）てこれるようになっております 次

お難いします

こう＼ヽうところですね はし、次お11!1し、します

終わ；）です •i雑う.:.さ＇います

まあ動物liJの/jは111けしてさたみんな0)紅ぺるも

0)が楓し、ので、彼災名・Q)Iiにとんどん必ったりする

f1 19をしてい tした やは；）地なかとこ—>たりj . 9III 

:,9ヽ J



か災：r•のあった時には、動物の餌も大変K、JIですが、

1It，よをする人の食‘ItもJ.:.亥だったなあと息います

ぶ違に苦労したわけでございますが、動物団の餌は

だいたい保（i食、冷凍肉とか乾炊、まぐさり）乾蛛し

たもの、ペレットがたくさんありましたので'v,：労は

しておりません しかし生鮮野菜が少なくなったの

で京都動物団からもらったり、水、13のプールが割れ

て創えないので大阪動物園に禎Itたり、そういうこ

とをやっておりました

それから・番困ったのは、爬虫類は、'，K気やガス

を使って畷9,｝しておるのですが、それがちょっとで

さない つまり、・，じ熱岱とか溢風ヒーターをいれま

すとヒ；ぃーズが飛んでしまうということで．爬虫珀

を死なさないようなiI•’Jiに四y,＇ /i.苫をしておりまし

た

それから動物の代常ir9/Jというのを少し，↑わなIt

ればならないのですが、た1tもゾウがヘッヒリ腰に

なったとか、カパが水に飛びこんたとかいうことぐ

らいです それからアシカのことですが、やはりJI;

-iiflこ馴体序があるなということを思っております

それから私の知り合いも他の追藉9所で,:aいてみま

すと、 61n;節をHっていてそのJI-JI匹I;:tがn身の

前から逃げ1991ったということでして、やはり憫休必

があるのではないかとi,・っております

それから私のはうも、あのII小1の天j加の動物団と

20年＊•(/） i•tさ合いをしておりよして、先柑弘船籍た

,Kが中,.,のデークをホしてお孔しましたように、

中囚の）iはここ20年必 f,1t!llとか． i葎城とか、渤海

0)れJi7くらいの地；；9Eが玩いております ，!1111地；：1

のとさに、，；t溢をした ）<il'O)地tik設：いうのがあ

：）よして、大さな州に、 7 つの地哀観瀾所があ•9 て

その1勺2つで動物を和いてば度社と併せて併）りして

るということでごさいます なぜ地れ局でこういう

ことを始めたかといいますと、やは 1)地i'，のtHにい

ろんな動物が騒ぐのleそうです

天iItの動物団にパンダが3時1nlか 1睛間1府にキー

キー叩いて転ぴlnlったとか．ヤクが［いをftぺなくて

地ぺたを蹂ねたとか、 1.1島と、たくさんHっており

ます烏りとが池から111てしt、>たそうです それか

らt'!'i<、11,j,:と逗いましてまI;tI3R・求がたくさん

ありよすので、そういうところの·~,t;異常というこ

とも、どんどん出てさたので、そういうことを物Jll'

学と白JiiJtせてやるということをしてるようです

私は開さましたが、しう既に・骰ft民のh0)趙報

システムが111来ておるようです 1つのHに、委駁

された方を呼びまして、間序なレクチャーを1:1する

阪神・淡路大委災シンポジウム

そうです そしてその方が地姦屈（こどういう動物が

どうなっているか報？；するそうです 動物ItIからも

殺告をするということになっております

それで、地災屈でどういう動物を創っているかと

開きますと、悶冴、島）ミ．！！ふ＇l:、I;、馬、以、

鯉、鯰等を糾ってるようです あとは鯰とか鯉の水

のI卜でぬれる状態を磁気的に数値に現しているよう

です それから穀：：f!ま泣さ，ビを多分片紋か何かの変

化を捕えてそれを参名にしてるというようなことを

されておられtす

それから余，淡になりますが、 ＇たの Jiに地況0)こ

とを通匁1するために、おおよそ 1•刀人ぐらいに動物

に’lt前にどういう変化があったが地なの時にどう

したらよいかというふうなバンフレットを作ってレ

クチャーしておりました そのIl91こ今迄19|」でも熙

史的なデータとか紋近の動物の異常の1li;＇；から．ぉ

およそ50/•k粕くらいの動物が・般の）iの II （とつくと

いうことで、それに対するiJ!寮、 ・般の人の観租と

いうことで歌が11陳てるんですね ，ぷみ I.:げますと、

地出の前、動物に予兆がある 人衆の観測でfffi

することが）よりJt.!. '卜、 t、騨！り、謂，＇.りは19tlいに人

らず、豚は餌をftべず、）ミは狂ったよう：こ吠え、家

~J;は水：こ入らずl',',12 を騒いでいる 喝（t木の上：JR

び lかり．砂Jりμで1I0<．i束てつく初のもと蛇は

穴から叩(i.(こiJい出し、視猫は小袖を街えて逃げloil

る 兎：よ耳をヽ ・,：て跳ねl!!Iまわり物（こぷつかる，魚1よ

バニックで水10)に飛ぴ上がる社滋は巣から院れて騒

ざ1111る 岨1.t.fLえて飛ぴ巣にわ｝らなくなる仔で・

緒に観祖し、児常をよとめて f恨しよう

こういうことを．＇れの Ji1ごiとえていただいて、通

報システムを併用し地し？をチ~,しようということで．

海城地点の時：ふLT• くそれらと併せて地れのな度JI·

などいろんな）ii)；で心+ぺられたため、通知で）＜iド4

0 Jj人ぐらいが助かったそうです 後1:J.IH山地咲Q)

叫はそういうことが 1・.f,.く贋能しなくて． 21万人の

2&iし



hが亡くなったそうです？色々中国ohは拝験が多

い9)で、我々もそういう方面から勉拙したいなと恩っ

てお＇｝ますぅ

動物瀾は仝国で160ほどあ）、水怯函物もたくさ

ん倒っておりますので、私としたら日本勁物困水揉

蛇協会でも

役にすつここはないかと考えておる次みでござ＇,ま

す。じ｝~ト右難うございました

（座長）

潅躁先牛ん梵うございましたc 動物が地てを果た

して子知できるのかどうかという大変具味あるテー

マでございますが、先社の弘原海先生、今の極●凡

生の活を通じまして、必ず Lも令ての動物が予知し

て以上行動をとっているわけではなくて、個体芯

個性工があるということですねシということは岩 I

填味があるテーマではあ＂ますが者湿性に 9よ欠9ケア

いるのかなと感じます。

しかし栢栢先牛の今のお話にありましたように、

異常れ勁を楳淫化して、観崇手法がも＇と考案され

て、データが裕柑されてい汁ば、今以，．こですね、

動物の予知ということに関、しと

ようになるんじゃないかなと思います．

それでは、 3人目 01浙者をご紹介巾 L上げます

月木愛玩劾拘協会の吉m明子さんです'~ 19坦：よ「避

硝所の動物遥 lです 93知いいたします

（吉田さんJ
日本妥玩動物ぶ会、大阪府愛玩勁如詞荘笞旺士会

の吉出でこ＇ざいます。今回私共＇ま、一番身近な遂煎

同99こおけるぺ 9卜と、ぺ 9卜と一希9こ遂，'された飼

いすのガたちの実休謀限を致しました。避冊所で牛

汁をされてし，るということ 9ま大なり小なりの被災9こ

99われた hばかりでございます ）＼問と共に約物も

一緒に人霰災を低えて●●してきて拘い土と 緒 9こ

生活をしているということになります

私逹が逍雌祈に人りましたのはもょうど大●火か

ら1月1l9J2月98日からでした． 991内市、内宮点

芦屋巾、そして柏戸巾へ人＇｝いまして、●凶束•

スと避列8999随百成を回りよしか内 9箇｝虹は詞査を

拒否されましたけれども、叩箇所叫困難9町を回りま

して、飼い t2」0名にお会いし、牛活なさヽ ン文,,,み

ペ 9卜の様了などを何ってまいりました99で、本U

発表させて'•'ただきます，

それではスライド l香からお固いします

闊・麟這製ンポジりム

これはどの遵●所でも見，れましたが、避蛉所の

入り口に、いろんなり活佑哨を担示されている褐ホ

板です．私達も、 9この辺りなんですが、］ぺ,,に

対する惜雑を見つけますと、合祁メモして溌り、そ

してまたが僚イヽ部、それから動物汝迂センター字の

案内等も捉示して陥りました 次お即いいたLます

これは避難されている方の現在飼って入る動物の

楊"'9こついてお尋ねいたしましたとこな一香上か

ら、

避前所でぺ 9卜が色9い屯と lpl店じごいる 犬が64、

狛が22。

●●所内の関：心で飼っている たが 2、猫は 0

でした．

●●所"屋外で恒ってしる 大が25、袖が 2,

それから避雌所に入らなくて自発的しこテントの内、

必は外で剣っている大が31、19はl

また目分9〕ボのなかに入れている 犬が 2、/hiマ

0でした。

で、後、動物布院に加）しCいる 猫が i。

それから自もなごでそのままぺ 9 卜をおいている

人が34、猫が3t

これは1位の秤性で、連れてこようと息っても茄が

そのまま逃げてしまったりして、 9しを迎んでH宅で

そのままおいているとい 9回笞です

それから視戚友人宅、それから fJb小明 このよ

うな約栄にな-て北ります 次の入ラノド9濯いし

ま9。

はいこれ＇ま少し見えに（いかと屈いますが、地社

後が）勁将の状態9まどう言うふうにな1てい＇：たか二

ぉ弓ねいたしましたところ、こちらの方が大です．

こもらが紺りデータです。

大げリ］でば、約60％の犬が、翌内の荘知999らぷ

んといたと答えておられます，

そし噂のかい内の和場所しこいたと答えた叩

％もござ・しました

次いで、庭に幣いでいた犬が生；％、それから庭

の小塁にいたと答えた犬が4~9％｀それから室内 9)

ケージ¢)中にいた犬が"％、その他となってお’’

ます。

で、猫のそ9)他22~9％ございますが、空内のケー

ジの中しこいた狛が2,3%sこのその他の内訳で、怜l

れた啄兵や瓦礫の卜にいたという犬や狛が香多が9

9しこように思 スライド 5香ぢ面いします

"''' 



これは地震＇こ対してどのような対応、反応をしま

したかという臼酌こ対してお答えいただきました．

患が）こで、捐が位でございます 番上から

どこかに逃＇ fてしまっていた 犬がらぷ％、術が2i

7% 

しご9と品れていた）9か］＂， 6%、茄が9?9% 

非常＇こ 1Lえていたと答えた犬が最も多く、 5l,6t、

社では5L2％ ほぼ同ど致の大、と供が非常＇こ怯えて

'， 9たということがわか，）ました．

そして、巽葦していた 犬が20~ 1％狛が恥 9%

盛んに定えていた 犬でに1砂らもございました，

憐で＇ま訊 6%

そして、窃んに嗚いていた犬bふ猫で＇ま4~繹

それから、苦段どお，，搭ち斉＂ヽていえ た猜それ

ぞれU%

そ＂池 どなっております 次お瀬いします

これは凡就の中で見つすた茄で、 損査貝が撮彩し

ました。創いTiと避難所生活なさってるんですが、

毎日この猫のために紅を加｝ているそうです．次お

●いいたします

9と"s、これは地凝に対する後逍病についてお尋ね

いたしましtとこら、ル気が無いと答えた釦lいナが

犬8529 茄8~3%

その次、食欲小如であると笞えられた

％、猫では8翌％

ド痢をする）こが928%

09吐がある 大では3~5%

喪えがある犬90%

未だ•こ仕える 大22％、茄では22~2%

｝ヽが l3~ 5 

挨けが乱れた 夫が19l6％、禍でば、 8%

私共が詞杏いたしました叫には震災からもう 1月

過ぎておりましたので、その9ギ代でりデ・タだと巴ヽ ，

てごゞぺださい。次お距いします

これ：よ哉砕所でぺ j 卜と同居なさっている力を襟

彩さ叫ていただいたん←［すが、今度閲9杏でこのよ

うにぺ 9 卜とー網こ芸らしている動物たらは後は士

が少なく．また回復も早~いということがわかりまー

払次お頼いしえす．

これ＇ま滸●所の中で知 lえなくて、外で判っている

ワンらゃんです これは祠いTのhが自発的こ翌内

9)中で使っていた｝；ではな（て、杵段から外で繁い

でしたり、犬舎が9中で飼ヽ 9ていた夫で、 1月過そ＇て

芥宗い頃だったのにもかかわらず、ワンちゃん達

阪神・淡路大震災シンポジウム

も衰えながら飼い下の言うことをよく問（というよ

うなことでございました．次お貞いします，

これも熙卜の片阻代•らしているワンちゃんです：

これも担い十が、逹●所で犬の地いな人、それから

べ／トアレルギし・09方がおられみということを聞い

H梵邪こ廊下の外で怪っているというような伏~ L、

態 次お罪いします。

これは子知行勁ということで、イ9日dげーマになっ

ておりますが、この子女"行動という言葉9お洞杏カー

ドに使わせていただいておりますのでそのまま出て

ぉります，詞いtの方々に、今巳いだして，あなた

がたの）9猫ば地哀の前、何か思い当たるような不巳

議な打勁をしましたかとの図問と思って頂ければよ

いかと息います そのようにお吋わいたしましたと

ころ、呉常9こ嗚いた）こと答えた hが43ぷ％、猫では

砂 7％もございました．

洛ち茂きが飢9か,,たと答えた大では35,9％、独で

は26・7％、怯えた犬が認 4％、爵でば6,9％、その

他 となっております，

ある澗全貝の祖告なんですが、この異常939いた

夫が、ちょうと＇人空災の起こった人明、この時間い

,,も赦ルをなさってる枷1,,cohが、 99つものよう

に人を引いて散歩9こ999ようとすると、玄関の謎を問

叶るのももどかし（｀リードをどんごんjlっ張って

外へ連れ出してくれないつもはこんなことはしな

いのに'rfi 9よおかしいな、 と思9 ていた固後に人茫

扇遠 り、その方の嫁9よ凜れていまい、難を免れ

たとお•，しゃ-ておられま L,'こ＂

こういう命を助けられた、犬99おかげ99,t伍のお

が ft門 いろんな潤全目のカードに残っ

ております。＇まい次お面いいたします・

これば大変志まれた遥難祈屯らしを Lている髭い

主とぺ 9 卜の様了ですが、後ろのシロ・ツがかか-9て

おりますこの中にも人が9冷，,中9こ入っています，

人を見ると人姿且えるようにな・，たので玉れ染でちゃ

んと囲ジ［ありました．和●は覗かせていただいた

んですが、落ちおかないでうろうろと歩き回ってい

るような状態でした．次お瀬いいたします。

はいこれは避冊所の中に人れなくて,,品士のよう

な掲祈がありましたので、そこを借りてへ~ 卜と一

船こ生活なさ 99ている伽lい主もおられまし芦次お

程いいたします

二9ss• 
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スラノドはこれで終わりです

二のように私杢の一番身近な、会場＂滞さんは iオ

分の居住地の避●り,,まどのへんにあって、その追物

の中はどのようになっているか、ご存どでLょうか

地成の学校や祁布会館か避難所になり、またスポー

ツ七ンターや各往会郎の中、そして近くの公園

ういう均所を 吃はぺ 9 卜と訪れて、そして火鹿災

＇はうな災宮が超こった岨合、一体こういう掲所で

ペ9 卜とどのように生活Lたらいい9)かを想定して、

一度お考え 9こなる必宴があるように私共は世~いまし

そ

た。

そして今回調査して、我が家であろうと避難所で

あろうと、飼い下、又は人の己い付けはさらんと守

れるように躾けておくことが大切ではなかろうか、

躾けができておれば避難所ではこうあるぺきだとい

うことは1りも無いということもわかりました 地震

のショ 9クで多少9よ穏ナが9Lれたことでしょうが、

飼い屯が愛情をもって投することにより、同復して

いさ、またぺ,,ヽの回復を毎U9の削で眺めること

により、釦い主もまた復只への恰熟が洲いてくると

いうことを我々に今同の翡音を通して学ばせていた

だきました。

荘後に世界中の人々の●いでもある、この神卜1『

一日も早い復典を聞いまして、私の報告を終わらせ

ていただきます どうも有到うございました．

四長）

古円さん｀どうもh雑うこざいました，大きな乱

9，の中で、心惜的にも非常に厳しかったとむいます

が、被及地での被災動物の半旧甜査という大変9盃

なデータをお作りいただいたということでございま

す•以卜をもちまして自l-h のご講演終わられたわ

けですが、フロアび9皆様の中で、行に従＇ス問をとこ^

滋向のhいらっしゃれば承らせていただきます い

かがてしょうか。玲問の関係もあ，)ますので枇力恒

くとは思，，ておりますが、どなたかいら—3 しゃいま

せんか。

はい、それでは無いようですかさ、プロダラムを

すすめさせていただきます。それでは続きまして話

●拒供でございます ジャパンケンネ｝"ラブ中央

訓練委貝会委貝長で、 h城県で大の学校を経営して

おられます本円菜先生です トビ 9クスは「災筈救

助大とは＿というチーマで防講浣いたださます。木

来本田先年まピデオを御や描いただいて苦揉9こ御披

窮する予定だったんですが、会場設備の関係でビデ

オが放映できませんので御講演をお聞いしておりま

す 93gいいたします:

（本田さん）

只今御紹介いただきました本田でございよす 私

，山台からこの神戸にまい，)ま l，たわけでございます

2月．こもちょ，：と翁ったんですが、 2月とはま ⇒こ大

分変わ＇」たなあというような窓じで見ておりよしな

本U0この人と動物のチ会のなかで、 災吾救助）ミ

とは＿としうことをトピ yケスというかたもでお括

ししてくださいと怯和がありまして、今 Uこの会瑞

ヘ未たわけでございます。

皆さんにとっても災宅救助犬というのは自l即染み

の名的になってきたのではないかと忠います{,井に

神戸には 1月17日にスイスから、そして9ランスか

らとみえられたわけですし、それに U本からも穀9ま

，，，のうございましたが、神奈999、それがゥ宮山、'，

祁、大阪とそれから地元こい S形で大体日本からも

l致g下の大がこ 9)被及地に人ってきたわけでござい

ます なかなか日本9ま地釜国でござい甜す，なぜ今

までこの災色救助）こというのがあんまり評伝されて

なが9たか、またあんまり名前を閲かなかったか

l9990年に私ともシャパンケンネルクラプの宦坪早艮

でございましたカ・＾,,'，ム涅李長がヨーロッパに行

きまし9:i祭に、スウェーデン9こ苓りまして入宮救助

）辺9乱,,袖所というか、そう 9うも 9滉させていただ

いた。地元の』9いス・9二.,デンですらこのぐら9,9)

設保をもってや99てる：りに地衷国じ本がなぜこんな。

涅れてんじゃないかとい、）ここは比だだけではあヽ'

t せん•, U本の場合‘己ね、水吉とか］砂朋9しなん

かが人変多い。そういう中で、上砂崩れで’lさ浬め

になご9 セかまた家が流されがりと，•しうような形で

い、3ばい欠吾があるじゃないかと

そうい9た中でなぜH本だけがこの災宮救助大9ご

右千しなかったのかということで9990年にlkC` ジ Y

バンケンネルタラプがこれを考えてみようという形

になりまして、 9がl'こ正太9こスウょーデンの方に派

達がなされましか派近されて見てぎた結果、

ミレーショ 9 セ"ーのようなもの•こついては、

本ではこんな大規控なものはとても出央ないなと思

いましたc こんなことやるに9-’'本では国全体が頑

釦て,,ただかなし~と出米な 9 戌じ牛ないかなとい

う咤じで吊，,てきたん合が、その後糧］に 4叩所

から 51i所ぐらいの訓l1忌所を特定いたしま‘-．こ、育

版という形で始まヽ3たのが日本の炊初であると●/3

ていただいて捨19だろうと思うんです。

シュ

E
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私、今U甚栢のもとに、レジュメダ）中に入ってお

ります小冊了のhに色々なこと含いてございます・

私は25分という時問以内に沿話しをしな汁ればなり

ませんので、こと細かくみなお話しをするというこ

とに出来ません ですからこの中から打に●要でば

ないか、 H本の救助夫はこれからピうあっていけば

いいのかというようなことをちょっとお話しをしな

がら参りたいと也います＾さらに 5分問程臼問があ

ればお受けするというような形を取らせていただき

たいと思います：

海外における反応というか対必というのはスウ］一

デンが災吝救助犬としての先退同であります．スウ、L-

デンは人口が即砂ぐらいの人口ですが、土地ば大

体日本の93倍から且惜くらいの'維をもっておりま

す，•そのため、あの広人な l地で国をTるとなりま

すとやっぱり大の力なども借りる、という形で救助

99が出来上がってきたようです，

本米救助犬ってヨうのはイギリスが発祥です イ

ギリスは第一次世界対駐の時に燥撃でピルが●壊す

ふ要すがこ戟争状態においての救出という〇；がこ

の救助大の牛まれたわけと言いますか、そういう形

9こなっています7 それがだんだんとど9999崩壊とか、

これは地震こよってもピルの絹埃があるということ

で、そういう形から災岩杖助犬という名削 9こどんど

ん生わってきました

ヨーロ 9バ9まケドイツ，こもあ，）ます それから 7

ランスにもあります＂スウニ“-デン、スイス、それ

からアメリカの方にもあります．

アメリがまカリ 7ォルニアの方が地●が多いと、

サンフランシスコなんかは地窮が大唸多いというこ

とで、まあ四地区のほうです比委するに西池阜の

ほうにこの協会があります：アメリカは約十年くら

い削からこれが99式に動きだしてる。

スウニーデ も＇」てお

ります スイスとなりますと土、人百弼はいるんじゃ

ないかなという話でございます フランス、イギ')

ス、 ドイッ。 ドイツはシゴパード大の原9怜国でもあ

りますc これだけ眼の良い犬をもっている国が救助

犬を作らないのはおかしいということで救助犬づく

りを初めまして、今六内頭という犬が産録をされて

おるという現状だそうでございます。

迂あ U本の方はまだまだで、それこそ日本が9こと

を話しますと 9七、八殖がいいとこだろうと母いま

す．ただ0本のほうの現状を見ますと本年 8月にジャ

パ9ケン和レクラプのhに災吉救助犬の委目会がで

きました それで、訓粕所隊和ごアンケートを取，)

阪神・淡路本羹災シンポジウム

ましたところ、いますぐにでも作れますよという罰

練 9さんが33箇所はどありまi'cまあ全国にアンケー

トを出したわけでございますが、その中ですぐに可

能な限り出られますという人は1雑月ぐらいという答

えが返ってきてお，)ます，只今哉線中という人も大

変多いわ'9でございます，

まあ益将的には，来年度ぐらいには l80頭になる

のでは？：いかというのを基本9-JKC'がや 9,9ています，

ただn本に9ニシャパンケンネル"プだけではござ

いませ 宦j’'のhにも、それから各地力日、合体そ

のものが独自に芝えてるところもあります，

特に私ども宮城県、ネ9戸からは遠いどころでござ

9，ますが、官城呉＇では昔から，昭柑認年から始ま.?

ていますが、これは災者救助久ではございません

山岳迄罹救助人でした，宮山県も晟初＇ま山伍遵●救

助犬から入っております:

で、山岳此糀救助ブとを48年かっずうっとや，てき

まして本 Uこの小llし子に宮いてあ"すが、その楳

了を令来ならは＇ビデオでお見せしようと息うてお.,

たわけですが、ごうもピデオのセ 9 卜が埜わないと

いうことで急燦口頭でお話しすふこと＇こなったわけ

です，

私ども宮城県の場合は、宮城柴のことばかりです

か、山岳遠冊救劫人速盟09荘日もやっております

それは晉崇｝iの変更という形＇さやってお）ます だ

けと今回の災吝救助J'は全く門甘なものになるだろ

うとっ

それは何故かと舌うと白岳心難救助人9)場合は山

の中でございますし、あんまり）、もおりません。パ

二 9クになる場所ヽ3ていうのもあまりありよせん．

とこるがこの災沼雑り大ゥていうなる逢なるパニ 9

9の状態の小に 9、"，っていかなきゃならないなぜか

というと、騒首がおります 人が多•' 悲屯がある，

火まがある．連があふ史いがある いろんな悪条

件のながに人を持,,かなきゃならない これはか

なりの耐久）；9）ある Kじゃないと使えない、という

現状があるわけです，

ですから災吝救99犬の育成 9，ていうことになりま

＇すと荘低でも 年から 年半ぐらい＇まかかるんじゃ

ないかと思います ちょ，3 と海外＂こと＇こ●れまし

たが、海外，"場合はシ 3 ミンーションセ"ー、要

するに桟擬訊沈所がかな，'人規桧な形で作られてお

ります，町ひと99がもうなんか99れたような形の、

団地9卜とつがな（なったような形のシュミレーシ勺

ンセンターをつくっておるL，lもこざいます n本に

はとてもじゃないけどそういうのは削［いわ＇｝でござ
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いまして、硯実9こ即応した訓l練場所とい 9999まござ

いません。

H本の屈合、スウ L ーデンに本年も派近されまし

た拮果、小さな一戸9)家で、土管をもよっと埋めて、

そのうえに瓦●を●ねるという訓練方法もあるんだ

というのを見て念りまして~それならばまだ日本で

も99＼来るんではないかなあと思いました：日本なら

ぱせいザい肛l、土坪99ところに瓦伐を世いて、そこ

に人を埋めといて、上から大がいって探すようにす

ればよいと忠います．．

ただこの採す場合はちょっと抒さんで既陪なさる

と困るのでお話ししますが、-察大の場合ですと、

足跡を迫っていくわけです．犯罪捜径でもそうなん

ですが。ところがこういう大●災では｀歩いてたh

が1出没するわ：ナがありません，お住まいのうちの中

でそのまま沈んじゃうとわけですかふなかなか足

を辿ってい（っていうことは出来ない：そうする場

合にどうしても数えていく中で、足を辿':ていくや

り方を教えますと、行h不明者を探す犯罪捜査と同

じになってしまう そうではなくて9営を埋めて、

地下を歩かせて、その瓦礫の fにいるような設佃を

採らないと、なかなか教えにくいと、そういった民

状なんです。

ですからそういったシュミンーショ 9センターと

いうものを作ることが、まず大変だろうと屈います'

私こもも今、 5井(”らいの烈,,こ土笞を一木だけ歴め

まLて、横9こ 9 本、総こ一本迎めて、縦ダ）方99上に

瓦熙を至ねて、 9から入問の美いがしたらそれに反

応するというやり hでやっています，ただこれは恥

音もありません＾それから人もおりませんc ただた

とその凡礫があって下に人問がいるだけですからあ

んまり気にしないで訓練9こ●めるのですが、これが

実院このあいだの神戸のようになりますと、大変9、

が右往左往します。「ウウー l救急申の自がします

といろんな状況のなかで）；をつく’'ていかなきゃい

けない これはこれからの課賠として日本0}救助犬

が世の中に、それも海外の方に地浜があったとき庄

て行けるようになるまでには多少吐問9とかかるだろ

うと思いますけれとも現状として今日本ではこう'，

う訓純抽設というものの辿りかそれが出来 9がれ

ば、犬の方ももっともっと級多く出てくるんではな

いかなというふうな應じをも 9ておるわけでござ9

ます。

それで、こ99中に吝いてありますように削l源の仕

方でもそうですが今日ここにおいでの方で大をお餌

いになってる方、たくさんいらっしゃると円~いますへ

阪神・淡路大匿災シンポジウム

その中で、ヤ＇、わたしんとこの犬も救助大になら

な＼，かしら、というご翌問が出るかもわかりません

が、そ0前に私9}方からお話しし＇たしますと、汰助

大になみ 9こは、まず適性と,,うも 9りがこざいます

これはこの小冊了99なかにも含いてございますが、

適竹を見ていただきます9こはどう 9'うことをやれば

一番いいのかと百いますと、こればとうしても大要

な極l項iig月にある現場に向かうわけですから、そf

中でへこたれずにやらなきゃならないものなんです。

その中でどうしても必要なものということ•こな，·

てきますと、忍耐強くと古いてございますが、忍耐

強くやる気があって、そして奸令心に滞ちて、常に

細向きでいわゆる牛活J」91盛な入、安するに文敗に

もへこたれない．何故かっていうと｀真暗開の穴09

中へ押し~＆んでやった灯、洪れた、袂い穴09 はうへ

入れてやのをり、それから細い愉みたいなとぷ疫，

た）、不安定なぷらつくところを歩した，'。それか

らコンケリ・トですと、それが瓦浣9こなってますか

ら、足切れるようなところを歩いたり，~翌しから火

が脇で燃えてるようなどころを歩いたりするような

ときに、今行ったような本当に生活力旺宕な犬どゃ

ないと~とてもじゃないけどびぴって尻足まいて焙ヽ：＇

ちゃう そういう 9、 ', 

それから今お杵ちの力々でも、 H分の犬｀―同ナ

ストしてみてください 先ず~一番いいのな細い板

を荘Lます そこを •Cいてみます・そこの板が杭れ

ます パウンドします それでも大はへこたれなし

で尻足を振9 て歩くような犬芯3たら、少し9よ役に

立つんじゃないかど思います

それから後・よ穴ん中へ人れてみてください．ギが

りへおいてみてください もう柏いとこ行った浣蝶

にも忙r、て房ってくるような犬では価即です 叫い

とこでもどんどん人~ぶてい（大、それくらいのぼ欲

ある七しゃなO'ととてもじゃないけど、救劫人には

＂ばない，

やっぱ＂杵ざんの伺ってる大なら、どの犬がいい

とか悪いとかはあり 1セん 甜匝でもげ、；こうです，

あんま,,湘種という目染は目いたくない，これはミ 9

クスプ'lードとも呂いますけども 私逹は宮城原で

＊まれた人は宮城犬って名前つけてるぐらいですか

ら。神戸で生まれれば神戸犬でもいいだろうと恩う

んです力':そうし~うふうに雑種であろうがそれから

シェパードであろうがラプラドールであろうがなん

でも枯いません．

ただ、ヨーロ,,いまどちらかとし 9うとあまり毛の

且い犬は使ってはお，）ません，あれは火災ヽ」ていう
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か燃えてるところに1,きますとEが燃えらゃう 93て

いうのもあり市す"9で、 9プラドールとかそれから

フラ 9トコーデ 9 ，.し卜,,ーパー、シェパしド こ

ういうりが殆どです U本の屈合は9プラド、ル、

シ上パードが土流になヽ9てます・

ただ今lcl祐戸の方9ご9ランスかゥ苓りましたが、

プランスから苓-：た方々＂中に、小梨｝し、小さいの

が何照か父，~て、まあ人イスからも小さな犬が束て

ました，~あれは H 分で持ち上げて、 陪からi沢れ9:

ようなところで~自分が入れないところに小人を放

'い昴•ぐやる。大きなセ 9 トパ..、ヤードだと放り込

めまサ／”；・さ、小さな）こだと放り込んで、そこに器

かがいるか教えてくれるということです 小型大の

活！，lというのも、もうヨーロ yパの方では始まヽ9て

いる,a木ではまだちょっと小型Jミ仰訊19よしかと

包いますが、小刑犬でもか心り能J」のある大でした

ら出来るんではないかこいう感しで、）ミ種は問わず、

要するに牛活II99吐盛な大を、つくることがひ五要

ではないかこ息9、ま1

ただこのつくる二いうことをや'..` ・いきましても、

礼呆的こ、こん；ことさダC'，'いかどうかわかりま

せんが、いつ起きるかわからない拉だでごさいますこ

今はこの生々しさが残っております ですから救助

丸救功犬という舌業もそう速くなく閉こえるかと培

いますが、'，Jl'「後、何百年後にまたあるかわから

ないのに救助犬が采たして残っていくことがてきる

のかc

_,ーロ 9999ょこれを永久に残すために刹l粒の人会

をやってお，'よす，•その執肋犬99大会があります

LI本でもこれからは、牧助大ができ卜がってきたな

らば、 こういうふうにずう，，と努力をして牲粒的に

ゃ，'ていくために、やは）シコミレー i ョンのセン

夕ーと、それから或紐の練店ということで大会など

を推しながら、いざ9年というときに即応て

うなやり方をしていかないといけないたろうと息ぃ

ます。

それからまだIl令＂；楊がま一番＂ポ問●がございま

、T ff政とのタイア／プといいまつか｀ f怠力といい

ますか，｝9に生きてここにいますよと教えてにくれ

ます ただそれを誰が助けるか。我々が手て牡ち上

げて秀ら 1がるようなものであれば描わないのです

が、そのコンクリートの下に入ってる、それを批十

てくれる）了9こ、どなたかやっ 9f)9，てく iしなし＇と凶

ふそういった垢合にf—政こ 0)皇伝がし 9' かりでき

ていないと上tくない．

今laいこの人哀没を教訓lに、 ii'ぶり庁などがかなり

阪神・淡路大要災シンポジウム

救助大9こ対して協）J的になってきて、さる几月一H

に束臥都で防災の日に剖l純が行われました，それで

,I『i防庁のhからのお手伝いをいただいて救肋）こが行

方不明者を発比いたしました。発見した途端1＿救助

隊が米て瓦荏を辿こしてくれてそこから救出する。

そうい~は それがまだまだ救助犬ダj

屈合そうい~った祖緞づ（りがでいてないのも現状で

す・

それでさらにその災再放助犬の問姪というか、問

速のなかで、ごのように出9H体制、また受人体制

今回も絆かにこの臥神の人地震•こ述くからも行きた

い、出たい、出動したいというのがジャパンケンネ

ルクラプのかこも届いてたわけです。とこみが大阪

まではすぐ来れるけれども、そこから兌はどなたに

いえばいいのか またどなたを辿ってい99ぱその救

助犬が使えるのか、それさえもわからない現伏であっ

た：

それからどこの原がどこで地簑があるかわからな

いわ汁ですから、そ"楊合でもこの教訓lを活かして

必ずやや出勁というためにばスムーズな行動が出来

るようなこともこれから咀9羅として残-ているわ

けでございます，

災者救助9しというのIことにか（地匹『lE木で達れ

ばせながら始まったひとつの調椋でごさいよす。今

まではき察大、盲迄人、成m,こ19麻●大と百ったよ

うにいろんな多世に渡って使われてさましたが、本

当にこの災吾救助）具という 8心「今になって と口

うくらい荘まきで9まごさいまiが、百八団月（らい

が全l国に散らば いざというときすぐ•こで

も役に立つんではないか．

ただこれはあくまでもプロの到l稼上だけでば出米

ません：皆さんのひとりひとり 9月9ランタリーが必

要になってきます ですからアマチ-アの力々に訓

練のご指導、そして、 9 ミレーショノセンターをつ

くジし"練晋の様会を与えながら、いざというとき

甜もが参面できるような救助大99、スウ Lーデンを

たとえて舌いますと民慄l約術こいう李で全貝が、軍

屁も何も無く全貝その国民ひとりひとりがその防営

に当たるという紺峨づく 99をしてお，）ます。ですか

9人のこの父杏救助犬9)場合もひとり＇）とりかみん

なでひとつ〇；グループをつくり、そして何かあれば

・す（に派造できるようなシスナムづく，）がこれから

の急務だろうど恩います。

それで、出勁休葵も人体一人で出掛91るというこ

と吊来ません。大体スウニーデンですとーグ：レープ

二人で「］ーダーを必ずつけると:そうやって専故も

nm_ 



ー一至享故等を追こさないようなシステムづくりも必

要にな—9 てくるということであります．

私ごもの方でもまだまだこういった及含救助犬と

いうのは出米たばかりでございます。これからどの

ように変わ—J てーいくかは、我々がひとつダ）カリキュ

ラムをつくり、その中に訓練の規定、それから訓練

の試験みたいなのもやりながら、よ，）旦い孜助）ミの

19上ということで名ぇていくゎ'fでございます。

な9な ものが繁察犬みたい9こ毎日

享什があってす（出るというものであれば、持さん

はそれぞれに協力するということーであるんですが、

地浜の場合はなかなかただでさえいつ起きるかわか

らないのに、 ''間も―一十年間も待たなけれはいけ

ない．大体犬の寿命なんて母高生きて十互年でしょ

うが、その中で現役で使えると言うと十哉（らいで

す,とくに救助大の場合はああいった寄陥な条件の

中に入ると、やっぱり l成が限妥ぐらいです＿十年

で サイクルですから百年後に起さたとしたら十雌

は品低でも飼わな汁ればいけなしと百うリ

まあ機演しやあヽ）ませ9ら生き物ですから。私ら

は桟械として扱う気は全くありません、や叫まり今

日9),-人と勁物＂閲孫学会 ではありませんが、我

々9よ犬を様椛と思ってません：我々の良きパートナー

だと忠ってます

ですから我々と緒に人を助けること、それも仕

辛と言えば仕事ですが、犬にも助けたときのあの西

んだ郎まあ＇｝ます 我々よく'"岳池町で行方不明者

がおります。ず9:，）その迂●者を兄つ汁たこさ、あ

の井はや—’'がnムも宮びますけれごも、｝こも喜びま

す．．

あの点び、災菩の時に珈）ること再び、これを我

に々と，，ては9ぴという己ーい方は人姿失礼なんです

が、我々が探そうとする99を採したときのあの意気

込みというのをや—，ばり人と一船こ味わいたいな、

そう忠っております，-

で99から今nこの中で色々と本如ま而さなけれ9ご

いけない祁分があったんですが、池外にお叶る、そ

れから日本における、それから面[t衷の方法、国,,緑す

るための人の追厄方払その他がございます：あまり

長（専門的にお話しを中し上げても、却—」てわから

なくなると困ると忠いますので、●単 9こ今ゴお杵甘l

をいただいた、ちょうど私の時問はと 9 くに過ぎて

あるんですが、辻れてそ99まま人-,て委りましたん

で、このぐらいで私のお活しを終わりたいと思いま

す、，あの何か女について、救助犬だけでなくとも9tっ

こうですけども、まあ救助人について私9)たはごう

阪神・淡路大毎災シンポジウム

‘でしこうかというようなごg間があればお咀きした

いと侶います。

（座民）

ばい本出尤牛h畔うございましセ

本山完牛もょ」とそのままご待襟いただきまして、

よく秤様仔しのとおり虔仄当時は海外の災吝救助）；

がみえまして、マスこ9ミ等吋加れを肱し出したとこ

匁でございますが、今のお話しにありま Lたようい

日本でもし 4 9 -l、ラインについた

というところげ9ようでござ')ます。

非常に珍い・テーマかと思しますが、火宙改助大

ならび9こ）ミに開してはという今先牛のおもしもござ

いましたの芯 9 ロアの hでとなたかごぢ問おあ•）

のh しヽらっし＾ししま＇~でしょうか＇

ふ＼ごうぞどうも恐縮ですがお越しいただい

9こところとお名前をお，~しゃってからご費問してく

だざし

（旨問者）

束点の亜祇亜大学の法学部の教貝でございま l，て、

束点、出9穴関西大地定9波律問•のシンポジウム

がこざいます~ それ泊ま＇，てこちらへや.てきたと

いうことでございます この、人こ動物09関係学会

＂会貝 9'も人れていただいております．

で~科の教ぇていただきたいの 9ま、日ボで山仏姿

勁ば9場合、これは人刊も赤字を迂柄で、また自分の

命をも担保し Lてで、や'ておられるし、また災宅

拉珈I岳災吾で救助を受けるご家庭9iで、 9 財迂投

げ999しても、投O'なさゃならないというヒコし・マニ

、心と印・ますかルールが出木上がってる

しかし実際今、こう O'う地社なんかでの汲宮牧助

といいますと、犬はまあ小）9でもナ丘万以上の犬む

かし｀そして柾犬舒視の風笛1で社会的ステータ入と

して）9を創うという中で、禾'，9)見ます限りでは、犬

9汁司い下 1 ス＇が多い，なかなかこ 99)，問を、

ポラ 9 テ'アでも一ていくには、お、；しゃるとお 99

シ・，ミレーシ ⇒ンセ,,ーと人笥の合さをどうして

はか•，文冗くか、山伍救助犬のお人か大という牛

99の心佗が、大部会の人町こどうしたらもってい9j

9らんだろうかというところこまさ＇ご 9、と動物と 99

関係｀で l；本の犬＇ iもょ，＇と砧すぎやしないか

それから近視交配が多くて、役に立たない夫が多

すぎるんじゃないか、これはや9ま99プレンダー、動

物学者、大屋ざんげ9段浩から基本を収，，追して、そ

して点,,テ 9アに対する人問の再教育が行われな

ニ2出口



いと紐珂かと想いますが、この辺のとこもょ.,と突っ

込んでご感応をお聞かせいただければ非常9こ打り難

いんでございまうが。

頃者）

9まいわかりました。今＂耳が語いようなこころも

大変ございま l，た

確がこひと 99C‘ こ99を捉，'トげていくと、山岳避

稽でも 9回9B詢すると呉大な疫用がかかる ただこ

れについて9よ県とか地方自治体によっては多少山じ

椋協会とかそういうところでそれな 0§9助成をや9,

ているところもあります・笞こ私ら宮城県の）；てす

と，山凸救助速盟の方で、 ・室辛故、ポ洛など捜森

旦が辛故を起こすことも、もります，そ，，ため、その

出勁した院貝には保険がかかるようなh法にして、

多少その甘吊の呪減を図'ており布す

我々も ll沸追難の場合は、個人依領という形にな

ることもありますのて、そういうときはあまりにも

共人な四用ということこなり）、妥なんですので、そ

こら辺ばかなり、それこそ無料とは己いませんけれ

ども、ポランタリ，．の祁分があるん＇↓ゃなし＇かなあ

と これ9；ひとつ舌えるんじゃないかなあと恩いま

す，

それと人の剣い主の問題にな 99てさますと、なか

なか、可愛が,,,しまって，今先半がお、3しゃるよ

.） 9こエゴ 9ストという言葉、私大変耳が布い，

だ、9どやっ 9まOH分の武9てる犬が全てだと思っ

ている方が本当こ人変多いことは事突です，．でもやっ

ばりその中で、今回、今までず93といらんな食でス

ライド、ぢ兵；を見せていただいてもですね、もう

私9よ犬9こ土も下も煎いと 私がこれだけは強く言え

るのは、血統含があるからだとか血曲名が無いから

だとかそんなのは閣係ないです。利から言うと人問］

なんてみんな闘ぶ奇苔はありません ，ょ、3きり目9て

五代前って丹さんC,Jiこ1まれたか私な人て今：土咋

崇犬の祁採l．なんて名煎や93てまナ9すと＼もとは）、

氾位の・「供かなあなんて思うときありますから そ

れから 9↓れば、あんま h私、血梵がど｝とかしうん

じゃ'，,'くて、ただ、今先生のおっしゃ，，ったもうも’と

99の方では、どうしてもあの、インプリートされて

んじゃないかど。

ただ、今は昔ほど、イン ‘fリードじゃなくて滴外か

らの酌）、も笞系化されたというか、地球が狭くなっ

たというか、やっ 9まり今ジャパンケンネ Jンク・9プで

もl45犬稲ぐらい多く来てお，）ます それに用途に

あわせた犬たちがそろそろ来てるとい、，ぽ見tしもあり

匹淡路這堡シンボジウム

ますので、これからの私らが一番が訴えたいことは、

確かにオーナーの方々の翌哉、犬を使って礼会9こ辰

陣をするというような、警祭九99楊合？穿大を使っ

て社会に点猷をするというじ＼

ましたが｀災宅救助犬の埠合も、我々 9け、で人命を

仮うんだという意紙が、これから生庄 9してくるよう

にこれからも努力していきたしし このぐらいで抵弁

していただきか；と思いますけど、よろしいでしょ

ぅガヽ

（座長）

はいど、lも有焙うございました。他にどなたかい

らっしゃいますか？

はい、それでば熊いようでしたらこれをもちまして

木印）シ 9 ポJウム第一ー韮「虎災と詢物の行勁

ー動物は何を見たか一．を終わらさしていただきた

いと忍います。フロアの皆禄に胆く御IL出し．Efま

す。有莉うこざいました

（太田）

ー、二串務連絡を致します＾

追れておりますけども、一むそしう一峙牛から｀ノン

ポジウふ第二祁を初めたいと思います， したがって

昼食の休憩時問が少し短くなるという、誠に巾し訳

あり守せんがそうさせていただ苓ます

い（つかの速格次9貝 l' →ち、 99当が~一応その千円

で販売されてお,,ます．必要な方は購入して食ぺて

ください．それと患l楊の中では武ぺられません＂で、

ホールが多目的空というものを用は L ます

従いまして、ある＇，は今日人気がいいですから外で

も結襦だと思いますけれども、 応●1培99巾ては食

べてはいけない、飲んではいすないということであ

ります．それからその他牛乳が無ネlで配布されてお

ります＾足j卜ともお飲みください：

それからお保り 9刈内にば、まだ午後があります

から足非ともそのまま切~ていたださたいんですが、

ぉ屈りの折，）には、お手却吐ぼiに・~枚·""紙が

9•1封されております 99で、そこ 9こ氏名作所守をお占

ぎ●って~交付に渡Lてお涌りいただきたい~その

おりにぺ 9卜7ート怜の無村の配布がありますので、

是4卜ともお特ら愕りください

それから夕h9、吋半よ h懇視会を下立してお、9ま

す，会費が二干円です09で｀これにもぜひ苓加して

いただ＼ナると助かります それでは一応昼の休みと

いたします

9 J 2出「」



（司会者）

祝軍が '.j!fi谷っておりますので、ご紹介させてい

たださます

人会のこ成功をお析1)II9しl・.:fますと共に、、より

多さ会でありますよう期背致します

味のぶゼネラルフーズ株式会社

ベ •I トフート.`Jt 芯部 •Jt兄祁艮

阪神淡路火沢災シンポジウムのこ・開催をおg．ひIII

し1．げます シンホジウムのご成功と．災19時にお

ける人と§））物の関係についておおいに慈見父換が,.,

られますことを期待rrl し 1••げます

神J-i1li艮笹1!1y俊

それでは定約1になりましたので、シンボジウムりヽ

2氾 震災の中の人と動物の関係 人は勁物に、

動物は人に(PJをしたか ＿ Kl;R．旗谷先’卜、お崩l

いします

（座長 ・旗谷先生）

それでは只今より郊む名を始めさせていたださま

す 私．知 •,Ii獣仄凶会の旗谷と 1|i します どうぞ

よろしくお馳いいたします り~2 部では［救援祈動

の中の人と勁物一人：ょ動物に、動物は人にやJをし

たか 」をテーマに、このJ父0)PJ.神i炎陀人；；団災では

人とともに文に多くの動物も敗災したわけですが、

この恢災した動物を，贔かど0)ように救助したのか、

また極，以の状熊で人と動物のr<1係：よどんな状態にあっ

た0)か冷を、 5つの七クシ J ンに分けてこ＼じ＇；して

いたださよす

まず始めに．おー七クシコンとして、 ：IIl§り物救

"長七ンターJ斤KU)もりー又先’kより兵りり，¥iii邸地衣

動物救揉本品のよヤの経椅及ぴ、神） i、 ；1111り動物

致，急七ンクーにおける破災動物の9A'ti状況につ9•て

こ扱告9・たださます よろしくお蘭いいたします

（宮崎先生）

さる lfI liH’l:lr,13叶lfi分兵山県jH茄地域を焚っ

た地店は.!<!1{iの大災因を引き起こしました この

地なは多くの人命を奪い、人々の生話を変え、そし

て人と共にtぃらしていた動物述：こも大さな岐、＇：を ‘r

えよした 動物iiは地すしにおける1(i接的な配9:：こ止

まらず、伎災した糾いじの勅1i,J；こJ，；9/iされより）くさ

な俄方を・elったと，iえます 彼；じをそけた勅物の＇よ

数はイ遺りなから、 ・ガを越える動物が被'•'：はあっ I;

し29.、

阪神 ・淡路大震災シンポジウム

ク

‘― 

▲写真 1

と伯iとされております このような状況にあヽ9て兵

月I~,しならひ：こ HIJ i,9i烈IX帥会は会ll各位のJくきな披

内にもかかわらすあくまでも動物似社の、．I.場からlt

！，1｛県及び/<IIJi,Iiならぴに Il人動物ド，'.祉協会と追係．

協)Jし、閃係't11jはもとよ i)fl,j,:烈lX師会／えび各地

“玖Ixt糾埒の俎度を受けて沢災 1IJ後の 1月21n 

に ltlli県Jfl 部地;;~•動物救：！£本祁を設i11' し、さまさま

な動物救，役のii,動を行¢って参：）ました スプイドを

ぉ碩いします

兵1,'（県1ii祁j也；；；動物救援49品の，ょrtでございます

が、咲災I’り後の 1912J II 、！遁ぼ'<tiklkt9会、神｝ •iii

烈［俎帥会お trfll4ゞ 仙物福祉協会阪神よ祁の 31・月（水

が岐災動物を救iiiするために兵ポ県およひ即；，Iiの

ti! ））を •2•Itlt·！・1(県社1欠帥会lとを小部J~ として ltW県

iii茄地t;9り物救投本部を，；iirtし、ポランテ fアの協

））を柑て以ドのような殺iii・Ji繁をtiいつつ、次なる

災‘どの指flとなることを粕い、 lf；勁を粒：tておると

ころてこざいま十 次、スライドをお顛いします

沿動の初期は物・(t0)イ；）とする被災地、避t:1所への

糾0)供給． 111.in動物の保，和収ftおよびfふU動物のt/1

撮提供、 ltiし動物の治litir2)なとを行って tぃりま

した 現叫）＇•9) 1度な ’J•スとしまして、創fiが1-11帷

な動力の•閲 Hiかり、 1/i{iflf放 i:§力物の＇l,.没探し、

動物に関するIll沿なとをirっております スライト

をおM1いします

料 ih、'iやならびに負傷勅物およひ放浪動物の保if

守をIiうため、 2つ0)救＆七ンターが"2iliされまし

た 神｝＇動物救，，侵センクー（写真 1)が 1月2611：こ、

:111動物救必七ンターは 2fl 13Hに，没置され、動物

杖，必i,＂/Jの i,•t+.となってまいりました いまIllてお

ります0)が悼｝i動物救＆七ンターです 左の方が井

初の施設で-'さいiす {i9胃の）jか現｛I・の施．ぷ：：こ



ざいまして、犬守につさましても述勃島のつさまし

たバドック式の大合になっておるところでこさいま

す 次スライドお馴いします

これが-lll9/J物紋汲センターの略l•Iでごさいまし

て、左の方が芍り）の施設でございます 現在の論設

が{jの）iでこざいまして、 l991じ（初めはピニールハ

ウスから始まりました ：Illの場合はどちらかと，t

いますと初めから救，艮動物の）jはプレハプでポラン

ティアO)}jがピニールハウス、ということでござい

ます 現(1:につきましては，極よも改J'iされ）ミ令に

つさよしては述動島付きのパトソク式0)）ミ令になっ

てごさい tす救，長状況を III し 1••げます スライト

をお願いします

9 Ji 151 l JJ/.(1：で火の保没頑数は9671/(tでこさいま

す 悼｝ i動物軟＂蔓センターでは 727yil、 ;Ill動物救

＆七ンターでは2iO頭でごさいtす 如よ18旧lでこ

ざいまして、神li動物救，，伶七ンクーでは2i5頭． ： 

川勁物救；足七ンターでは20!)y(Iとなっておりまして

総JIすると l.1:il珀になってこさ‘¥、tす 先に総，a
的なことを出させていたたさまして後、スライドを

没I91させていたたこうと息います

純県な動物の多くは新たな和1い t．のもとで’l:if,し

ており、そ0)'k態』企を，ii・*iしておるところでこざ

います しかしながらよだ各々の款ぷ七ンクーには

犬99頃、神戸動物救，，蔓七ンクーには18瑣、→1fl動物

炊＆センクーには3ll,(l、猫につさよしては82碩、神

戸に331fi...:.Wに49ばlが収容されているところでこ’

ざいます らなみに101121Flの現(I:(/}qJ.ff珀数でご

さいますが、犬71:Jflでこざいます それから猫では

3暉 Iが．収容、和1fをされておるところでございよ

す 今後これらのりしされました敗災動物0)'l'.観探し

を広範1111に展開すると共に、我々0)こうしたi,、；動か

ら大災もにおける動物救，度0)“り方を',l．急にどえて

し、かなければならないと名えております

これは神戸動物救，，隻七ンターに収'ftされました犬

の行）jでこざいますがスライドのとおりでこざい

まして、横の}j力渭J."ff碩数、その隣が卜lい 1・人はり！

視に';1さ取られた珀数でごさいよす そしてその I・.

が収存されておるy(！数でごさいよす 10)121 LI現/1:

で'I!• （が29頭、それから・時fflかりでは129h、↓1珀

の）：：が収'ffされております 次スうイドお恥いしま

す

神戸,Iiの維のJiでごさいtすが、このt,(IJ<のとお

2% 
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：）でござし ‘t して、 'l~ f・がIt噸，それから・時禎か

：）か 5llil、<t,:1・21v/1が収‘fiされております 次スプ

イドお園いします

これ：ょ；111救，9,!i七ンターはJIWされfした KO)i);

況でこさいます これも 10)l2)H以{I•で ’l!，子が 14珀、

9時禎かりがIf叫、介，，t31)頭収fiされておるところ

でござい名す 次スライトお頓いします

:111救，↑侵七ンター：こ収行されています伽（写真 2〉

の状況でこざいます IOJJ21 II現炉I'（・が（；碩． ． 

u.ihiかりが12リJ.lでございよしてll¥頭の収谷和jftをし

て13ります． ；欠：こスライドをお頌いします

これは沖J'9/)物救いも七ンクー0) ・船ポうンティア

の参加数てこさ~しヽまして、 !J/l 1511 JJl.{1：てこさいま

すが966名の））、近伐はもちろん、その近j!l、北ii;

迫から）し州まで令l•Iか；っホプンテ、ア Q)}jにご1;5)J

していたたいております 次スライドお碩いします

これは；1119h物救，没七ンター0)・般ポランテ、ア

0)参／Jll牧でこざいます 731名でございまして、ぢょっ

と紐It数値が1,1,,,と近いまして7月2111現／1:こな っ

ておりよすが、 199] じよう：ご't|9li l以~浦々からポラン

テ｛アに米ていたたいております スライ l、次お穎

いし主す

このスライドは神i•および : Ill動物救＆七ンター

におけるポナンティア参/JI)数でこざいますが、 460

名に及んでおり tす これは渭2111.I)!/1•の数字で

ございまして、これまた北泊迅から九州、 11に近儀

t 

...，；！.！ 2 



阪神・淡路大震災シンポジウム

J.:.Piでこざいますとか、それから一•O？ポランティア

も含めて関東地Jiから多くの）jに米ていただいてい

るように見受けます スライト次お簡いします

これは神戸動物救、9度七ンターの!Jl.$むlさ取；）の）こ

猫令体の槃，；rしたものでございますが、このスライ

トのとおり近匁近辺はもちろんでございますが北油

辺から九州まで及んでおります 神戸の）iでは、初

めから59Jの1311までに70011じの勁物がり＇親として'； I

さ取られております 次スライトお駈いします

同じく＝fTl勃物救み七ンターのものでこさいます

が、令体で111匹がこのスライドのように ’l'•設とし

て,;1さ取られております スフイトを次をお禎いし

ます

’‘ ..... ●ヽ

： 

• ';,•; ~i 

ざいよす （写真4.姫路市動物恰理事務所）スプ

イl、次お崩Iいします

これが9))3011 、 1t父郡八鹿町での '1!•親松集の状

況でこざい t•「 スライド、どうも {lり℃うごさい

りし親仕染ワンワンフ．L スティハルと銘打ちまして ました

間iり'. 'I'{•1J)'i！親松仏を 1r ってお：）主すが、 9ll l.3 

IIから 10月21IJまでですが、このように行，，ており

ます まだあと・1111、II月1211にヲIIlffi0)R業なり

が 1!，親衿民を1iうf定でこざいよす・どうかみなさ

ん・つ、 'l'.(・：こつさましては、そmu、にこれらの‘‘i

只を載せておりますので、は入をいただきまして、

動物糾祉のために、 1親：こなってrnくなり、あるい

：よ'1’.；見をご紹介をして"たださたい、.::う"うよう

に15えておりますので、よろしくお舶いをしたいと

息し•ます 次スライドをお軌いします，

これは屯視＄月集のいちばんi)）めの1511の代様でこ‘

ざいます （写真 3 、川西保健所）＇1!•親guf»釦；t

でございます 次スライドお薗いします

9JJ2311北野の'1し訊＄幻り；の状況でこざいます 次

スライ l‘• おUIし、します

これは9112311 、脱蹄Iliでの 'I'• 視ら只仇の風屈でこ・

・ふ多
一
ーー
』

一．^

 
....,i : ［ J 

このように色々 ’I'• 視ら｝集、）ミ ・ 猫0),fll浜会を開催

しているわけでござしヽますが、 JI：常にり頃の成、？数

が少のうこざいます ’I'現ぷ沼動物がと齢、あるい

は納',n,、色々のハンデを1.y．らまして非常に汲渡し

にくいというような状況のためでございます しか

し、先f，'b，イいましたように、動物田社の観点から

っ．ぜしヽ 'I'•親の紹介、あるいは＇じ親になっていle

ださたいということを汎ねてお狐いする次筍であり

ます

まとめといたしまして、 ¢ii．も初めて経験するよ什

ィ10)）、災四）"'・やJをしてよいのかば：）の状態で

f4!々 の対応を行って谷：）ましたか、動物紋．曼iI内に

とっても例外ではありませんでした fいに b兵1,1,

県獣保tう会、神,,,,汁月~l'l師会、 it．ひ＇に 114:動物福社

協会PA事よ祁0)1,i柘的な文itにより、この3つの会

を軸にして、多くのポランティアの）政を初めとす

る令l•I 各地からの柁めて溢かい人的物的、そして粍

泊的ごiiえにより、勃物救＆烹務がJt餃(I'Jl'I沿叫庄

追されていると芳えおります しかしながら、かか

る 1t態に偉え、漫点となるJ,~地の町汰およぴ提撓

でさるホランティアの糾磁11只）ゞ を、1'ぶから 1：地

作りがfぼであり、まに収'f;した動物たちのり’．籾探

しの）i法、手法、広柑、位送等々；ふ k災布時の動

物救浅対策に1関するマニュアル化守を今後のぶ遁と

してどえております 特に'1項諜し：こつきましては、

地元のみでは凡It,．兒lfJしましたように限界がござい

ますので今後令l'-1規校で’lし視代し、浪沿会を開価す

る必安があります 今後仔様）／1/)::.支援をお隙い1μ

2り7n 



しl．．げる次硲でございます

蚊後になりましたが、このし℃災にE日して令l•IO)仔

様から多大な義援合を頂さましたことと、；が災復Ill

的に'ti司の1そさんが1•I ら9）)物枚．長七ンターを始め、

避位所業務にポランテ｛アとしてごよ援いたたさま

したことを合わせて心よりおトLIIIし上げまして、本

部f!l:11といたします

仕 a)

宮り知H1:)糧うございました ごttl1il ｀が多べ•あ

ろうかと思いますが、すべての報；’iが終わりました

後で、バネラーの先11'.JilこIr!t．：こ j．．がヽ ＞ていたださ

まして． ・括してこでt1i!IIとお受Itいたしますので、

ごf水ください それでは絞さまして、 ~2 七クシ J

ンといたし t して隋~i動物救、，竪七ンター／斤Kの1l1fH

成 勝 児I:．より、 勁物紋，慰七ンターの動物と人 と

迎しまして、 1 月 ・ 2/j の牧ぷ期、ほんとうにf•J もな

ぃ中からのスクートで．多くのポプンテ 1アの人た

ちと、救、＆した動物たちが、今IIまでどのようなfri

I」を送ったのが色，，な・エピソードを交えながらこ

w;‘iいたださます ，iiIll先’'：おIKIいします

（市田先生）

裟災後、神いと：．Iiiに動物救，，度センターを設 t．し

て、動物の救jを活動を行って炉）よした われわれ

が経験したこと 0)概略を況l~Jいたします なお、ほ

とんどのものが神9’0)ものを使lIIしており t・.J- ス

ライドをお順い致します

これは、われわれが •',IJ)つくりました、神9f,ti ••I. 

動物怜J1J'．七ンクーの中の敷地で、神） htiから施,1'.l:を

おfじりいたしよして、作ヽ9たわけでございます こ

れが勅物行珂．センクーの施設と、その中でここがそ

t ti•ttt、それかるこれが多 11 的ルームと、 iいましょ

うか、 ifHII:宇屎tt名とか、色々あり tす また後で

，；が,1いたしtす それからここにヒニールハウス、

いわゆるシ 5 ルクーがこさいよすc これが動物を収

ftしていくメインのものだと，tうことでこ＇さ＼、サ

ビニールハウスを1也l!Lており t・t それからここ

にコンテナハウスカ滞んでおり tす これはアネ ・1

クス、猫の’1!•筏令．ここが）~Q)lf` 観合、ポランティ

アさんのliii(Iコンテナ、それからここが会，浅吃です

けどそこに女 f•O)!'illl0)}r｛くということでつくって

おり tした そしてこういうことが起こりましてか

ら、 5H0)1 I「lになりますと、ここからず一っと I・.

に行さました、ここに祈Lい'rf灌；；？を ~2i¥tLてお

阪控一淡路大雲災シンポジウム

ります ここが必地でございます これはプレハプ

令3つを並べております ドは）ミ令、 211,f糾 I,¥令になっ

ておって、 1つの部射に分かれております このコ

ンテナ1よ、ポランテ，アさんの泊よるところ、パス

ルーム、キ I チン、そういったものを設in して(•ell)

しているということです ：写真 5)

それて、｛りでこういうのを111したかというと、 ・

般のI)にですね、ら））めからよく、 iわれたことがある

んですけと、それは、 あなたたちは動物をと‘うし

てるんですか、いらなくなったら役してしようんじゃ

ないんですか」というふうなことをよく，tわれまし

た そのljtにですね、「いえ、私ば兵1,1｛県1/i部地'，；；

動物救援本部の人’IIlで、行政とは迩います＿という

ふうなやり取りは(9/lulとなくあったわ：tです 糾t,｝

ここに入ってきますと ，ここが1↑坪七ンター、{iに

tiさますとここが1l務所で我々の救，，侵七ンターとい

うことで、屯あいわゆる＜っついているわ：tです

だからそういうふうな勘泣いが多々あったんではな

いかと思っております そして、 iIIJでここがその適

、りな地1祈かと ，iいよすと、われわれの芳え J）とし、た

しましては、動物符JIJ'七ンクー、あるい：よ保他1祈、

動物病院↓り）ようなところには動物関係の1用い合わ

せっていうのかさっと来るでしょう しかし、 1揖I)

の動物射r,9しや保健1祈で対応していても、ハラハラで

統計）がとりにくい 行刑七ンターであればが濯が一

本化でき、んuLあるいは敷地もある 1i-lなからこ.::

で動物のHI,，宍や {・)この交換会などもやっているので

知名Iiが砂くてわかりやすいんではな＼、かとし、うふ

うにもえたわ：tです ところが・代的には符l'I'七ン

クー、それから救A七ンターという区別というもの

かなかなかつさ：こくかったんではなかったかと忠わ

れtす スライド次お凱いしよす

これ：よ動物にちを伽）ffしているところでござい主

すが、 9t))、先ft,tいましたシェルタ ーですね、そ

れは我々 が辻てる(/):こ 2、3 IIかかっ／ゥんですが、

...写A5
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▲写真6

それがやっと出来げ＇った （写真 6) そしてこの

ようにケージなどをm人しているところです こら

らはどんどんどんどん動物か入り tして、このよ

うに、ハリケンゲーシというんです：tとこういう

ものに人れていくと そして寒いものですからこの

ょうに［布を掛けて、和るとさは町）も令部f!Iめて、

それで少しでも寒くないよう;;ということで行って

おります こららのJ)は・応袖なんてすが、 f，Jじよ

うな形てこういうふうにつくっております （写真

7) スライド次お舶いしtす

これは先it0)ビニールハウスですけれと’、こうい

うふうにして初めは殻人された それで、こういう

ふうなここの様色のとこですが、こういうところも

すぺてわれわれがゴルフのネ・J 卜なんかを，凸辻して

つくりました しかもこういう 41¥がありよすけれと

も、こういったも0)も11勅ドア((-）な形のゴムとかそ

ういう物で．開さヽ）はなしにな.:,ないように、動物

たらが逃げないようにとの..t.:火も多々したというわ

けでごさいます 次おMIいいたし主す

般的にはこのように、これが今のピニールハウ

スでこざ＼ •ますけれとも、.:.ういうふうに悧晩ポラ

ンテ（アさんが・9|：懸命こういうところを散歩に行っ

...写A7
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ていたということです これは、散歩に行っていた

だし、て、使0)状態とかf•Jかおかしいことがイi るか尾

いかということを，々チェ'/クする、という光；；tて

ございます 〈写真 8)

ところが、このようにポランティアさんが・／1：熙

命やってくれていると＼ヽうことなんですけれど、こ

ういう小で勝r・.な劇い I：さんがいるもんだなあと思ヽ＞

たことがありよす それはある創い lさ ん が1C1分の

）こを散歩させたいと，tってこられたわけなのですか、

それたったらいいだろうということで、i・99Iいたしま

した ところがいつまで音tっても柑ってこなし、 あ

れ、おかしい、ということで探しにまし、りましたら、

そのfi,Jい上さんは自分の）；ですがIJ~ l：こiiれて帰ヽ ）

ちゃ“)た 家が例吹して無いわけですけれど、避牲

i叶等を転々とされていたようです

とこ9)が、かなりのご科齢たったので． 1品（になヽ 9

て人院された 111ぴこちらの）iにそういった•JI梢た

からということで咲，ふがありまして鳥われわれが出

何いてい99てポランテヽアが11iぴfふらし、その力は

烏 Jヽに退lをされて'；lさ収られましたが、もしものと

さにはどうしようかということがありました スラ

イド次お11/1しヽ します

これはたi,iQ)動物i,i'珂七ンターの I・.、お位たといっ

たところで、こちら側かお位になるわげです これ

は"t}Ii島なんです力＼こういうふうにテントをり；り

まして ドッグフートとかベットシーツとかいろん

な私楼窃れをたくさんいたたさまして、どこに irに~

うかということでこのようなところにir(いているわ

けですれ （写真9)それが↓ことこごこ見え よす

れ、 部 これが今現｛I:使lilして＼ヽ るところQ)駐9|｛

島にテントをりとっている、このな茫々のこ-：こ今1よ

プレハプ令が建っているということです これは杖

...写良8
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神々,,,Ii烈I><約会の先'1:．）iはテント';JとりにIIUしまし

ては今はすごく 1.r'になヽ ＞た なぜかと、iいよした

ら．これを{'とんで建てて、嵐：こ吹ヽ 9飛ばされてまた

佳ててということを社1)返した それで、.::.ことこ

こに,r1いて、 ／rは現（I:この l・・：こirttヽておるんてす：t

れとも、そういうふうな形をもう"'11111もやってその

邪疫この中の物打をどんどん述んでというのをMl"I

もやりました また． •Iii}） 1 Jl. 2 J]の叫は．それ

を被災J也避穀9社の勁物たち、あるいは被災を免れ

た勃物訥院ヘフードを搬入するということかござい

ました 少しでも多く行さんに運ぼうということで

会ilたちが所懇命迷んでくれた ；’’"／；とかそういっ

たものはすこ”<＇「［たし、 それでも．どんどん、とん

とん伍んでMl"Iも(9IIIりも行くものてすから、 il.1こトr，
；，しオーハーで、プレーキあるいはクッシ J ンなどが

やられてしよって 1ドを9ぼしなくちゃ tヽ けなt、 そ

れくらいlftt!J,ったものです こ0)睛は r・定がh・って

景いようなもので、仝<r定が・・1たなし、 そういう

関だったと．思います スライト＇次お顧いします

これは·応1:f•l~む；tを Kしたものです （写真10)

そ付といし、ましても＇r．純なものではこざいません

屯，A0)応対、 m人T・訣，児視や和Jい七i'5jiQ)r訣き、
ホランティアの受け付け、込十0)HI,，炎、米~Ii者の応

▲写AIO
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対、物’ftやI)(梃',1，0)T・配、それから各部．＂へのi史粕

ということで、てんてこ躇いの忙しさでした

Iヽiト／］動物の受（寸は、期限は全く l;IJっておりません

でした というよりもこららの）iが体いがでさずに

とはかく受け入れようというふうなJf•だけで、預か

り期JIilは、だいたいその｀’i時多かったのが・い年とか

・年、あるい！よ心りというのがいちばん多かったで

す 心月というのはとういうことかと J．し、tすとも

ぅ木人にもとにかく ）＇定がヽ・［たない、 IH)いても何し

てもわからな＼、 こういうふうなことがか絹イiりま

した

たたこちらといたしましてはHi(tっばなしでも1-1-1

りますので、 「 ］ カ !J Iこ •度は連絡してください

）ミ猜1つていうのは4,• さ物ですから ： tがしたり｛Iりがあ

るかわかりません たからそれIぶt：よしてください」

という.:.とを連絡しましたけれとも、火miこ池格し

たり，動物に追い：：来てくれた糾い t-.さんは少数で

ぁ、）たということです そしてこちらからどうなっ

ているんだろうということで創い 1；さんに追絡しよ

うといたしましても、なかなか迫格が取れない やっ

と池絡がl(iれましても、 もう令く勁物創えないと

ころにいる とか、「そんなもん'；|き取れない 予

,i.!も(iiJにも立たないのでどないも{I:／jがない」とい

ぅ込'Itがどんどん；しって来ましに そしてこちらか

ら占いたい↓とは，「それでも 1カHI; •阿だけ！よ

池絡だけ！よしてくたさいlこれはお＂．いに、生さよ

うということで、余裕というものが全く イiりません

でし、'; でもll1こ屯lでも窃ってくださいと＼ヽうふ

うなことを ，I¥ヽ ました

そして多くの動物たちを J~期Itl p.,） ff したとき ！＆じ

たことなんですが、動物たちというのはまず縄張り

をJ，いていると いうことです 散歩とかft’ltとか遊

ぴのII.1も動物たr，は縄配）をつくってし よいます

そしてIIt，討する人や動物に対して令然態度が今まで

と泣ってくる そしてまた llt，出するポランテヽ •1’ さ

んもどんどんと変わっていく これはもう動物：旦とっ

ては何とも理鮒しがたいようなことであったと息い

ます や1まり中人が決まっていないと ，粕れるもの

が必要でないかと、思います。

そこで、われわれはそう いうf定のす．たない創い

上には「里説に動物をIllしたらどうか」と いうこと

を9JJめました 「そのhが動物も 早くt決どになるで

しょう そして ま た＇，＇•＜ 1 1 き 取られていけ：Iほかの

動物を助けることがでさるんだ l受付で「七ンクー

ば濱杯です 今は受：t人れることがでさません ま

た後IJ辿絡してくださ い 」こういったことを占う



のは非常につらいことです スライドをお狐いします

枚Ai,、i'）1をしていて感じたことです：tれども、 ’I'

汎lりということで．iいますと小利火、それから(・

｝こ、これを ii','/{する人が多かったのには記さました

これば・le,11,• 親が成ヽ，＇：してもらわれていくというこ
とです いい剃い「さんが見付かってよかったとい

うことで.:.0)ように‘'i史鉗彩と言う場血でございま

す この f·•(r.ってくれてる）iは烈1火さんで、欧1スさ

んでありなが；）＇骰ポランテ 9アとして参加してい

ただいて、ぶりに火亥助かりました

ば切いを巣：）越えた火Q),:,f;です：tれとも．’’!，訊令呟

で＊られてワンちゃんなんかを見ています そうし

よすと急にIi·—っとこう犬に近づいていって．まあ

チーズなんかをやってるわけですが．そしてどうし

たんIころうと息ってじilさますと、‘)；は近19位）知り合

いの大／i99たと 杖災I消は191分もlhi針を見たことが

あるんです、と，tうことなんで まあ、いさなり和l

t 、 j• さんなんかが分かったわけてす：tれども、創t 、

I'さん11fやか6，jえる状態でもありません ）;Q) /jも

衣災のシ」ックからかり伐t不＇如i.'.でかしせt.tえて、精

神的．肉体的にもひとい状態であった しかしその

'I'. 7l!,t沼Q)/j：ょ、 It'1を（乍って：i会いに来てくれて．

11,1歩1こ述れていってくれて、り＇・くもとの状態に;,;し

てあげたいということで所懸ヽmiIりJいてくれよし

た

そうしますと）~Q)/jもだんだんと抒油の状態になヽ）

てきて、 tづやもよくなヽ》てくる ft格も変わって

くるというふうな変化が起こりまして．その'9!•親希

沼とさんがや’）て米ると飛び l’．力又9.＜i・んでし・ると

いう、 1,iじられないような変わりようであったとし、

うことです そして；ti後にしC気になりまして兒f

として迎え入れられたとし、う.:.と力'.:.さいます ス

ライド次お崩Iいします

これはたはど多Ilfl'11レームと1JIしよした：HLども、

まあこういうしょうもない‘‘i氏です （写翼11)こ

.:.力;b I:. bとif11t侶りです 多II的ルームという0)は

いわゆる計Nitをして、治根が終わりますとキッ＋ン

：こ＇↓変わりする そしてご飯、 fし）9なんかを令部終

わりますと、＊ランテ｛アさんの}'1・,,になると あ

るいはitI！りの11,t1i1Jが窄いたときにはポランテ 9アさ

んがここでfj;んピり、あるいはミーナ｛ングしたり

ということで色々なiilIIll （Jりで使われたということ

です ということは先柑も地図を比ましたけれど、

ちょうとk（よこの辺がi.£ん小あたりになってくる

ガスもあれば湯沸かしとかそういったものもござい

ょすので41ふ常に便f:Jであった、｛也、やすか・ン';とい

L 3(）／ 
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うことてす ‘り初、初めに救品七ンクーができたと

さに：J:{991にも出2がございませんでしたので、ここ

に木られたポランテ J アさんはsg~t •つで米られて、

これはタイルですね、この I••に夜は荘てたわけです

ii袋をかぷってそのまま}.iてた それは寒いですよ

•月の終わりぐら＼ヽですから 1知 1・.u1：夜は氷点ト・

•I liぐらいになりました 1いうようなことよく、iわ

れました まあそれ 1 頑,a;,>てください としか， f

＼ヽようが熙かったので，tっておりましたけれども

ところがだんだんよりhがt9い始めまして、 Hiをお

分けしたわけですね l 知l：どうぞ使ってくださし‘•

lいやああったかし、ですれえ、 Uti・>ていうのはす

ごくあったかいですれえ、 IItl1はおかげさんでく・つ

すi)}tれましたよ とL；われました よあそんなと

さ、禎ではそうですかと、tいますけど，心のなかで

はこんなんでいいのかな、この人辻はいくら動物が

佼先と，tったって体が持たんぞ、と•\!'·＼ヽまして．そ

れて',!．なにマ・1 トレスとかソフ•，ーとか、ある＼ヽ 1よ

先柑おμせしたコンテナハウスとか、溢風ヒーター

とかとかそう＼、ったものを入fしなし・とどうしよう

もないと＼ヽぅ•,,態で、水‘りにそのリ3に米られたポラ

ンティアさんには川がドがる息いがいたしました

次お碩いします

これは現化の犬令です （写真12)パドック式と

いうのはこういうふうに1“l/Jってて砂を中に入れて

あります ここは網ですね このように 11)リの島介

＆あれば、 211,の場合もあるということです スラ

イド次おMIいします

これも 19:）じようにこのように(1lのいい [•の島合は 2

匹人れています こ0)fなんかは＇t辺ぷ9にで私f．トっ
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ておりますというような休糾ですね 次お舶いいた

します

これはそれの 2陪にある茄令です 貼i!1J力凍ます

とこういうケージではA9水的にi’£かしてるんですが

次々にhてを l~lけまして、付；格の合う fを順次滋はし

ておるということです 次お頻いしよす

これもMじように点jいと.:,ろに n・ったりとかこう

いうふうに 1•ぷ ,1.ったりとか、猫ちゃんたちはおQ)

おの好さなようにしといてもらってます 次お駁1い

します

これは't'親として11さ取られていかれた鮎いじさ

んから送られてさたとこです （写真13)この（元

気そうに歩いておりますが、，J,は13森と年をとって

ると そしてこの(•の番りが!Olf'r、つまり 1 月の27.

81iに人って，それから今まです‘っとセンターにい

たということです なぜそうなんだろ この子はお

/<i(:)もIll米るし、伏せも11i米る L. f.~ても Ill火ます

ポランティアさんが一9祈懇命｛l：込んどいてくれまし

た それだけ出米てfl16も［しいのにと．1¥＇,うんです：t
れど．やはり店齢であ99た 泊もこう見るとかわい

いんです：tれど、見栄えが良くなかったんではない

かとしヽうことで、祈しい創い 1：さんになぜ，；1さ取ら

れたのかとじりさますと． I 思わすこの[•と目が合っ

てしま 9)た あっと思うと llが合った それで気に

• 
， 

―̀ 
・苓ご、｀改

で`＇

．
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入って連れて枯っちゃった」ということで、サんで

この9/i文を送ってト・さいtした 次お馳いします

これもl99lじように'ilさ取られたところで．こうい

うふうに砂洪を •II:態命散歩してるということでう

ま<ifiIt込んでくれているんだなと思って、 Jl:’itiこ

昭れ11{jれとした気持ちになったということです

（写且l4) スライドお頃いします

それからこれは11¥1ここういう＋を‘'f.してるんです

が、色々この子もエビ‘Iードがございます （写真15)

これはレスキ J. ーしてさた(•のことなんですげれど

も、大のレスキ 3 ーというのもなかなかk変で、 fl'!

えば＇,払店でかわいそうだ きっと拾てられたんじゃ

ないか＿ 1釦が述ってるみたいです さヽ」とt；災で

迷ったん函うか そういうような追格が入ります

が）洪仰にそこに1rヽ ）てみますとかなりの間述いがあ

る 動物はいるんですが、とうもおかしいと思いま

すと、ちゃんと伽lいtさんがいて岱いでいる、創っ

ているんだ そういったことを時l!Il帝が追う段階で

比ますと、ここに繋がれつばなしだ、あるいはここ

におりっ：よなしのiiaちゃんがいる、そういうふうな

ことに見られるということかございました 後n伽）

い上さんから 'vit加）＇，じ，；；が＊たことがこざいます

それで、この(•は．ここに万ってる f:i．我々では

アメフトメリーというふうに名前をつげています

...写真13 ....ぢ只15

•91)2 



これは含•I ぃ土さ人は家が全壊して、洞い十さんが人

裔してしま -9てなしかし 919,．ちゃん9；そこを全

然勁こうとしなかった そして近所の人がかわいそ

うな9） などを逆んでいたのですが、余り•こも

村団だということでセ Sター 9こ速硲してこられた

そしてセンターに保浅されました これもその飼い

主さんが分かったのも、病恥さテレピを見てたんで

すね そしたらレスキューでこんな9籾巧

うことで、•これ9こうちの｝こや一．ということで述

格されて約い土さんがわかヽ9たというふうな形です

この千も先ほど百い柑した十五哉と芍節ですので似

芝してまもなく、やはり容体が悪くなってきた，濶

ペてみますと＋也宕撓症、それから膀洸拮心という

のがあって手術をしなくちゃし・けなしというので、

そのおしいさんに淫話をいたしました ところが自

分白身も Jハビリや手術をしなくちゃいけない，と

てもじゃない汁ど身勁さが取れないんだ、というこ

とで まあ年齢もあるのでだめかもしれない9クと＼

と・こか（あなたに仔すしかありません と` 「｛豆

か‘-てください」としいうことを言われまして、

・よし」と、では了解しまし江ということで、

会貝の先止の病浣9こ逗ぴま lーて手術し、照享に手術

が終わってセンター9ご英ってくることができました．

こういうふう 9r1が膨れてると、おじいちゃんが言

うにはこれ．iコプ応確かにそうなんです99ど、実

ば脂肪l幻●という、一応悪性の19品、これがまあ数

す前からだんだん大きくなってき tどし・うことてご

ざしました，センター 9こにこのような犬や描がた＜

ざ人 これらの勁物を母後まで由I側91るこ

とが我々の茶務であると考えております。皆様の温

かい支投を望んでいるのは本当はこういう勘物たち

ではないでしょうかゞ＇均センター設古より日困日も

祝祭nもな（頑張9 てきました。これも多くの汽ラ

ンテイアの人たち、全国の人々の応援があったれ.よ/

こそ成しえたことだe深く感● Lて対りますC 本当

9こhり郎うございました これで終わらせていただ

さます．

（座長）

索片らしいi合をとうも有り蔀うこざいました，,そ

れて9i院さまして第 3セクシ,,「炊茫沿劫、とボラ

ンテ"」と遡しまして、神余191原lil呼巾で閉業し

ておられます馬場国放知19こごl見告（＇ただきます。

先生はサウシアラピアの治片栽11、あるいはオース

トうリア｀シ"'ランド、スペイン、南..,リ 9

ざ lI界各地で起きました、オイルタンカーの寧礁

れ"

阪神・淡路大衷災シンホジウム

や沈没により油甜みれになった勁物の救茜95勁等イ，J

同となく経験されており、 U本にお＇ナる勁物レスキ、ニー

のエキスパートで、こ＂度も北で百後の 1月299日

9こば枝災むて 以来 2

カ月に渡って天9，ティアのh々 と寝食をrItにしな

がらそのノ"" たださました先

,,で ,,界的視野から見た母地の改品

古いただきます・よろしくお担いします，

C需塀先生）

川闘市lkで小動物を朋莞しておりますぬ場です

今日はよる｀＇（お願いします。旗谷先生から今紹介

にありましたように、今趾ですね、我々¢)百菜に、

災いは天から蹄v'ってくる、というのをよく使います

が今［口1木当に1,]ら訂世に切＇があ切と河でもない 99

’-尺いがあっちからかかってき 9'ここし＇うか梵っ＿＿ ぎ

ました:現地の方、それから破災に遷われたか諾

牲'-なられた方、木当にお気9塙だこ息っています。

それと同此9ここ＂会楊に参り nしておられます力々こ

いうのは河らか＂杉で今 l口●9)レスキLー活動にご協

力いただいているものと思っておりま寸＇ 私は部外

者なものですからそんなプ任のあることはやってお

りまセん 現地の獣医師会，"方々から、また現地の

妥茫凶イやう方々、また現地のポ•'ンティアり方々、

また立炎1のポランティア'，9h々 、本当に救液活勁‘I

ばなんです．tt9ど、私のような部外者から舌います

と、本当9＿こ苫労様、大変ですねこいうふうなこと

で本当に心から皆さんに、 9出甜の気持ちを大したい

と思います・

それと今現什苦さんがやっておられる救護9胡動が、

世界から比較したらどういうふうな状況なんだろう、

どういうふうな9直されてるんだろう、またどのよ

うなレベルで進行しているんだろうかということを

ちょ＇と昔さんも案じておられふことだと岩、します

そういうことですから、廿さんよりも私9)方が少し

,,界各,,,のレスキ、L-96詢に参加してるとしうこと

であ，'まして、少し94経験世富ではないかと思いま

すから、情越かもしれません9）ども、私の目から兄

て今皆さんのなさってる枚渡活動がどの程 9女の評9曲

を与えられていいか、それとまた現北のと目います

か、 jfさんに、また現地が｝屯坦さんにも白｀，ポない、

また担当の行政oh 々•こもちょっと皮松l べ£く閉え

るかもしれません；jど、もう少し、こういうこころを

出したほヽ）が良し・んでばないかという●いところも

少し指稿したいと思います

それと、宮9こ仏、皆さんがf9ざんがこいう言葉を



使っておりますけど、 9しりも牛もお，：しゃったよう

9こ我々動物悶係者、特 動物没護家、そ

れた 1では、本当にこういう勁物の9灼護活動という

ことを 90'，％逆営することとは和リ能であるわ'9で

す．そう 9'うことですから本当の索百な気持ちで勁

．がはTさなんだ、また自然が）改T文なんだという

本翌こ索口な気袴も、とSいますか、心を我々がい

だかないかぎり、これはまず成功Ltぃ そうし)う

ふうに私自＃も9っておるものですから~秤さんに

ぉ＂月し入しますとか秤ざん皆さんと己~ゲて註るわけで

す

が 9とまあスライドをお見せしながら、世界99そ

ういうレスキニー抽投を説明した"' んですが

その帥 99，午前中に丼常に東京のh99泥牛の世問ご

去哺ら Lい1出描をなさー→だわけなんです9ナれど、木

当9こ動物愛謙というかボラ／‘ティア粘件がB本に恨

付いて水当＇こ克南な彩で址れるんだろうか小安だ，

たどいう人ヤの先牛の世胆があっとんですが、全く

私もそうし，うふうに思っております

そういう点においてば秀物没茂する），は 応口で

は動物妥衷という己染を本当に多く使ゲておるんで

すけど本当にはそういう気符らがまだ培われてない

というのが僕の考え方なんですねそれと、どうし

・ても我々 、 じ本人というのは本当にあの菜哨らしい

国民杵を持ってると巳うんですが，反面どうしても

その出限システムというが 1りか9こ伐頭するとあの

人はち＿、3 と変｝、よとか、そういうふぅ，こ我々つい

そういう目で見が，，な同民さでからどうしても動物

を本当の案出な気秀ちでかわいがってると、』」内会

19告さんはあの人ばもよっと変わって9るからとが

言われて、●がらてても何でもないりですがそ＂｝お

ぷ，，加9前，こ茄を捨ててい（とか人を捨＇ rていくな

ど0伽見があります，

・てもこれを取"除かないかぎ，）、まだまだ動物菱

蔑というかま本当 99 育たないんしゃないかと枯—ぶて

おります これが無くなー：たときに初めて lll界と

いうか動物愛没先進同とl二lじような気存らで進んで

いけるんではな，,心と巳います。

それと仔さんここに、 i尖自身も自分口年で日己賭

示カ・し｝まして勤物を祗、 9り物のためということでな

くて）潤99ためなAです：ナれども、こういう活袖、

それと勁初菱誘の勅機、沼森そこら辺を生はこう

いうふうし迅ー：マらんです 特さんのこの中でも本

当に動物大好きで自侶を打ってそういう汝品99』と

か勁牧いために999jなさ，‘てる方がほとんごだと思

うんです訊またちょ、＇と小怠あんまり付「信符て

阪神・淡路大再災シンポシウム

ないという方もいら 93しゃるかもしれません。そう

いう方のために、伎1よどういうふうに恩ってるかと

いうことをもょっと説明したいと恩います：

この動物愛悪というか、動物をかわいがる、自然

でも何でもそうなんですけれども、それは本当の純

杵な思いや＇）の気杵もなんですね、この息いやりの

気持ちは、ただ'"物だけではなくて菌物を愛すると

いっ気持ちが育まれれば、これは人岡にも当てはま

る，｝、荀にも当然思

士も洞ってくるわけです。今日行政g9方もい oばい

米＇てら，っしゃみんですけど、もしそういう也いやり、

すべて社会人間に対して思いやりの育まれた方々が

）＄羮出来 9がったとする 行政もまたやりやすいわ

'1です。常に行政に対しても思いやりの気持もを持

つ、行政もまた当然そういう）、問，我々と同じ様な

）国が行政をやってるわけですから、行政の方も孔

々市民に対しても思いや＇｝、いろんな hにたいして

も忍いやりということとなる，

とにかくひいてはその勁物愛護、自然を愛すると

いう気持ちが，我々に逃り回 9」てくるんだというこ

とを確1合してもらいたいんです。そうしますと多少

私町内会で変なふうに思われてるんじゃないかなお3

ていうふうに也われなくても，丁々堂々とこれはも

う絶対に我々が生きていくためには、こ＂地耽卜で

生きていくためにはこういう気持ちを持たないと絶

対駄目なんだというふうな気持ち，こなれれば堂々と、

私は動物大好きですというふうなことで町を泊を張,,

て歩いてそして動物のl]話もできるんではないかと

息います そういう気斉もで私もあちこち，｝、して

お役に立たないんですけどもお千仏いに、 ，，ょ、9と

わってるわけなんです7

今／olも神戸の皆さんには本当にお軋話になって，

まあ、社谷先生かららよ、9とオーパーに紹介いただ

いたんですが、そんなこと決してないです。足千ま

といになっただ汁なんですけれと＇，現地 9)方、閃1系

者、本当9こ皆さんご苫労棟だと思います・余り前百

きの話をしてますと、折角，今廿さんが活勁なさっ

てるのがどのぐらいのH己評缶できるかということ

をお話しできないと息，9,ますから、早丸スラ 9卜の

方で、世界各国がど＂ような施設をも'てどういう

ふうな心をも 9 て動物救逹1こ当たってるかというこ

とをもよっと皆さんに知ヽ9ていただきたいと思いま

す，

そうすると今， 99かに施設的に1よ，我々 ＂同民感

惜、国民の信条というも';もありますからそう外国

並にと'， 9うかナには9ヽ きませんけれど、心だ',9でも，

3凶 LJ



我々は間迄いが無か99たんだということを、 H信を

持たれるように説明したいと恩います

まず屈初9こ 酒）／裁争、 l99l年なんですが、甘椋

ご弁じだと思うんですけれど、あのべ「レシャ沿のオ

イル流,,嘩放でl5刀羽の悔,,こらがですね、捻廿9ご

迎って、私もその時お手にいこいったんですけれど、

助けるのは尖際 5十羽ぐらいしがlばなかったわけ

なんですげれど、助けるギというか孜命率というよ

りも、世界各凶の皆さ人が、咲境を愛する）、皆とか

勁物を咲する）翡' 人を愛する人間、当然人ですか

らお互い人尚妥さなくちゃ叫tないんです汁ど、そ

ういう人たもが、これば絶対に必要なことなんだと

いうことで"'ナ念じたといいますか、世界中 4カ国

ほどの皆さんたらが訊t付けまして、当切世界各国

のポラン子ィアさんが200名ほど免まりましてそれ

で用ぷスダートという形でポランテ 9ア抽設という

か孜誤抽設を近り姶めたわけですr

ただ、サウシアラビアの場合、 1りせああいうイメー

ジ的に界教徒99国なものですから、動物なんて木当

に大享にしてくれるものなのかな、という名えを皆

さんお持ちしゃないかと悠し)ます。しかし、そうい

うもう本当に枢似切'界で砂渓の人たも●ま牛活して

おられるものですから、とにかくこれ以 l環況のパ

ランスを壊せぱ我々は’l活していけないんだという

考えを持、3ておられます 我々の国ぱ山名水町でな

にからこ、3と物享が起これば水に流せばいいじゃな

いか、永が臣宮だということで瑞境そのものが今ま

で良かったのであんまり気にならないんですが、そ

ういう中近束の人たもというのは、かなり玲培に気

を＂dっておられます．

それとld時に、また勁物も環境の一部だというど

え方で、我々よりも、勁物に対する絶滅とかに関し

てはかなり大gなfZと同民の皆さん、団、 Fl家が

ですね大きな気符もをもヽ3てプロジェクトを料lんで

おります

そういうここで今回19戸のほうに自民 休といしま

すか、使第 9こ好きな目虻ですが、そういう形には

なりましたが、民間のイニシアチプという形がもょっ

と強いんですけれど、サウジの場合は3足.,,に相当

する国家機関が｀イニシアチプをとったわけです2

予笞もかなりfrりました．それで我々民間）、という

か勁物菱護凶体とかそういうのがジョイントして本

当にt9し界各Flの皆さんが駆け治けてこのレスキュー

活勃が行われたわけです・

それと先程勁物愛護の意茨をちょ:」と話したんで

すが、戦治のこともやはりそうなんです．動物愛祗

阪神・淡路大笛災シZポジウム

の先進ltllcl士が争い戦しを こ

れはもともとo，物愛護9)符神をせ及させてまだ別な

意味で兄迎同の人たらが灸をすえなきゃい：ナないん

じゃないかと思います ちょっと余恥こうりました

けれとも、それを1:99加えておき iす．

このスライド，iサウジアラど 9なのに何て緑が●

宙なんだと疑苛をお持ちだど恩うのですがこれ9よ令

祁地下水です。皆さんご存じのように石油圏かもう

船年くらいで1,＼渇するんじゃないかという常識，惜

的はお持ちだと巴うんですが、現地8い人たち9よ

ルが枯i9するよりも地下水99方が出なくなるんじゃ

ないかと心配されるぐらい、どんどん汲み卜げてお

，)ます

そういうことで、本来ならこういう甜ということ

9よ考えられないんですけれど、や叫より無い物ねだ

りで現地9う人た丸はこ ‘Jい‘J街務樹を桂えまして，

-n 4回から 5回のスプリンケラーで｝、工的にこう

い、,,を作っております これは返曲公国罹利印生

施設0)広垢という tうな施設で、その施投を仝袖惜

，｝切って救茂活勁をべ＇’:たわ守です。

柏百9こも逆勁公,1があると剋うのですが、その速

勁公 l烹l を全祁使わせてくれたわけで•，．これはやは

り同99，介政の力ではないかと思います。

このころ」度克こ差しgr'，'’3たわけなんですげれ

ども、ここに9i59]メ・が，9人きなプ、ルがあるわ

けです 百涌我々でしたら考えられませんね，只埼

9こ市仄プー9しを野生詢塙のために収’＇上 9／もゃった

どいっことになればこれは大変な｝9邸きになると忠

うんでうが、現地の人たも9よ， 9いが曲物を浜牡に

迄いや」たんだ二いう気芍も、大きな気持もを拌た

れ オイルまみれ9こな，

た勁物に提似しようというふうなことで、拒似して

くれたわ汁です。

兵 小学枚の体育館(”らいの

人きさ？；んですが、そこにペルシャウとかかいた

ちを収吝Lまして、リハどリをや9 ておったわけで

、ナ その的こ）、きな509し・タ 9 ・プ，．ルがあります．

そこをしサ9こ舛す前のリハど，9プールという形で使っ

ておりました それと正町9こ市が 2台ほど止ま'て

お、）ますが、右がですね、クリーニ 9グtームとい

うことで使っておったわけなんですけれご、そこか

ら iU 界各 FI•こ水烏を洗っておみ写哀とかが打辺され

てたわ：ナです:

これが、呉のhの 角なんですが~小学校の作育

●ぐらいの人きさを 4守分しまして診療笙洗浄寇、

二？05口



空品語ということでかなりぜいたくなスペースを持っ

てやっておったわけです，-

これは今同ですね、阪神のレスキ、Lー活動もそう

ですが、とにかく動物というのは食享S)次は、私と

したらば臼●よりもや9まり迎動隣係、そ＇」ちをもっ

ともっと堂要視しなくちゃいけない、もっと ，i，いス

ペースをと，てあげないと動物というのはやはり体

洞に変99をさたすというのが、これは常琺でありま

・す ただ今Uの俎合は、やはり国尺惑↑もあります

し、それこ敷地的な条件もあ汀ます，，でそんなしこ苔

沢な団積はとることが出来なか99たわ寸です．そこ

でそれをカバーするの＇こ 9itfさん姦加＇＿ていただい

たと瓜うんですが、ポランテイアさんたち、仝＜案

人のポランテイアさんでいいんですけれども、とに

かく迅動しろ迅動しろ朝●の述動しみとr足すことで

面税的なことをカパーしていただいたわけです．そ

ういうことでr名は本当にポうンティアさんがこんな

に染まってきて（れて、すーパーな表現かもしれま

せんが、本当9こ的肌が寸つ（らい迪しか 3たんです。

それで、このサウジ,ラビ9”の品合は、敷地的に

も国家的なものが関与してますので、 9 分面柏は与

えられたので、 fof不自由無くリハピリを1奇ナられた

わけです。これが丁l足診●室9い、）口になるわけで

すね。

これも大体 6益<、99ーの合国に、世界各Hから1

られてきた染品を竪牲して，いつでも誰でも取り出

しやすいように埜涅しておったわけです。我々 9)神

旦辺りも本当言うのなら、もう少しきもんと区分L
たか_'たのですが、無い物ねだ，)で無いなりしこさも

んと我々神戸も、 U 卒も、使いやすいような形でや—3

てお-たん ないかと思います．はい次土！行い L

ます．

これが珍療至なんですが、診癒室もや：より一区と—

てましでナ竺以上の廿国を診痣至 して使—てい

ました．はい次お●いします。

これがその診密室の哀の50メータープールなんで

すが、これば米宝から頂きました不 9 卜をプールの

_,,こ笞脹り•こ l＿ていました．なをかと言いますこ当

然海らたらが多かったもんですから、 99気にな，）ま

すここれくらい悦••こ肋上無しで飛び越えるという

こ 9 で、被卓などをカモ•}、,--ジュするた必"',,

トを張って、ここで＇］ハビ'して註， 9たわけです．

はい、次お狙いします

これが5',9ーター f-99なんですね。もょーと涎

くて分かりづら， tかと恩いますが、これペル 9ャウ

阪神・淡路大震災シン巫シウム

たちがT！笈餌をあげた後、羽搭いをするための泳ぎ

なんですけれども、もういつでも出せるぞという<

らいの札態まで同復しております。この羽91たきで

大体お分かりではないかと屈うび9ですがで、同復

した烏たもからどんどんパーレーンの下の、大体珈

キロぐらい丸くなんですが、約染されてないとこ'，

ヘ逗んでれっておったわけですこはい次お顆いしま

す・

これは英国＂ hの勁物救●センターの総本山と舌

えると思うのですが、 RS}tAです，そこのエ上の

動物，，待防止協会という、まあ愛設協会、とい93て

おります，ここのリハビリセンターなんですねc ま

ぁ本部はここにはないんですが、ただ動物の保護の

ためのセンターなんでiここの敷地が,00ヘ99-

99 （ち9し、小さなゴルフ場g9ハー"ホー9レ、ショー

k aースは完全9こできるというくらいり）索晴らしい

広大な敷地をとっておるんですが、ここにい夕9んな

動物の桓●9こかかわらずはやばりについた動物たち

を保護してそれを'じに戻そう、また阿いれこ返そう

という機能巨的でこういう大きなセンターをつく o

ておるわけです

共国では、もうひとつ北のほう 9こ、エジンパラの

はうにSFCAという"がありまして、これスコ 9ト

ランド89Sなんですけれど、そこを含めますとそう

いう施設が｀これよりもちょっと小さいんですが、

それを含めますと大体 8個所くらい勁初の完全なし

スキニー¢)ため99センターが設けてあるわけです，

我々も本当言うならば、こういうふうにただ行政

だけの笞理ではなくて、行政と民間が一紺になった

ような本当の動物愛護のための、救譲センターとい

うのがあれ•まいつでも h効的に利用できるのではな

いかと思います 本当9こ却砂し,,,}ではないかと

忠います それとこの愛近活動、牧認頭において、

必ず汝謀活勘の窓会というのを、啓●99詢する教育

をi9祁寺活動しなくちゃ活動の実が拙いということで、

甘及活砥に啓●，も動にかなり）Jを入れております

こり注生物ダ）中にも、べ'•まり教室 2 つくらいあるよ

うなレクチャールームがありましてそこに色々な展

示をしたりそこで皆さんに、動物好きな方がやって

来られるんでしょうが、それ以外；こやばり色んな中

苧,,とか小学牛とか・~般の力になぜ必要かとし、うこ

とをそこでやってお，）ます~，それがかなり垂要では

ないかと向こうも舌ってますし、私も思っておりま

す，はい次93担いします＾
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こういうふうに、手術室もありますし診径空もき

らんとしていて改々、町の獣区師の勁物病院以臼う

しゃれた病似を持っております．はい次治朝いしま

す。

阪神・淡路大孟災シンポジウム

なこと 111東るんですけれど、ただナ地があるだ汁で

ばやはりこういう柚設近ろうと舌93てもかな，)英大

な苔金が必要なものですからやはり国民とか皆さん

とかl可のl岱）Jが無いかぎりこうい，,施設は池れない

んじゃないかと恩っております はい次お9月いし甜

これは？サっ,9"'の` l9 9 し｝ ｝レームなんです す

が、ちょ＇と我々には考えゥれないくらいのお金を

使いまして、相当長問直tえられるような栢設を磁っ

てるわけです 'ザランもありますしまた野生動物

もありますし、また牛とか馬とかそういう、 J'もそ

うなんです'1ど 吋的に保せ保謙収存するという場

成も井常に立派なの作 ました。＇よい次お●

いします。

これは返す訂にアザラシを、ここでリハど＇）をざ

せると，；うことでかな '9大きなプールをアザラシ●

用のプールとし、それが 3つほどあります はい次

ぉ穎いしますc

これもそうですね。この英がかなり大きな逹物な

んですけどこれは何に使いますかと言いますと｀先

99ど合いましたように、教育ルームとし＇い 9，ますか

啓姿活動の一珠でレク→~ャールームということで、

汗科紺ですね ここで、そんな9こ常Uごろ使わなく

てもす派な施設に造ってみんなを教育するんだとい

うようなことを百ゥておりました はい次お顆いし

ます・

これは野店序用のものです．どうしても1年護した

時には、やは，)恐，,，心がありましてや•まり昭いとこ

ろ、ちょっと●Itた瑞所に造らなくもゃい守ないと

いうことでそのセンターの方からですね、 500メー

ターほど離れた林の中にこういうのを桓娃別に合｀

ね、迄っておりました はい次お●いします。

これは多IIが）といいますかプールなんですが、

こに放したガチョウとか白烏や、また色んな 4つ足

の●初もここで遊ぷよう 9こということで水を張って

ここでリハピ＇］をさせみんだと税明をしておったわ

けですけれど、こればそれこそ自分が入りたいとき

に水に入るということで非常

向こうでは惑じました，こ＂岳所で、こ 9)

お分かりだと恩うんですが奥の力までかなりあるん

ですが｀もっとこれの数倍あるんですねっそういう

ことで向こうは人口も少ないということもありまし

て●単に土地が手に入るということてこういう苔沢

これもそうです・はい‘欠お●いしますへ

これは、 SFCAというェシゾ

です99ど、ここも凡秤言いましたRSFCAよりもちょ 9

と規控は小さ＇.んですが、全く同じような詫設が 9っ

ております。はい次お駐いします

これもや9よりこういう風に検査宰とか合9珂宰とか

手術空とかきちんとしたのが七パレー l、されてまし

て、なに小H巾無い施設というふうに：感じま‘-'，

ばい次ぢ晒いします

これは況浄字ですね。白烏を洗っているところで

す，． 9合1荷向こう白ちが多，＇ものですから J ンジンオ

イルとかそこら四でやられてるようです はい次お

り●いします

これはレクチャーセンターですね エジンパ 9の

方はちょ—ーと小さな規揆なんですけどもそういう規

俣であ—」てもきもんとしたそぷいう啓蒙〇；ための教

育のための託尼を守派にイ午ってて設・rてるというこ

とです ，；い次お●いしよす。

これが全只なんですが、かなり大きな捻段を持っ

ております は；次お詞 •L ます。

これは一寸上’ここれは油専用の']99g1Jセ,,_

です。こによまたとっても広い広人な回f9を持って

おります。•まい次お担いします＾

これ'i南アフ 19カの去年の巨タンカー享＇杖でこれ

もい）J9月9まどのペンギンがや 9れたわけなん臼99

れと＇、この町にもやは') l廿界各ltl9]ですね、柑ア）

リカの政治上こ存月,,方たちか●まってさて，経済

的にも）、変だろうからということでかなりポランティ

ア団体が●まってくれ子1ズに来たわけですでこれ

もかな，)広い面積を持、3ております，この施設9よケー

しfペンギ9という回有種がいるもんですから、そ＂

ためダ）、その種類だけのペンキンのためだすダ；施設
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てす ですがや1よりいろんな勁物が＊るとそれを保

・りしてるということを、いておりました は9•次お

碩いしiす

：：0）中にはベンギンがIllのこういう砂場を91って

みたりとか色んな部射が9ヤヽ）てありました はい次

ぉ舶いします・

これもそうてすれ プー1しも 3つほどあり tす

ベンギン，•1ilflのも d)で・ヤれ はい次お頴いします
ー ・9曇z• 9ヤ ...• 

...写員96

これもそうです これはどらうかと，tえば外求行

と、iうか．：1，1:II行のためのおしャれプールなんでr:t

れとも、こ f,らはいつでも放せるぞと＼ヽう 0)とこち

らでですね．料frしておりました はい次お舶いし

ます

これ：よ •Ul年のスペインでのこれもタンカー 'It故

なのですが、ここ0)は小規Rでそんな1~・11が（は艇か・＞

た0)でfいでした はい次お顧いします

ここて私カャk心しましたのは1枯‘（はなかった0)に

もかかわらず 1枯＇（1/1．後か •`）、 1•IO) ｝jに 1<nll•niドが1i・・

}jをかけまして． ．Ir.にやろうしくなしヽかと＼ヽうの

で1̀l0)JJもゴーサインを11iしまして、フ・llし -•r と

いう小さな海iR線の給耽な街の1,11匂ti合を令部nし

出しまして「IIIIに使えという-とでした とても人・

u,iらしし、ことた.,たんですか JII釦としたも0)の15

;Plほどの段，91たったのでJI.‘常にfiか •9たと．如ヽます

これはそのドll<iiit(/)玄IIQですれ はし、次お頴いし

ます

これこの1•IKlii 合の横庭なんですが、ここにネ・ソ

トをりいてここで＇）ハヒ＇）しようと＼ヽうことで、使

スベインの1只Jii.l・ttl仰）甑ItIをや・）とるもので、とに

かく水てくれなし、かと依禎があ・ったのでijったわ：｝

です こd)泊，；？て 1分たということでtいてぎたん

ですが、 ,j,.‘りに 1• クr•くした はい次お願いし t•r

これからも、 1ヤさんlKllぃ0)l'1'鮒を得て、また1'1・ Ii 

政のPl’鮒を得て、！りIi、rしらゃい：tf；＼ヽ んですけど、

れな'·‘d)か •t•いなんです：tど、もしこういう今l191 0)

:うな・Ji故がとこかであれは、もっと粁さんが、動

物：こ対してPl'附を小されて、も •9 と）、さな動物が4<

•Ii:: p;,i(i杞＜＇）ハピリを船 tられるような厖，えを泌

らなくぢペベヽItなしヽんじゃかなあと思ヽ9て＼ヽ ます

はし、次おIllし、しfす`

これも，．IIIQ)Iiですね（写真17) .:れは夏場の

建染•l•Q)'l;'.J'iです は'・‘次お舶いします

これは神） id)が：：ヤれ 今もかなりヤ派なんです

ヵこれもやはりもともと動物にしてみればもっと人

さなi知たを；；k,9てあげなくちゃい：tI；し、んし々 なし・

かというように．恩•)ております 1がヽ次お崩i＼ヽ しま

す

.::iしが1k{• (/)I磁場の、，令1杖Mi，北なんです：tど、我々

烈l9ボt(/））j もこれた：tO)~j(牧を保，，伶JIl.行政，いした場

これがそうですね ネットをりlいたとこでi Iよ

い次お恥いしよす

これはII本なんてすが、 :IIIO){tさんは：：：11しか

もしれませんけれども、知改のII凍碩の敷地なん b〗〖位ヽk遍りぎ疇,'ti,~
です 写貞16) これがlol)（）・!'tiくらいてはなかっ

たかと息うんですが、やはり孜々とすれはこれから

几は今ば我々なりに -•iJi!懸命やヽ＞ておるわけです ▲写真17
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介、医学的な千防的なもの合めましてもっと診衰施

設をや、399打充実させないとまずいんではないかと

思ってお，)ます． 9よい次93登いしまう．

それと｀国の方ももっともっとこういうふぅ•こカ

メ 匹なんですけれども、このカメーI'しをリリース

するために、こういうよう．こ軍用慄の大型ヘリコプ

夕ーを使うくらいなんです・ '"，J初羽でもリリーヌ

が出米るということであれば窄宗のhに雹話すれは

いつでも使ってくださいということで飛ばすわけで

す．や＇よりそれだけ全てがまあ動物に対する瑛念こ

対する理燐がなければこういう風なこと：よできない

んじゃ無いかと思います，だから我々は今同！ま、こ

れを 所葱命成功させて、今皮何かがあ 9 たときに

みんなが協力して作れるような救護活動こ努力を‘-

な（ちゃいけないんじゃなししかと思いますC 9まい次

ぉ原いします 後2枚はどで終わります。

これもそうですね、これは4叫1'まど逗んだU)なん

ですが、その時にも空軍をべ）コフ~ターを使ってお

りますC はい次おり9いします。

またポランテ fアさんたらもやっぱ，）みんな供まっ

て頑張らなくらゃいけないんじゃないか、世界各L'J

の人たら、 U本9iu本だけでも構いませんけれとや

は，'いろんな人たらと生懸命やらということです

ね 名後にもう 1文ですね

これはちょ •3 と写’)が要いんですが、サウジアう

ビアの方でもや •••99;｝＋供たち 9浮各棠9舌勁の 壌と

ぃ・！ことで十供たちに自然の大切さ、動物保設99人

切さを教えているところです。 9ま・・次お罰いします

これもそうですね、これはスコ 9 トランドの方な

んですが、や＇まりオイル汚染こかそういう動物に対

しての小さいころからそういう扱い方とかそういう

のを教育してるということです 次お瀬いしよす。

これば皮肉 92てるわけでもなんでもないんですが．

これが我々が、日本が、こんなに多くの棧牲動物が

ll＼たにもかかわらす~こういうピニールハラス、これ

は取'’／ム ここからスター，'し

たわけです2 ですが今回ば全て籾めてだということ

で世界の皆さん、また本当9こ動物を愛するhたちに

は半し訳が無いということを息っておりますけれど

も、世い無い尽（しのところでこういうことやり姶

阪神・淡路大蚕災シンポジウム

めてたわけですから今回9芍許Lてもら、9てまた杵さ

9しも先柑も言いましたよう•こや、i り動物愛芯、 1りか

起ぎたとさ•こは今度はさらんとやるぞという気持も

でいろんな友逹こ対しての動物の愛品の教育とかそ

ういうことも皆さん'，9媒っていただきたいとぬいま

す にい次9390いします．これが品後です， 今lゴ9

そういうふうな色んな不半と己いよすか、 9ヽ十分な

とこ、あったわけなんですけども、一酋帝屹らしかっ

たことはですね、品初にも言いましたようにや叫9

り鈷物を変する、 H然を妥する、｝国を愛するとい

う人がこんなにたくさん日本にも増えたんだなとい

う気持ちが本当に99しかったです といいますのは

ここばもうポランティアさんがみんな炭まぐcg亭

なんですけれどもこんなに来てくれるとは水当に也

いませんでLに必す わ動物

に文してイごシア 9プを Cれる、また自然に対し-

メニシア9プを,'れる、人間に対しても人間訊 999

界に対しても絶対我々はこれから先絃束れば＇二 9

、アイヴ~どれるんではなしかと私ば H 信を杵っていま

す 話がi、99に仲もばして時閻を越えよじて出し訳

ございまサんでした。これで私の方ば花わらしてい

ビがきたいと忠います．

ぽ長）

はい、 9U界の91物孜●活9』について非常に R9な

ぉ話をと もi,"荒うございました 引き娩きまし

て l淡i行からの］ポ ．、」と坦しましてこ 99度の大

且だの衷．『北0すぐそばである淡路品9津名郡で勁

物病院を問栄しておられます、安立弐樹先生に池域

●因たに｝わる● 9木gr医同として、大玉災が動物に

ご9'9ような彩●をサえ、また人と砥物と9)関係がと

のように裟化したかを、一釘ー9T足で甜査された結

呆と、毎日 9溜療から得られた非常・一ぢ●な経験を

お話しいただきます。よろし（お顆いLます，

（安●な生）

失礼いたしますし淡路島て披汲した獣医臣こし

て体験Lたことを告さんにごむ告いだします：それ

で'"ライトをおgいします

私の住む兵●県淡路島9よ）、LJ約"万人＂｝烏で、今

回疫災8入｝どか＇：た烏 l益恥涅名郡ば、羹菜酪点

油共と己 ~9 た一次産業の盛んな、自然環岱．こ忠 9 れ

た芙しい地区さす：尖源地の北談路ば、東浦E」、淡

玲町、北淡町の〒町で形成され、私の診僚の壕ても

あります。ご存 9況リ 淡99糾島仝
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体に大きな被吉をもたらしましたが、これらの破名

は津名郡に染中し、 999光0)中心地である洲本市や、

淡玲烏片］部8)＝原9恥ふキいにも震淡を免れ観光炉

施設も促在で、ただいま観光の芙しい季⇔となって

おりますので、ぜ99おいで下さい。スライド次お莉

いします。

尺涎による人的枝宅ダ）楳＋です。津名郡に笙中し

ております スライ k次お暉いします

今回の）、衷災では、私たら人のみ/；らず、多く 9)

動物たもも過•}， 9こ体験したことのないような恐怖9 ご

さらされました。私9二地域猷区税に謡わる臨床獣F

帥として大孟/とその後9嘩乱が幼物に与えセ彩汗

についてと、浜炎後に）は動物の関係がどう生化し

ていったかを、皆さん叫S)Jをえながら行,た●杏

や、体股した征例から、年こ心的外傷による症例な

ごをご報告したいと息います．

99回行った周辺涸杏は地ズによる妓宅が）この和1音

に与える彩料を奸る目的で、北渋路 3町を中心に全

品998月末の大の登録頭数をt9ぺ、実浦町、淡路町＿

北淡町は地域別に紐分して、喪災前と比較してみま

した．これゥ"'につい""'月未までの被必状．え

を、罹災計明を品率に、仝l袋、半収、 -•碑壊に分

明して散災平を出し、各坦区別に祠分し如賊ごとの

登録数の変化とよ較しました また登鉗大の飼合の

被災の匠度も、はがきによみアンケー ；月企で祁ベ

た数字をいただいてご咆だします。さゥ 9こ、京莉町

内で 4キロも湘れてしない、被災字l00％と技災希

0％のど地区を延び、 1訪919こ聴ぎ取り i9査をしまし

た，実院9冷l脊状態と、宍兄こよる症状の梵現頗度

を詢ぺました＾また仮設iキ宅に作んでおられる方と、

自宅で過ごしておられる方の、蝕l育しておられる動

初の梵症の差も比駁してみましだ0 喪炎の多かっ｝

津名郡99み、八月末辺在で明らかにi9,Dしておりま

す 震没の形杓の少なか、た汎本市ゃ＝原l•99沿祐、

浪粒に変化がないか｝戌少しておりました．スライ

ド次お如いします

仕宅c；破吉や人的被合の多か＾た津名郡の全て99

街でば、人99登銹並薮がBIらがこ培加していました。

スライィ次お瀬いしま1

東浦町では被災字9)忘い地区でも堵',n今よ多かっ

たのですが仝壊のもっとも多い地区で唯一大のな

阪9見翌涸大嚢災シンポジウム

録が減少しておりました．スライド次お顆いします，

淡路町では、全壊の冬い地区でも堵加しておりま

したつスうイド次お願いします。

北淡9」でも同様9こ、全埃の多い地区でも培加して

おりました スラ＇ド次お碩＂ sしますc

また合純している飼育弁のうち、おおよそ半数以

上は仝壊または半壊の披告を受けておられました

その他の削有者：ょ一部19壊か●杏無し、または未囮

答の方でした。産媒していた方の半数以上が、全壊

か半壊の枝宅を受けているということでした

飼育状況の実惹損査では、おおよそ20％の方が大

を飼育しておられ、そ9)内'， 9I1から 991の方が生録

しておられました。ス，'イト次お●いしま丸

●災率と発症率の関係でば、被炎守 0%9及ふ原地

に近し地区で約2割の大に在状が現れてお11ました：

同ごく 4キロ以内の被災率l00％の地域でば、 59l1、

半数9〕ビに告状が現れておりました スライト次お

雑いします

仮設9'入る枯果9こなった釦l育者と、自宅で過ごき

れた飼育者の Kで＇ま， 1応設では釦l育されている仝て

の犬9こ、何らかの乱状が見受けられました 自宅で

過ごしておられる飼育者99人では、他の地区と 999919

に2割梓度のたに乱状が現れておりました．スラ 9

ド次9廷頁いします，

以上のようしこ、犬て ま

したが、私の診泊のもう つの部分でありますキに

ぉ含まして出各町ともに大幅9こ減少しております。

スライド次お担いしまず

次9こ匹災が受診状況や器療内容にうえた彩袖を知

る目的で、被9足後の診療軒数を過去●年と比較して

みました，特に新規の来院忠者数に出 lして｀カル

テから甜ぺてみました，さらに力 9シテの内容かう大

動物、土に9で、霰淡後2カ月蘭における診痰と丞

災との関99が詑められる存ゃれこついて、小勅●、ナ

に大芯では廃災1妾l力月臣における裟釈，，内容を検

討してみました 衰災後の患台数は 7月未まで明ら

かに増加しておりましたが｀軽微な症状が中心であ

りました。こり）スライドに、祈規の来脱思者数です3

斎明に培加しております。これば 9月まで"'糾

す スライド次お月肌します。
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応こおいてはショ 99'こよる突然死が多数発Ir9し

ました，私の診燎する地域では、し99、'''"症が名

く残る地区で、心肥人を~伴う窃齢な大を中心にこの

ような症状を六しました

猫において出逃避、食欲不惹税毛衰詞など

の症状が中心で、死し例は余り甜められませんでし

た＾スライド次お●いします。

牛においては流産、斗窪が多数発牛し、この数字

は一年間6J件数を超えるものでした。起だ不能や発

育不全の証冽も数多く見受：ナられました。打＇こ大鈍

物の品合、地震の百楼影●だ9ナではなく、発土が高

合に多く集中し、ヘリコプターの活路とな 9 ており、

実際に牛含の巾でヘリコブタ~ーの賊旨を間（ことが

数多くあったのですが、予担以上にひどいもので、

これに也いて発生した品走や、流産、早巨、梵育悼

吉が多かったように忍われましなこれらの争列は、

次回以陥の救仮活劫の参考にして頂きたいと恙いま

す~ スライド次お●いします。

これ、989粘果から、私は次に 2点について気付き

ました。 1つは、 人ばこのような｝ご足吝吋、 自分の

みならず、他者を越えて身近な'き初に対してまで

愛后と保護を与えるということです それほご侵し

い存存であったということを実惑いたしました よ

たそれ以上に、剥初たちは野生というさ菜とは哀胆

にとても弱い存在であるということも実感しました・

スライド有り雄うございました．

栓災時私たちがポラ 9ティアに即りててられた惑

惜ど：olじように、物に対するいとおしさや、何かし

なければという気杜らを照条件に受け入れることが

出来るのが、私たもの対象であるニンパニオンアニ

マルだとゼ~います。菩段では連れて来られない程洩

ダ9症状であっても、また晋段蜘物に余り関心を持た

ないだろうと思う力も、稔岐に連れて束られました．

以 Lが今趾のシンポジウム '99にとりまとめた発表で

・すが、実9れムが品も鵞いたがよ、人で己りところの

PTSD、いわゆるペト丁ム載争の後'-村会問囲にな；

たときに行様もご存じだとビ、うんですが、今回のだ

災の後も十供たちによく見られた症状で、昭問や灸

を見て体験したあの時ダ）恐怖の状恕を忌い吊して、

不安や不眼、 9イローゼや休，，疫れなどを現すよう

な心午）外屯が多く兄られたということです，~ Fi'S[} 

自体は病気というよりは当然呟ろしい体験をしたと

きに起こる白然な抒過だとは思うんですが、人と lμ1

しようしこ、また、私＂感じではそれ以上に余涵や弱

阪神＿・淡路さ窟災2ンポ22ム＿

い揺れや暗閤を恐れてさまざまな症状を勁物たらが

起こしたと俎、ってお＂ます。

皆さんも仏験したと思うんですが、彼らはもよっ

とした出来ちであ99恐怖を思い起こしているという

状態を衣します 例えば地震の当 Uでもシ aノク死

•まありましたが、実ぱその後の9予微な余でや色，'な

出来李で症状を起こして悪化していくというケ・ス

の方が数多く）L受けられました今回動物たちに携

わった h は 9よ~~っきりと認瑚されたと忍うんですが

私臼身9)

心I9的な弱さ、そこから起こってくる病気について

関心がありませんでしたし、そのような杜例を図（

ことも少なかったんですが、多分今ld診原に当たら

れた方全ての方が、動物たもも｝、と l司じように、ま

たはそれ以卜に心的な外似が様々な症状を引き起こ

すということを感じたと●います これをこれから

も堂要な裸阻として政り組んでいきたいと思います

以卜で祁告を終わります hり●うござい注したも

（底長）

はいどうも有 99●うございました，引き続きまし

て「神戸から9刀9ボート・こ距いたしまして、こ"

度袋も被菩の大きかった祥戸古渾区で朋党いておら

れます安逹先斗9こ、全●、あるしけ

中に取り残された老人が大と19とどのように土き、

また家を失ぃ家族を失い、,,きる希望ざえも火，ぇ

人が、動物がいたから生かされたというような井帯

にドキュメンタ＇ 9-ーなお話を伺いたいと同います，

お願いします

（文エえ土）

袢只市●区師会の安名です。よろしくお●いしま

→.， 9ムがJ土んでいる垢所9ま午前中に栢誌同長がお話

しされてましたけれと、そこの1子動物間のすぐ南

側にございます 伸百市●区で大変ひどい枚災を受

汁た地同；です＜，そこで私がこのシンぎジウ↓＼の垣に

ありますが．人と●●9}｝$:ii」｛りが起こり、そこ

で私がイ，1を見て、 J,Jを祁験して、これから{μ]をする

ペきかということを少しレポートさせていたださ

たいと忠いまi,

まず初めに私の家の中がどういう：Lた＆だったのか

を知っていただ（ために一つ私グ）子供が杏きました

作文を紹介させていたださたいと思います。この作

文は神戸市小学校阪神訣路大だ没記録作丸集「地亡

なんか9こ只けない」という本に栽・，ています心私も
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これ祖3てるのを知ったのは了供が2休みに入って

からてした。タイトルは 科こしかいないただ一人

’'世界一のお父さん」という夕＜ l、ルがついていま

す このお父さんというのはもちろん私のことです

「未幸＇、大文夫かわ団をかぷってじっとしていな

さい，地震が起こ、3たときお父さんは夏ヽジもこ古を

掛けて（れました 私はいつもお父さんに怒られて

いて、泥対私はお父さんに一番嫁われていると忠っ

ていたんだけれど、お父さんは私を社よりも早く助

けててくれたので、私はお父さんはもしかしたら私

が番好きなのかなあ、もしかしたら仏を叱ー9てい

たの:1、私99将来のことを考えていて（れたのかな

あ、と屈いました。だって私9よお父さんがいなけれ

ば死んでいたかも知れませんだって私9）卜には、

テレビ、机、本筍、雹気が倒れてきたのです。でも

それをお父さんは秋の上に宋てくれて私を助99て（

れたり）です•そしてお父さん 9＾スリパば し

なくて裸足だったので、足を深く切っていました

私は、硝いだろうなあ、かわいそうと思っていたの

だけれど、沿父さんは、みゆき、みんなを助・}らg,
に必平でそんなの感じなかったと舌、3ていました．

私9よ、お父さんは他l，いなあ、自分がなんば怪我！

ても人を助汁るなんてすごいな、お父さん大好ぎ、

と忍いました。今までのお父ざん9よみんなが）お父さ

んよりずっと怖力‘-，たんですが、地西が起こ、9てか

らi長しくなるかなと思っていとんだけれど、地でが

起こる前よりも＿3と怖くな '9ました。でも私は怖い

お父さんohが）、好きでう お父さんが記のは何

かあ2 たときに自分のことを H分でし、＇か•）するよ

うに私の将来のことを名えて、大人になったとき

のことを考えて叱っていたんだと忌います．

というこれ一洲なんですが、こういう｛ャ文を私の

了供が私に吝いてくれました これを見るたびにもよヽ 9

と目維が殺みそうにな，）ます．私の住居は、 6附●

．Cのマンション，'6階にあ，）まして、地孟匡後は本

当に家具ですってるものが9,lもない状態でした お

まけ9'家内は序（起きましててんぶらを楼げまして、

その直後に地たが起き、台氏とリピングは,,とガラ

スでもうとても千の付けられない状態でLた

私99家族栢成9よ委とそれから子供が6人、それか

ら大が幻禎おります。しばら（治ら茉いて皆を共め

てみましたが、余柔がひどくて、とてもこのままこ

こにいては危険だということで、ましてや窓から落

ち●いて見ますと、もう火の手が涸区の内の方ては

阪神・淡路大窟災シンポジウム

3個所上が＇」てまして、もう本当に次に大きな揺れ

が求れ9ことても子供たちを下まで私はよう降るさな

いなと9l'，しまして、近所にあるお寺9}迅たち 8

）、｀そして近所の老人たちを栞めて，約60名くらい

で避郎牛活を始めました．

大体ここで 2n目ぐらいになりますと、私と私の

友人たち99恥舌のペースをつかみまして、何か地域

ダ）たがこしなくてはならない，で1n1をしようかとい

うことで祖談を始めま＇,たて

先ずれJめに地域に残っているも人を救沼しようと

先ず瓦生委貝の名遵を借り受99まし＇て、それぞれ地

域を決めまして順番に 軒ずつしらみつぶlぷ当たっ

ていきました，そうするとやっぱ0三十数名の独居

芯人ないし老人夫婦だけでまだ家に取り残されてる

方がおられました，没れた家の中で水も食料もなく、

もも99んガスも雹気もありませんので、暖弓も19J9こ

もな無かったんです，これ＇まいけないと思いましネ

すぐに品かい食へ物と水を用意しま Lて •-99叱

＂ながら、避●所へい（ように先ず説得しましたん

です：ナども、老I、ゥていうのはなかなかUl9lなも 9)

でそこを勁こうとしないんです

そLて我々は澤区の災宅本部へ行きまして現実を

話しますと、災宅本部もこういう経険は初めてで、

とてもじゃないけど子が足）ないということで、物

液幅送とか、それから食料、飲み初ダ）勒送が全く 99¥

末ないということで我々がやることになりまして、

それで毎日 2回災令本部へ行きまして食れとか生活

物行をとって宅配することになりました

また19戸動物没点センターにありました薪で焚く

お風呂を菜，）受けまして、 9月防団の貼所で約49日間

お風呂民さんを問きました。老Jしから9註罪で沸かす

お楓巳9よ陵かしくて大変好評でした

さて、ここから私が言いたい本冦に入るんですか、

私たちが老人救済をしてる吋9こ見たことなんですが、

老Jは動物が一緒9こ和団にくるまって賤をとってる

というそういう安がございました。そういう老Jした

ちに話を臣きますと、避●所へこの十たちを99れて

いけない， 19（と他！、の迷惑になるし、こOTたち

がいる似り私たらはこの家で項張るというここでし

た，

でもこの老人たちi'他の老人たちと違ヽ3てiりか、

勁物を鉤9 ていたために牛きる気力のようなものを

符ヽ 3ていたように感じますて共生という己葉があり

ますが、人も約初も本当の極匿状悠になったときま

さにこの共生という行為を Lていたんだと私＇ま考え

ております：君●が送りJではないかも知れませんが、

□ j92ニ



甜在：tけ予翡 9ま：9治燎に動物が大変幼果があると

君われています，今回の定災のあと私白身が経験し

たことも良い例だと思います，

●後に 2つ私の方から、こうなったらいいなとし

う捉再をさせて頂きます．

」つめばこれからの老人を対象とした住宅のこと

ですが、欧米祁同でま人と勁物が共存できる公共住

宅があるそうです。ももろん欧米諸国は土足文化、

n本は●文化というようは歴史、文化に大きな返し

があり、また勁●への躾99、あるい・ま動物との接し

方など、人きく遠aていることもありますが、我々

臥医師や勒物愛衷団体、そして行政が努力し、勁物

の正しい飼い方を指i、9してい（ことが一番大切だと

思います。しかし｀現在のようしこ公共住宅では人と

勁物との共存は初めからノーでスタートしています，

将来的にはイエスからの出発を考えて、動物と老人

が共存できることが可能になればいいなと思ってい

ます:

2つ目は送●所においての動物のことですが、避

・可に避難された力の中には当然釧っていた●●も

緒に避雑されておりました．わたしも小学校で

I’TAをや、3ていました＇で小学校には度々出人り

しましたが。そLて曲物のエサなどを動物救接セン

ターから運びましたが、その人たちの中にば、人に

述惑を掛けてはいけないとHiFの限に動物をおいた

り、気を使っておられるhもいましたが、やはり中

にはマナーダ9井常に悪い方もおられ、問●になった

，）、期源を切-9て動物を追いだすケースもあ，）まし

た:

こういう状態を見、そして経咳し｀またいつあん

な｝、きな災害が起こるかも知れません。もし9り来行

れば、避糀所に動物用9)テントやケージなども用五

して動物を受け入れる体制もとっていておいた方が

いいんじゃないかと思います。簡単ですが私のレギー

トを終わらさせて頂きます，どうも什り甜うござい

ましたこ

（座長）

どうも有り畔うございました これで 5人"9先斗

hの全ての報告は終 j’ したわけでございます．．パネ

ラーの先牛方ば、ただいま{}Lを月I店，いたしますので

壌上のh'へお 9がり下さい出来るだけ速やかにお

上がり卜さい。大幅に時間が延長しておりますので、

十分な汽問関閲はとれないかと思いますが、質問を

して頂く方は兌祖こLて頂くことと、挙手をお●い

します。指名をされましたらマイクを使って住灰氏

阪神・淡路大震災シンポジウム

名｀また団体企袋名、行政9)方ば所展等を言って藉

いた後でご牲問を段くよう•こら●いいたします。パ

ネラー';先生方、上へ上がって卜さい:

大幅に時院が遅れております 3部の岡椴は 49ふ

10分、 9待l0分からにさせてl貝きますので、こ＇了承

ください．それではJし今よ’＇岡院を受 9ざセていた

だきます9)で、酋問のある方、挙手をお群いします

はい、どうぞそこの一番端の方，マイクをお碩いし

ます

（黄問者 l)

私，滋汽煤からまいりました三宅と甲します。現

在各姐紙の組描内教行のお手伝いをさせていただい

ておりまi.特に），阪府の安全逗転晋埋者9)法定講

E9)特別講師をいたし＇てお）ます，

特に死し●9従の減少を預って、戦しいことを申 l,

｝げておるんですが、その席に9]＼ておりま Lて特に

t者の交通虫故の釜発はですね、数字を）しただけで

も年臣力人を越えておる．大阪だけでも99当な致

ですね 近翠を合わせまiとこの多さはご想俊どお

りでこざいます，こうしてしゃペ-てる問に常に4

人ぐらいのhが亡くなこ9てるという数字になってお

るわけです ご多分にi后れず、本日会に多加させて

いただきましたのを私自身飼大を1r方小明にいたし

よして、毎朝捜索に出ております

それで，感じますのは，捨てられている犬の多さ，

そして＋）99I洪 99処分，段ポー：いこ入れて保健所の

哀しこ捨ててあるというここを、ほとんど，まあ 399 

に9回は見みようなことでございます 今のような

なされ方をしておれ＇t,そ9月

ましたときに、交通享故を、特に死亡亭故を起こ＇，

ましても、届9ナ出はおろか反省すらもしないという

ことにな，，てくるんじゃないかと恩ってならないわ

,9です、9

中には家涎の享恰で、保●所に処分の依頼をして

いる家の十洪がある n保佳所の表の柵に手を掛けま

して、恐らくタローという名＂大であ 99たろうと思

います：タローごめんね一｀タローごめんねー、と

泣いているんですにそれを見ましたときに牛当9こ

何ともいえない気持ちにな~ったわけです

そしてまた）この笞理センターで処分される前のナ

を見ましたとさも、自分か世命がわかるんでしょう

ね、犬も。ですから鉄冊のはからミ先と手を 999しま

して、出してくれと叫んでいる姿を見たときに、ま

たあるいは琵埜湖のあるところ 9こF水処理場がござ

いまして｀あとはテニスコ"卜、ゴルフ場そういO

二'"□



たものがでさてるんですが、そこへ夏9よパ‘rペキュー

9こ来られる そういう閃供もあるかもわかりません

：ナれども、平気でそうした場所に鎖9こくくったまま

不にくくりつけたままで保っちゃうんですよわ 私

も電話を受'9て、よく似てる犬がいるからってんで

いってみましたら、もう姐が首にとき付きましてで

すね、そういうのが何迫もいるわけですよ。

ですから少なくともそうい’'たものを見よしたと

きに、そういうことを感じみわけですが T気でこ

うした処分をする家庭の子化が大きくなって免許訃

を持つようになりましたときに、いくら交通ルール

を、マナーを教えましても、死亡享故9i減らない人

じゃないか、という気がしてなりません

現在のや9えり人享なことは、法待を徹底して頂く

ことです 届99のない大を伯Jとか団99出をさすこと`

Lなけれ9よやめどすこと＾これにはやはり行政保恰

所が撤底していただかなければならんわけでっ二現

在の予防注村のIC金を倍9こしてでも動物保遵('，朽揉

とするしかございませんのじゃないかと思っており

ます。現在の行政楼寄では無理かと思いますし巧で協

会が全面的9こ協力することが大切であろうかと思ヽ9

ております

そこで本Uの享務特におBi9いをしたし・ことは、 >J
串も行政と協力をして述携をして少なくとも現制度

の投悔を有苅こ活用すると，~今私が拝見しています

かぎり有効に活用されてない〇）じゃないかという気

がしてな"ませふ従-して享務尚の方も近誤文祁と

して強／） 9こ推進をしてしただくと．滋哭'，9-9まない

ように応ております。私が丑ねましたところ。各

府県、各保涅所の動物担当苔の活用とし，いましょう

か、教育といいましょうが考え方をもう少し考え

て変えていただ（ということにも努力をしていかな

いといかんのじゃないか

動物保蕊塔所の活用；よ l分で、よございまセん、見

てます限り しかも人間のいわゆる留尼場にも立派

なものが999求ております。そういうものをどんどん

活用してい,てCいただくということが大亨じゃない

かと屈っております。祁先生がたダ9ご惹見を承れれ

にありがた，！ りよす・失礼しました

（座長）

ー名だけとなたか答えていただけますか馬場先

，'いかがですか

（馬壊先生）

-tさんのお~っしゃること、私は全（その通りだ

阪神・山笛大=災シンポジウム

と屈いますう 9よっきり百いまして私、祁外同，,方で

は各出体が立派な施股をいちんな力を併りて作って

いると舌いましたけれども、それはやはり仏大な面

租のおかげだということも思ヽ9ておりますし、祠合

日本の地合は、なかながそういう風に皿想の施設は

出釆ないと息います。

それと同町こ、併かに使も感じて誌るんですが、

ゃは，)杓孜、国の施設、 9ih自治体の施設、これは

もでともっと有効に使って、そのなかにはやはりそ

の地域地区の、いろんなその、動物を愛する会｀何

てもいいですもっときすい心 もいいん

ですが、ほんとに勁物を好きな方かそういうふうな

施設に対していらんな協）」体制をとる。人手が足り

ない、これかい笥更日本も小棗気になると思うんで

すが、そんなにいろんな戦貝を足うということもl"
米ないと恩いますし、そういう埒においても、芳い

人たら老人の方たら 翫こなってそのお設の運営に

参加する。本当 9こ心問いて旨民 体となった形で99

んと09l物愛設ということに行勁することがやはり

坪想でばないかとそういうふうに丞は忍ぶておりますc

（産長）

ょろしいでしょうか。他に~向こう，,祐の後ろか

ら、ピンクダ9方。

（晋問者 2)

名古屋の中日新聞牛活部の記者で祁築と巾します

安陰先牛にお話をお陀きしたいと思います 犬の登

録9牛数の9甘加というお話がありましたが、非常に嗅

床深い御潤杏で、詳しく概要を）0りたいわけなんで

・す このことは犬が、まあ動物を貶うことによって

人がjりを受けるのか、勁物から何を），閻が受けてい

るのかということの反頃だと忠うんですが、盈災を

はさんで一年後で、人の登録が増えた、この埋由＇ま

どのように御推差でしょうがそれともし、津名郡

以外で神戸巾もしく＇ま神戸近郊で同じようなデータ

収集があれ＇ま＇、これもまた非合に面白いと思うんで

すけれと、そのような活杏があればぜひお教えいた

ださたいと思います

I-荘え土）

今りから登毎の方払が変わ '9ましたり）で 昨年ま

でとの比較というのは色々な意味で単純にできるこ

とではありませんが、全1叶的に昨年並の翌録であっ

たと世~います：＇’ちゃんの狂録ですが、狂犬病予

防注村と一括：こhいますり狂犬病予防it射ば人芍げ

- 3!4て



ための、防疫的なさ味での処●だと息いますので、

ワンもゃんを創う人がな録をするということは，経

済的な負担とか多くなっていくわ汁ですね・

ですから、私が世うのは登録をするということは

自分の飼っている動物9こ対して今まで以上の価値で

すとが問わ＂が深くなったと酒解しております．

今回地ごがひどかったものですから、私たちの地

区では登録を受汁る~染凶的9こ産鉗を受 91J'9 る時

胡がー・カ月ずれたので色々な名I9があるかも知れま

せんが、スライドで御説明したように淡路烏の中で、

●災を免れた地区と私たち9)地区とでは明らかに致

字09迫いがありましたので、これをとって勁物に対

して今まで以上に関心を向9ふといしますか、経済

的な負世が出火ると、いうようなことはいえると思っ

ております。神戸の方ではそのようなことがあった

のかはわかりませんが、仝国的には昨T帝というこ

とをお問きしてお 0ます，

儘長）

神戸の登録について安達先生お分かりでしたら

分かもなか，aたら私の方から．

（安逢先生）

荘い数字9と旗谷先生の力が御存じだと思います

けれと神戸の場合、東逓からずっと西のほうへいっ

てあれだけ,,の方半分くらいが家が燕くなったにも

かかわらず、九月末までで、咋9「9いこしますと叫％

の実柏頭数がごさいます。

直長）

この辺の手 もしまた時間がありましたら後でちょ•,

とだけお話ししたいと思います。他に。ち 9うとそ

こ99兵ん中の h

（質問者 3)

東京から米ましたm谷と巾します， JRA日本中央

競馬会＇こ浙属してお＇］まず今 Uのお話で、動物は

人の心を息いやり、人はまた約物を屈いやるという

ことの活l，だったように受け止めたわけです，

ど〇丸＇しに問いていいのかちょっと分からないん

です'1れど、大とか猫、初00万年とか500り万年の人

との歴史を跨まえて、逆化してきたと屈、うんですね、．

その進化の中こ休、姿形の近iともあったと坦うんで

すけれど、●物にも意識があって、意哉の進化もあっ

ただろう:そういう中で人との関係で、私たちも進

化しているかも知れませんけれども、犬とか猫が、

仁 3i§
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点深9)面でどのように進化してきている9)か、私も

ぬのことでそれを大変輿味をもっております＂ぺ是

井お閲かせ朝いたいと息います

ぽ長）

巾円先生いかがでしょう:

（市田先生）

そういうのはまだ考えたここが無い，,で出し訳な

いんですけれど，ただ、荊ゃている人の意涙という

か、例えば勁物を扱う扱い方とか、例えば＇動物力嘩

気にな99たときに見体的にどうするんだと、歌医さ

んに追れてい。たら当たり院し々ないかというふう

な形のものが）、分変わってきたんじゃないかという

ことは百えると思います。

ただ｀我々自体9こしましても追化しているのかど

うかといわれると、よく自党と 9'うのがございませ

ん'，9気 9よっき hとは分かりませんけれど、例えば

て災9→関しましては、あれたけも‘

受けてあれだ叶多くの方が勃物と 緒に、あるいは

勁物を連れて迎雄されたということ自体はすぶこ

とではー；いがよく、こ9判 しですよと

日われるのを聞くんでづけれど、そ，｝いったことに

開してはや9こりそうであったんではないか

いわゆるその了世とは思わないにしろ、いわゆる

家族の••iそ＇というふうな形で炉まり必死9凜いで99

れて逸げたというような形9')もので、そう 9'う改い

方によって勁1笏しペルのような受け攻り方、例がf

こ 9)＋は何を己~＇って＇.るんだろう、何をして欲し

んだちうそういうものを、人問のhが丑帷するとい

うふうなものは以前と比ぺて入分あったんではない

だろうか，

ただこれはデータとしてこうだからこういう数字

でこうな、9たという心は私は持ち合わせておりませ

ん99れども、 U常の診熙だとかそういったことを通

じましてそう：うふうにはある程度は地じておりま

す。

ぼ長

あと一睦か二坦， 番前のhどうぞ，

（質問者4)

北区からまいりましたここれは出且きんにお答え

印ったほうかがいし；んじゃな9)かと也いますが神

戸市立森林楕物同の中9こうさぎ叫りとしうのがあり

まじぐ、うさざが約30ほど祠育されておりましたが｀



これが全減したということ;ーったです，私がい豆こ

とぎしこ投●の故~か1,Iかでどこかに引っ越ししてる

のかなと9ったんですが、後日福話で佃いましたら、

いわゆる全部梵団自殺で：まないかというお話なんで

．Tねこの辺のことが、また次9}災吝9；ときにこう

いう寧液がおこるのかなあと~実ば思ぶCいるんで

、すがうこ89辺ま。今日ば勁初の専9りのhが多いんで

ちょっと伺ってみたいなと思っております 約3"ほ

とおりましたが、全部死んでおります~ 浜災の朝、

全く姿が見えないというお話で、全部穴の中で斧分

死んでいるだろうというのが宣慈で聞いた苑hl99話

でございました ちょっとここいらへん知りたいん

ですが．

｛●長1
そのうさぎ9よ野生じゃなくて飼育されてるうさぎ

ですよね。私、今その話柄めて問いたわけなんです

けれども、神戸巾距,,菜政局"'斗先止お乱えにな.,

ていますけど、うさぎに飼9 てらっしゃるんですか．

そのへん行政9)9品からお分かりにな・2てましたふ

（農政局の久米先生）

今北区の方からの御意見に関しまして、私なりに

非常に鉾釈に苫しむ点でこ＇ざいます，それば死んだ

のか中にはいってどうなべ9，るのかということ 99,

まず逆にもう少し甘問9)方に、私がどうなったかと

いうところまで少し閲かないことには、お各えはし

にくいというのが現状でございます iよっきりいっ

•C 。

（座長1
ありがとうこざいます． もしよろしか.,たらこれ

について詞空します~ので、後で竹孤雹●香号笠お

教えいただければと柑~しします．ほかにございますか、

その後ろの方どうぞ．

（黄問者 5)

亜細亜大学教目の井上でございます 目下束点99

小金井公同で、何とか関束第二次●災が起きた堀合

に人を染めて笞甥が出来、救迂がIii来るような体制

を作ろうというので訊庶から遅勁を始めまして、

ことごと（失敗しています

失敗の原因は束凩都99公辺晋理課、これが全然話

にならない 犬の断い主が自分らで大の逸ぴ場の泊

揺をしようよとそれに一頭lb円づつ失めて泊掃

阪神・淡路大索災シンポジウム

用具から口 yカーを作ってそこでやろうと．，大の毛

を公圏に散らかさない、真は人のも取ろうよという

呼ぴ掛けをしたところが、みんな逹げちが~ったとい

うのが現状で、 東京の山含者めと、仏は世宮の出

身で危官の甲陪●へ行ってみろ、、大の創い主はジょ

ントルマンばかしで、自分の大も夫ならA99人も犬

と、お hいに逆ばしてる。東京は日本の悪か且床で

悪発祥の地だ、関西へ勉推に行ってこい」とこうい

う忠態をついたんですけれと、逆に問西のガが、先

に事故に団ってしまった．

ぜひ今月のお話なりスラ 9ドを、東京でたくさん

上演していただきたいというお顆いかたがた、問題

を起こしてますのが大型大なんです、ハスキーとか

ゲレートデンとかドーベルマン、秋用大の中型から

大型、柴大は小西でも人を●む91があって詞ー，てい

るんですけれども、小令井公闘9J叩●以J-染めて

朝晩私眺めておりますけれどし今度の名故でそう

いう大型犬9リ それからJ-同十が与

えた苑古、甲合をはなかったでしょうか。

私はこれは東京で起きたら大変なことになみと思っ

て、いつもハスキーの観祭をしております ああい

うの見てると在に凶界であるし、力が強い それで、

御婦人が特に大型たを9気で追れて歩いていると犬

の方がたいがいなめているというような状況が起さ

~ごますので、こういう串放があ9 た＂；かどうか教え

て頂けたらと思・,ております

（座長）

スラノド唸珀1に関しましては、これは費ド1祭を

買·•，て卜さいこれに全邪出ております。 2"00円で

す ●2問目ですが、これは神戸のポ田先斗，

（市田先生）

享，皮ということで、一香多かったのが咬傷四9h、

いわゆる噛まれたとそれで先ほどaわれましたよ

うに一番ひどい方が、子のここにある筋が切れたと。

こればあのやはりハスキ~'なんですけれど、この子

9)堀合9ま足初からきついというわ；tじゃないんです

ね，先ほどお見せしましたように、ケージあります

ね、あの中＇こ入れるとコロ＇と変わっちゃ 9た 外

で；討むこしてもなにしても何にもないんですよね

再んで再んでしているからみんな滋びに行って、ケ-

シに入れるときにもよっと抵抗す人でも入ると＾

そしてお水をやぶえさをやる，やったやつを取ろ

うとしたとき、このときにポコ＇＾ンと求てるんです

よね：それで、単純に滴まれただけ9)場合もあ＂ま
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すし、今言ったようなこの方9よ入院されて、手術

されて無李治って元気なんですけれど｀そういった

ものというのはポランティアさん99揚合には非常に

あると

我々もこういう活曲を打いまして、当初そういっ

たこともあるだろうかなくらい9ーしか9わなかった

んですけれど、やはりそうい、9たことが多々ある。

これは••叫註恵初の偲まっかりじゃないんですよ

ね。）g漕lも見ますと、［l濯l」に来られる，ずーと

ポ,,テ， 7してきますと木晦日・金昭 U9こなりま

すと咬れてきます。妓れてきた碍というのは河かで

ふ'aと気力q友けてしまうの＇ i】しれない

先朽も私の社に言ったことですけれとも、勤物と

いうのはある梓度長くそこに住むようになりますと

自分の魂張，）というものを持93てきます：そして自

分の舌いたいことを七張する。我々 9こしても、先程

19，場先生がスライドで出しましたけれと、一峙';緊

急避碓的な形でケージの中に入れて飼う，だから出

して朝晩、それ以外も••生懸鈴や a てあげよう C と

いう形で一生懸命や9 て浪いたんですけれとやはり

外の方がいいよというの場合が多かったということ

です。

それとやはり、伍lい王さんというんですか、世話

ざれるhがやヽ 3ば，)ころころ変わっていきますとと

うしても、七人というか頼れる反而変なことをすれ

ば「コラ」と言って恐られるというふうなことが欠

落してくるという可能件としてはあると思います。

だからおとなしくなってきたのもあるんですけど、

反間や9よりきつくなってしま 9 たという子も中には

おります．だから早く飼い土さんというのを決めて

あげるほうが動物にと 9 ては分かりやすいんではな

いかと。

人間であれば｀その荘出とか1μ1とが3ていうこと

で話し合いとか出米るんですけれども、そうい▼f

ことがやはりなかなか出来に（いというふうなこと

であると思います。

それからもう つ、大同＋というのは先程百'た

ように、縄張りを持ってきますと必ずけんかをやり

始めます，~パド,,、ああいう形のものに入れた場

合に、ケージ飼いの場合は何とか中しこ入れてしまえ

ぱl燐とはけんかできないわけですけれご、ああいう

ふうな所に人れますとやはり勁物の付裕というんで

すか、勁物l司士はものすこくけんかするとか、人問

には翫 Hだとかいろんな性格がありますので1匹で

入れられる子と2匹に出米る＋と3匹にil＼来る了とい

らいろ段階のものが出てくるので'それをぅま＜配

阪神・淡路大巽災シンポジウム

匝l，ていくこいうふうな形でないと話にはならなし

んしゃないかと、そんなふうには'，、9 ております，

ぽ良）

よるしいでしょうがいろいる質問が、ぼ単な笠

問ですかじゃどうぞ

J●問者6J
付屎天王寺小学校の5年1の洞ネまほです。保衰

された動物などを元気にして、幼椎固や老Aホー i,

などをまわるのはどうなんでしょうが

僅長1

どなかこ答えていただきましょう．」9，場先生いか

がでしょうかね＾

（島塩先生）

腺護した曲物、引き取り手の無いワンちゃんたち

を老）、ホームに速れてという、それ非常•こ旦いこと

だと恩います．それでケ現在世区さんたらを中心に、

全同各地'-せ人ホームを利問したり、曲●を貸して

そ9)飼いす~とおじいもゃんおばあちゃんと 酒；一過

ごすというそういうポランナイアがあるんですけれ

ど、そういう会が9、:2•9いできておりまず

そうい｝ことですから、 99戸の中でも忠、にさんだ

とか勒拘を好きなhの協会があります．そういう人

たもと一糾こなって、今は後片付けゃらがた（さん

あって、大袋な時期だから、捨ら来いてから、まだ

もらい千09つかないワン七ゃんをみんな連れて、飼

いすさんが生ま -9てそれをやるかよ常しこ良いことだ

と恩いますこも汀 としたら神戸でも籾木さんがおっ

しゃるようなことが実現することがあるかも知れま

せん期杵しておいて下さい

ぼ長1

よろしいですかリまだまだ卸併貯あるかと屈いま

すが、 応ここで臼閲9よ終了させて頂きまして、後

3邪でも討•の場がございますのて是北いろんな衡

提案与頂きたいと恩います 終わります合にこ，，救

●活動に、私も志加した一一人といたしまして、自分

で感じたことも入れながら、この第2部をまとめさ

せて阻きたいと恩います。

先ず初めに今国9)ような大災告に記悦9こ祈しい

ところでも苔円岳の火山●、発、あるいに奥坑品の地

宍守9こおいても多くの勁物が被災したわ9)でござい

ますが、今回ほど動物の救渡が活廷9ーな＇」たことも
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なかったし、これはど大規模な投譲活勃が屁問され

たことはございませんでした，それが甜こ、仝てが

初めてのことばかりで当初のスターリ寸点ではいろ

いると戸惑うこともあり，失敗や控索を繰り返しな

がらも多くの国民の砦様から寄せられな被及勁物

を何とか助けて欲しいという期待と願いが非常に強

いものがございましたJ

砂汀むLが，年国から払涵3)動物救投本邪；、寄せ

られました2信2千万円にのぼる姦援金であり、また

OO係者団佑企染の強力な御支援、そして忘れては

ならないのが、「励物を助けなければ l と一途な気

持ちで北は北沿遥、怜j9よ九州から駆け付けて阿いた、

廷ぺ●にして実に l万9T名9このぼるポランティアの

弁さんの献身的な努力、と文えがあってこそ今日に至9

ているというここでごさいます-

-m，私逹もこれらの活動を通して宅＇こ多くのこ

とを学びました なかでもこの被災動物の救護はた

だ単に●物の命を救うだけではなく、実は多くが9巾

民を改う活釣につながっている9Jだという辛実＇こ気

1Jかされたことですこ先程の安達先斗あるいは安給

先生のお話もありましたとお，），＇放を央い、家を

）、い生きる沿望乞え失，9：h、あるいは花災により

心に大さな偽を負った人々が、●物がいたから生き

られたか動物を止かすために生きる）」を構た方，

またが安定な毎Uを蕊っている多く g)）、々 が、勁物

と 堵＇こ 9L:9することにより、 1刈とか心の安定を保

とうとしたようで、神戸動物救護セ 9ターで保護収

容し塁親｝こl［い

戸市を始め兵庫阜下へもらわれていった芋実ととも

に、地●前まではそれ＇ミどかわいがっていなかった

犬や茄を急にかわいがりだしたり、新たに勘物を飼

育しだした人が増えた結果が安蛤先生が9応しゃい

ました動物病院を訪ねる人と動物が頃加 Lたという

阪神・淡路大震災シンポジ・ウム＿

ことであ，)、このようなことは神戸でもlo1じhl0いこ

ごさいます。

また、淡路で社犬病予防接程数の培，,'、また神戸

においてもこれはど9バ皮災を受けていながら9月＊

現在で先程安99先生がおっしゃいましたよう＇こ 93汀

％の19椎を行っております。ということは、大震災

の中勁物は人享な家族の一貝として、）、

惑い、避●し、牛きていたということです。コンパ

ニオンアニマル、 I判廿●物というさ某が盛んに1丈わ
れる中で、確実に日本における動物の地位の拉l卜が

締認できたと同時に、先程をお話ししましたように、

）涸がこか文の地義により心に大きな19を負い、小

安俎な生活を送っている中で巨に見えない柏神的な

病手を無芯識のうちに動物をかわいがることにより

極そうとするわ勁~あるいは無心な動物・こ愛19 を注

ぐことにより知らず知らすのうちに心の安正を保と

うと｝、問が●●9：助けを求めていった姿が浮さ彫り

になってきたのではないかと忠われます。

この地球上には実に多くの勁物が牛存している中

で、ぬ堀先生のお話しにもありましたとおり、！点

が発生させる地球的公吝問距怜により野生烏猷を姶

め●の浙絶＂危機にさらされている生物がたくさん

あります 1"jとかこうした生物と）翡りが共に牛きら

れる均控の取れた地珠にするために、あらゆる祓会

をこらえて哀剣に名え ~C いかなければならないかと

思いまず

こかえり）く震災により名（の人々が動物により助

けられたことを強く心にとどめ、今後ばさら、こ水準

9冷い動物19祉9こつい文そ足々 は 活の努力をしてい

かなければならないと考えます

以上です。それで｝まこれで第2部を終 j＇させて頂

きますc どうも H●うございました
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ほ長・林）

第~＝祁を関始改しますので、よ,,し（お●い致し

ます。

それでは、第三部の総合討論をこれから始めたい

と恩いますc 私、人と●●の関係苧会の会長をやっ

ております林と巾します，この●二部の座長を務め

させていたださます ここでは先ず始初に6名の方

'から、話雖捉洪IBきまして、その後どうか会場の

仔様hヵ¢ ながら、この、人

と動物の人喪災の中で今後何を成すぺきか、タイト

ルにございますように動物救按マニュアルの確9に

B]けてということでまとめさせて頂きたいと思いま

す．

それでは先ず、第一香目にお話頂＜ hは、只●県

ダ）,,艇環税部牛活箔斗i●の主杏をなさってます杉原

ざんでございますが、今回のこのシンポシウムの2

つの団体、私共の学会とそれから只●県南部地寛励

物救援本部、この教援令部はですね、私共から見ま

すと画期的ともいえる枡な行政と民間ボランティア

Vhふ、多くのh々が、卦常にスムーズにlつの改

歪本部を結成されたということで、恐らく行政側か

ら99御告労があられたと忠うんです：そのことにつ

きまして、先す杉原さんにお話をお付いしたいと思

いますc どうぞよ,,し（お願いします。

彩原さん）

只今御紹介にあずかりました）て●阻保●瑛沌部生

活9刈斗課の杉原でございます，演袖淡路人寮災にお

けるス●原南部地だ動物救扱本部の劫物救護活動に

つきまして、行政サイドからの報告をさせて頂きま

っ~＾

先ず始めに笠災以資約 9カ月刊被災勁物の救護

舌勁を女抽してきましたが、この硝本五業に湿かい

餌支投~御協力を頂きました各桓ポランテ~91 ？ア団体

あるいはポランティア各位、また日本91物愛設協会

他loHI体からなります兵庫県南部地だ勁物救援東京

本部、総埋府、日本獣医1印会、全国各目治体の方々

、こ,,（釈礼を甲し,,,ます

では震災発斗からの対応粋造について先ず報告を

させて頂きます 先程からも1,J度も 111ております通

,1平成汗1月190午前5時46分9間1史上例のない函

度99)此下型地喪が阪さ9淡路地域を投いました：地

震は1り市10町に甚大な枝宮を及ぼし、夕じ者548悶名、

負傷者3位灼名、行方不明者2S、焼失家屋9459辣9322

世情、倒喋家屋192906秤1・＼¢Q吋 lじ中、追路鉄追等交

酬・饂這災シンポジウム

通アタセス、通后捐がほぼ完令に破」衰され、お市機

能9i完全に麻坤してしまいま 9`9;

この犬告さ被吉を受けたの：ょ人だけに限らず、ペッ

ト動物も蝕lい土とはぐれたり｀負笞つるなど多くび）

技宮を受'9ることになりました。被災芥定頭数とし

て、犬1り00雖 茄1700匹に対すみ救設をどのよ 99こ

行うかが謀坦とな＂ました c

私＄ではありますが、私H身もこの地定を経験し、

住いが）倒壊等は免れましたが、地た百後、家の中の

家具9とほとんどが削れ、 r,,れた家且い合問を必し、

家放共々家の外に出るのがやっとてあったことを党

えてお，)ますぐ

この後、私＂所属します勃物菊生係といえしまし

ては、九ずトラ、ライ 9ン寺のいわゆる特足動物が

逃'"'けことがなか9 たか，謹敗はどうかについて

瑾a屯fr菜が姶まり幸いにもそのような●例はJt*l,

ていませんでした，

翌18日9こなりますと枝菩の状況が刻一刻と原汀9,

人るよう．こなりました。被吝ば拡大する＇まかりであ

り、化し名数の増加愕弔9こ汗いまして、私の所屈し

ます牛活箔牛i9として9こ 新たな諜垣と Lて約2000

名の方々の火芥体制の整価を求められるに干，）まし

たっ

その後、季節匝こ女冬であったこともあり、泄蜘

所への約5万食の温かい給全の提供｀ l°’9万人の方に

対しまず入浴計画、 l闊却滋湛栽紀布百ll肌等、被

災者の方々の生活に密おしました対策に祖わること

となりました．県は浜災後特に、全庁的にも、出先

悦関も含めまして、人の殺護活動で能カ一杯状怒で

あり、こ';ょうな状況の中で吼初救設活勁をどのよ

うに進めるか、 19E夜．係で協漆をしまして、獣区

師会等を指導助言することにより対応するものと

しました。 2lH~ 兵庫原脱医肛会、神P市獣医師会、

及びかねてから県と滴力かの閃係にありました日オ入

動物福祉協会ぶ又99文部の各代表者を志●し、私ども

が作成しました活約某本方針をも，：て依和しました

とこふ社土回での心配はあるもの99と9こかくやら

なけれはならないと快訳を裾まして、ここに兵心肝

由祁地丞動物救按本部を被世することに互りました，

なお、 29日いま伶理府より U本動物愛浅協会を半

務局とした11団体からなります反，，原南祁泄氏乱物

救援束京本部が設マされたむね報告があり、致金面

救援物文面での）、きなしの支えともなりました 動

物救護活刹9こつきましては行政で史拙ずることも含

め、径々演試‘-ましたが、次＂ような迎由から 9対司

9二j込99団体による体制乾袖を図り｀県、巾9ま折迎劫
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呂等することとしました。

先ず●—に、亡北当初、 fぼ担当名は全て人の教

済活紅こ当たらなければならない状況に克り、こカ

段階で動物救声こまわることは被災者の）；々の坪解

が梅られない状況にあったこと、しかし被災動勅の

放世は勁物愛表の観点から計されることではなく＿

校災苔の方の心情もら慮し、可能な限り早急に被災

勁物軟意を行う必度はあ hました

第 9こ、動物の収容、保衷を1,政が宴施する場合

ですが、通常では財政面人的面等から収容煤衷等致

しました●●を長期的に飼育苦埋することはい」能

ーであ，）ます＿従いまして、法的根拠のもと、サむを

得す安楽死処分を実抽 L てお•）ます，しかし小測の

虫態で生じたこの勁物を魂行法制を必用して安楽外

処分をすることは道袋的にも計されず、賑民の歴れ9

を得、9れないと判断しましたが、限の財源守を用い

て長期閑の動物飼育を実施するかむかの審謡をする

，こは多くの森稲と峙蘭を要し享態へ8)西行が凶給で

あると判訴もしました。

第ー＇こ弛物救 1斎を求める声が宍災当初から大沼な

ものがありました この点業を板医帥会等が中心と

な—：て詢物に関わ灯ます者がらが団結して本辛要こ

当たることが県民の期待9一忘えることになり、全同

の英援の）」が寄せられることが91待でぎらと判断し、

今回は猷医師会等〇；民間山体9こよる対応を求めるこ

ととしました。

次に、活動方針としましては、先程の本部活勁報

告にありましたよう 9_0点を定めー当向ば被災を免

れた各閉菜哄灰帥で、これら●茉を対泌することと

しましたが、 方では活動槌点となる致謹センター

の用地甜ずも9月始することとしました．こうして迪

信哉交通網が液壊された中、勁物杖授活勁が始まり

ましたが、各動物病院は次々と99び込まれます披災

勁物でただもに滴杯状態となり、救設センターの設

．が急務とな hました。

i月29日、神戸市の決恥こより、神戸市鈍物管理

セ99ーの敷地内にどニールハウス製の神戸釣物救

衷七ンターが設●され、 2月1"日には＝田市の炭新

9こよりまして二山勁物救護センターを股琶すること

が出来ました，，

また、神戸動物救没センターの開殿に巧たりまし

て、兵鹿県南部地だ莉物救投本部股•のマス 9 ミ発

表を行いましたが、発表に当た•.'てに、祝災地の状

品と）、命救助と県＂内部寧恰を考咀しますと、余り

早い時期の発表はむしろ反愁を閂う恐れがあり、

h動物救設体91が遅（なれば、対外的な批判を官ヽi

阪祖淡昂文＿翌ポジウム

ことともなることからすいぶん気を迂ったことをP

えておりますーマスこ］ミ発表に当たりましては、ポ

9ンティアの＃生と寄付の妻●とを合わせて行いま

したが、私たらの予せを ンテ，ア苓

加市込と寄付が宮せられたこと：こ,,直大きな蔦きと

感湖の念を仇さました．

袖戸ー山両動物救没センターでは、原、市の各煕

医師会会且動物福祉協会会貝年回から笑まって

いただいたボランティアの方ふが揮京のなか、何さ

ない中から動物救護に当たってlBき、現在もこれが

止礎となって雨セ,,_を逆＃されております

圃センターでの作業は動物0屯

ばかりでな（、営紐的なも§)まで含むものであり、

また保浅された別物に9ま環悦変化等からきたのでば

ないかと思われるストレスヤふの下痢、咽叶、食欲小

振をサ＿すみものも多く、ポランティアの方々の杓労

は尽きることがなかった状態でした．

辛節も寺になりますと苧止を中心としたポランティ

アの方々の数は拭少恒向を見せ また気i品が高くな

りよすとピニールハウスやプレハプハウス内でのケ・

ジ伽l いでは勤物収容 m•で対応できなくな'’、新たな

救遵セ 9ターが必要となり、 5月中旬に神戸動物救

謙センターが、 また6月．こは＝円勁物救護・ビンター

がそれぞ丸現 ましたc

県としましてはこれまで0間、本部i一対しまして

括辿助言守を1，うと共に、骰災地区については従米

の保徒所にお汁る粁犬病予防法等に基づきます）この

収容1午染は人に危宮を加える恐れがある等、祭念の

享態を除き木沸治幼を優先させることとし、また飼

えなくなーった犬玲〇；引き取りについても使いTから

依相等があー，た場合には飼いー主に対し改援中部と

度相談するよう対応することとしました また中部

より披災動物の収吝について協力要珀守がも、99ビ湯

合にば、応援等することともしましたシ

現在まで心本郡の活勁実粕ば先社の本祁活酌99

告の通りでありますが、現什本訟＿ぉ・十る動物の受

け入れば被炎地からの要泊も激減したことにより基

本的に｝よ収束しておうます 「町什枠放●された勁焚

について、里視をいかに見1Jけるかが本999サ大きな

謀●となっています これまでの間、先程から直

告にもあります通り、神戸約●救蕊センがにおけ

る屯親栄し、また 9 月に各地区•9問他された栽物を

護週庶●吃に本祁として、生説享業を認閣すること

や、原欺虹9会の開業ざ送師の方々の協／」を1？て、

年禄採しを打う等、 1迫々 9'刃与咳を展院していますが、

牝9ご利弱、も郎、気性が凡い勁物が見子として出に
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（い瓦l状の中で、今後より・圏の里●写茶の展開が

必要であろうとも考えております。今笈とも本部に

対する皆J'，の御支接、衛はJ]をお験いいたします

未酋9の大震災99中での動物救誇9こは関係者の多

人な尽力を頂さ、今日に王っていますか、この間

県と市ば本祁に対しまして全体李莞の方針案作成、

寄付金比訥や名投物査＇令迎指導、歳入•こ1ャぅ 9 業

脳問案の作成、串染実施要捐案等の作成、マス 9 ミ

発表臼料案1乍淑や記者発表額柊、達設享粂の設話＃

作成等々につきまして｀捉案、指＃、助舌守するこ

とによ b亨業の推進を凶ってきました

しかし、体5'I自体が本当にこれで良かったのか今

もなお市に考えさせられみ状況’こはあります。その

つは財源についてであり、もう一点は人ダ）確保で

す，•今回本部に対する指導助舌字を打うため私共＂＇

屈します生活菊土課では、 2名の稿目が和当となり

ましたが、私どもは喪災的に災吉を想定しただ災将

の動物救衷活動について、財源面や人的面等を含め

た具体的な方針案や活動案を功係機関砕と新規商柊

等を1いたことがありませんでした。

また、今回の震災においては人の救護活動に行政

稿貝の人的9E●に小足が牛じ琴99態であり、施改的

にも県の各視関は人の救授物女の基地等とならざる

を侍なかった状況でもあ，）ました このような中で

●災地の状況衿も名え合わせますと、井に被災現場

等での勁物救護活動を行政指村別で対応することは

困煎でありました。

しかし、一方でば今同のぺl70り0人あまりのポラ

ンティアの方々が現楊で活勁して頂いたことを某本

として、今後の災吝9ギり活勁方針としてよいのか、

拘単に判断がつく即廼ではないと考えます。 J↓百え

ますことは、各白泊体筈9こ●かれまして・ま、災菩時

を知定して活勁h9［~活動内芥等を検討し、関係凶

仏との協力体制を柊恰しておくこと、そして更につ

け加えるならば、話物救瞑センターの用地を併保し

ておくことが動物救護活動の基本となるのではない

かと考えます。どうも有り●うございました

（●長1

ピうも付り難うごさいまし江一般に行政は｀，

伶を伴うことを予●拮●も無しにやるっていうのは

非常に）、変困●な組織こな 9 ておりますけども、こ

れをあえて決断されたということ、しかしそればあ

くまでも指、という形で土体を民笥ペース 9こ●かれ

たということ、その中で特に気を配られたのは人の

救援の中でどうや92て動物の救位を入れてい（かと

阪神・淡格大案災シンホジウム

いう、一つ一つにすごく I［で己い尽くやないはど9)

釘l判断があ99たんだと息います 私も結果として井

常にか々らしい活動をしてこられた、それはついて

9よ逆9こおィLを巾 '9上げたし＇と思います。

こ9汝炉匈救採4ヽ 部の中しこは、先ほど杉原さんから

御紹介ありましたように、いろんな9』物愛謙に関す

る団体が加わっておられるわけですが、そこの改援

本祁の合，I木祁反をなさっておられます [l令勁枷福祉

協会の阪杓支部剖支妃長でございます松mさんしこ、

れ政とはまた,,，Iに、酌物妥a凶体としてのとういう

泊勁をこれまでされてこられたかというここを芯単

しこ御報告頂きたいと巴いますc それでは松円さん、

お99いいたします．

（松田さん）

皆さんお忙しい中を今円はようこそお毬し卜さい

まして、有，,難うございます，木部を返＃する者の

切品として深く 9訟謝いたします 私の気1Jきました

ことを少しお話しさせて頂きます，

l995T9月1ヒ9-’奸拘の保表及び苦旺に関する込伊

仕行20底年、及沈仕界獣疾99大会●匪記念動物咲護

シンポシ'，~が問催されました．第1 会•r，から 1年

l」とな hます この第i会の用低 Uに9i感慨深いも

のがありましだ，ょ＇ lやく"令においても動物につ

いて団としての関心が示され、国民、行政機関、祝

医E9 、勁物菱遵山体が一 l9•1 に集い、嘘治が始められ

たという記念すぺき日でした 横浜での今回の愛裟

シンポジウムば、動物愛護／ンポジウムとして9-H

匠が Uだけとなりましたことにまことに残念な

ことてはありましたが、 U本における人と勁物9直

係，こついてに、深論が本格的になされているとは百

えない状況ではないでしょうか，匝端な涵没型 放

江型、無関心[9と共に何でも非前型とあり、宮批的

訊雨が期待される:ころであり甜す，

長い問1,1とし9人と勁物の関桐こ99いて考えたと

き、そ9)大都分は効宅よく勁物遥を利用する h山か

狂犬病千防法＼こ止づいて）、の女仝館船こ嵌していた

と言でても過言で9こないでしょう。ようやく出来ま

した、この9り物福れ卜の基本法である「動物¢沿茫及

が伶冗に閃する法律．は余り 9'も小●が多くて、前

則を伴いながらほとんこ宍1~のなし~ものとなってい

ます。

このような現状を考えますとこの咤のシ 9ポジウ

ムは大変意全99深いものでありえす？勅物灯きの人

にも、嫌いだと忠っておられる人にも、益りあえる

ような埋性的な人と動物の閉わり方を祇論できれば
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法律の竪慌にも迄切な提再が出米らのではないでしょ

うが．

私はこの度の氏廂屈南部地浜勁物救援木部殺立以

末執行部として関与し、神戸勁物救護センターで9よ

ボランテ［アとして動物救投活勁に従辛してまいり

ました． 25<,t月のポランティア活9iと、そして今固

の経唸から人と動物の閲1系について、少々迩ぺさを

て阻きたいと忠います

9月l日には、神戸動物救衷センター閉設以来の収

容組数が1り⑩匹となりました。犬、猫~猿、モ Jし •E 9 

ト、アビル、沿イ/コヽ登こ勁物程は多様でした

巡りあ、3た）、も、釦lいキを始めとして、浜汝を希喋

される誌09名、ポランティア、欧送さん、見学者と

枡々なhに出会いました、

)、 9よし帥物逹の士せを~ど91だけ考ぇているのか．

収容動物の中には、含災がなければ症状が悪化する

のに任せて治速を受けることなく生涯を終えたかも

知れないと恩う様な例もあり、笠災を受けてようや

（適切な欺医壊を受99られたのではないかこ思われ

みような動物もいました，それても、契約の氾限に

は迎えに未られて、泡れて尿られた0です その後

の牛汗がどのようになるのか、いささか気にばなり

ますが、同9,9省の●利をト国る勁防福祉はまだこの

固では冦めら丸ていません。

人は好きだから勁物を痢うという苫葉を当たり前

に使いますが、剣われる動物達9汀尉こなって、ど

れだtt氣物達を十、、むこできみのかとり9考えを小され

た方は少なかったように思します 9讀を迎えるこ

とにより、人も劫物も共にキせになることが芸まし

ことでしょう心

適切な代替9入ョ菜が当てはがこくいのですが、私

は飼うという言葉は余＂好ましいとどえていません

飼うと、お金で弐うと、宝うと同うがl,4点謡こなり

やすく、そ"ま 9命＂仙他につながる場合が多いよ

うに思われるからです 1史役動物9滋成に悦して、

人の役に立つことを周月9させることから勁物逹 9こ親

しみを深める、と説明される培合が多いようですが、

こg)考え方は多少危陰が伴うように悪＂ます。

),0刃全に立つか立たないかで9』物の1凸値が決めら

れることは、一方的な）、の都合だけにな，）やすいか

らです，勁初逹を咲ナることにより、批物，こ枷jら

れる経過が望ましいと息うんです 人が動物と共生

することにより1号られる利益を名＆て迎えるとすれ

ば、利益が無くなれば捨てみことになるかも知れま

せふ私たちが函物達と共仕する、共•-牛きること

で不利益になるこども多いのですが、経済勁称とし

阪神・淡路大筈扱2ンがジウム．

ての1，伺こ回執することが剖ければ、そのようなこ

とを苺えることも余り無いはずです：

さて、 9』物逹9よ人をと＇れだけキせに出来るが）でしょ

うか この度災に際して、改めて家放としての動物

遠との紆に気付かれた方も非常に多か9 たのでばな

いでしょうか，自分自身が救われたいのか動物i9

の幸せを程うのか、所有1径放兌をされた h々 のなか

にも多楳なケースが伺えます，人は自らの七せを預

うほごに他人と効物迂の幸せも折ることがi99求れば

白己●牲9ま納得の出来るものとなるのではないでしょ

ぅガヽ

無条件の愛1名であればこそ、人にも勁物迂にも深

由に1xわるのてはないでしょ}ガヽ。動物逹が人を保

うことは， S砂例外を除いてはほぽ絶対服従9こ

近いことであ，,、それだけに人の宍仔9よ室大である

ように忠うのです，池切な言 しではないかも知

れませ人が｀人は人，こ対して哀切りの行為があ，'て

も、勁物には球尖であ'’た9、そ"ような巴いを抱

かせるはどに彼ら＼ょ胆心なのでしょう．

人はなせてり物i名を求めるのかと鹿われれは、答え

の一つとして共通悉がないからと答えることが出来

る＂で 9こないでしょうか．もしも彼らと共通品を用

いてな思の疎通を図れば、多くの飼いtと呼ばれる

方々 9訂待過改苓を甜えられて、とても共に牛さる共

生ごころではないのかも知れません。自分H身9改子

郡合の解粗が出来ることにより、勁物99に対する行

為についての自己採点を良くすることか出来、自己

満足を待られることで、心の安らぎがあるからでは

ないでしょうか，祝汲の打撃から立ち点ろうとする

9、99足手まといとなったことも平実であれば、 A9こ

生きる力を与えるほどの大きな1動きをしたこともま

た然りなのです。

臼然細汰と）、99洵汰9こついて述ぺさせていただき

ます．，勅初海は大別して、野牛動物と家否勁物があ

＇）ます 野生生物と承斉郊物とダ）大きな迫9i 前

者は自然笹洋、日然お汰の原Rに従うこと．こあり、

後者は人」紐哨、人上心汰の原則に従わされている

ことでしょう，たも1,も人によって9叶l会に組み込

まれ‘てしまいました これ以上の径を除井，こしない

ように）序生勁物のペッ；化は蔽始するぺきで Lょう．

人工洵汰をしなければならないのてあるから＇こに理

性をもヽ 9て対処することが大切です＾

つ、 9ヽ工繁殖を必要袋小限府の窃ことどめるこ

と そLてこれは小妊手術の奨励や推進によること

二99、双処分を椅力泣らすこと。

これ9埠冬生餅音、つまりは安易9こ河育をさせない
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ことなどによります

ヤ）、殺処分Jji人を可能な限！）女烈濱；処irtに近づ

けること

これ：ょ役処分に至るまでの過It:；おけるi祖＇と直

接安＇足化処竹の） i法というものを 5紐．するぺさです

四つ、 9f’1,•動物と・ぶ俗約物の扱いを出向させない

こと

これば杖俗勅物であるものを「野’l:：こ幼す lと， f

うふうに、 JI（すという｝i現を titしてItばな＼ •こと

です

災‘・’凡：t6えての提，iを11iしあげたし、と思います＇）J物逹とのJし4．か始まる町点におし、て災1:u.9にbi•I 
迅でさる餅人の、各々のマニュアルを伯えておくこ

とが人切です 動物心との共‘じは各人のぶ恩ci)；，，，

:,れたことです 餃後：い1己}t(f・を果たす決．C．が必

吹なのです 和lfil日J£、§ti/t｝J.iト9J、ltIIIl的余裕、

家駄構成、 ~I"汲了を総合的；コれi断して飢介すること、

§,)ffするかしなし、か．勅物~t. kヽさ、り齢． i｝徴．

頭汝、釘近所3へ0)砧ぶなとを、 •Ihiji ：ごぷ ~xやイiふ

佑項l,，灸して決めることです 勃物it:を守る i：たる

,'(！r.x-はあなた；ii昂 I~ 身であることを湖Fr粁l"！きた

いのです

1 r政費閃や動物吸没1.tt（k:if1JJJ!tをすることが本

分であるぺきです ケIIにでも栂ぶ族Q)粁様で緊．包

時の対燎をふし合ってFさい 災 ‘［たけが閤';;,.•Jr態

ではありません 潤ぷ汰0)納＇^ ＼、そして移転、移勁、

耗済的な問也、勁物；iV)が公:f も 1fえておく必•安か

あります ）tffを｛、＼てる頭数は1}iこ＇「（安なことであ

;） t ・r 
即l滉囁,;;~地rJ動物枚楼本氾では、この1:1,1/)'.'~火

について1ぼ穀む、＇パをまと 1)、マニ Lアルを作成し

今後の災・.’：に（代えること：こなるでしょう 私たちの

体験かうIIIしますと、人と動物の紋II<泊動に1,、JflHi

T・であって頂さたいと提，fいたします 災1,tl,1関

にli政慎！川は．．I子民l&JJi砂 l0)Iぶこ、たたちに動物

収存誨u:を辻設し、 •ILi収fi：こ尽))して Iil ぎた＼ヽと

(1します

これ：t絢物辻の保品と 199hl.}：↓、しliしの＇ムt:；し）、

りなことであります 9升打r0)1,i神的なfHI！な9£減

することと、浮ill させないことは動物嫌し •O) 人々に

対しても (i意義なことであります 人伍Jし}j伝染約

ゃ牧似li故了を抑訓するための対沿的：こもとても（）

幼なことでしょう

J.t合の対汝として、 {”“1に即湛金としてIAlll

することも検.・tされても tいのではな＼・でしょうか

勃物；ぶl)ため0)沿刹ない1iとし・う、灼物と担関係な

i2.i 
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...写真 1

I)からのii..K・r.0：兄に対応「ることにbなるのではな

し、でしょうか 19.；；愧．y：こも如‘:t.t h‘9A全1I叱をふt

て、ヤtJ1I'1•Jliトを禎1紐されるとよし、のではなし・でしょ

うか •I'常的であるからこそこれ：)I/）』 ltl 逍：;J[（ヽ）

糾めるのではないかとこの度の社験から息し、よした

それではらよっと、スー；イドをり9谷ど主ては見て

ruさた＼、と9¥t.'.,・ 、ます スライトをお!ti,• ヽ＼、たし主す

これば救，，侵泊約におさまして、摂Jえ求射から救Ill

するときの・‘il.iです ir政の IiもJI常な御l各））をr"

さました 次お珈ヽ致します

l991じJ(¥1(11です このすきllCにちこうと＇動物、）ミがド

牧さになっております 次お岨¥>致します

鎖で投がれているために、）ミ小1,1もみとも卜敷さ

：こなったために位：／IIが1付和で頷を切らな＼、と致Il1で

．ヽ ないi)、況にらり tした 'rf山除をIIしてt』政のII

がin をりJ るために rj を突っ込んで 1、さ・ン•、̂ t 、 t す

（写真 I: 次わ~lい炊します

そして中ktliされたのがこ0)）こで、（写rt2) この

）ミはやがて創し、 i'がfij99jしよしてfi.,jし，いの,cに,,:り

ましたが剣し、 1'0)卸都合によって、その後！＆ん）放

▲ぢ資？



...写真 3

泰なさいまして、新たなヤせを求めて今はヤせにti

らしております 次お駈い致します

これは被災地における動物辻で、こういう状況で

たくさんの動物逹が繋がれており主した 次お粕い

致します，

これもl99II¥にJI・常なと火ですが、 ..:o)犬は？f殊な

例でありまして、とうしてもオリに入ることをJI:・祁

な恐怖心でもって抵抗致しまして．ケーシに入れた

わずか10分のllllにktt1しをしたはどのJミでした と

ても年がいってお！）よしたし． Hい tにもかわいが

孔しておりましたが．約生はこの）：：を杖いたtt 
他府臥に避雑をなされた）jです そして払が救投致

Ltして、闘人的に..:o)犬は畑いたしよしたが、

その後突然死によりまして化し•いたしよした でも

その間、とっても叶愛い犬にな 9)たことを詑えてお

りよす とうぞ．次お蘭い放します

この）訊も被災地においての犬てす 次わ~Iい致し

tす

この描 （写真 3)は火傷をしておりよして、辺難

wiで他人によって救，長されておりましたが、飼い t
もlJJIVJしておりましたが、とても猫の治税にまで全

らなかったということで緊急の救楼泊動をそ・けて、

私が救長（ご参りました 次おilllい致します

もう、はとんど駄IIかと息うような状況ではあり

ましたが、神,;,Ii月~I天帥会l乏の旗谷先’~.Q) ところで

人院致しよして、このようにされいに見1.i~甦らせ

阪神・淡路大笙災シン1荏1ウム

て頂いて、今も、 +H様り）i！しかいf；；lい r．としての救援

をおt¥ちしております（写真4) よろしくお穎い

故し主・ヤ 次お舶い放します

これは姦災とは令く関係ごさいません ですが、

一殷：こ動物剣必という ことで抒さんに潤参松こし頂

:tればと思 って用いた力！•いてこさいますがこれは

杵辿にアヒルが泳いでいるってお思いになるかも知

れませんが、只泳いでいるようには見えよすが．こ

れにも縄張りがござい tす そして1父9i；で買，ったヒ

ョコのアヒルをここに1/J.せば'tきていけるだろうと

いう判斯で．，久湯；に捨てる状況で放されるわけです

次お軌い放します その粘~;.こ のアヒルは31 1 111) 、 1

lil119なにも飲まずftわずで限I,;さんに1祈兄をお頓い

致しましたが、仝く空腹の状況で、飢化の状況で死

んでいたということですね そういう状況もありま

す ですから．動物をri然：こ枯すというような判断

はJI.,iit：こ難しい.::.とだといういい例だと息います

;9<i5(1lしヽ 致しよす

こ0)）くは創い i：に和）われていて，お’むはヽ ’I派なお

tです しかし、こ0)シ．、ル-r'ーは1，J；えて困るか

うという ことで飼い上が筍II毎IIこの tうに新たな

掩・で」，印るわ：rです 次お粗い致しよす その縄がこ

うやってhi.H切っては話られ切・＞ては括られとし、う

ことを松り返されているわ：tですia {＂1のための動

物との々いらし））なのか、こういうことも仔さんにイi

‘りにそえてr(Iきたいと思いt・J- 次お¥(Iい致します

-iしもや1より救投沿動とは1関係なく 、II常の救，，蔓

沿動で得た:ft料ではありますがこのマJl,-f-ーズは

， 

...万真4
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今当に浮浪大として収容したときは見るも哀れなこ

のような姿でありました 次お曲い炊しますこ

烈医さんとか、お世話9こなりまして、このように

甦った美しさになりまして、今ま本当に幸せにこの

お嬢さんに創われております。次お●い致します。

この）3 も出血性脇灸で長い問~半年問の治吃を要

しましたが、救浅当由が椒みついてどうしようもな

いほど凶景な犬でしたc 次お顆い致しますし

そして、 Uを経ふこ紀9てこ0ように様やかな大

恰になっていきます？次お顆い致します

そしてlり後にはこのように見●な火に起りまし

たシですから、いか9こ巡,,あった人によって動物の

迷が変わるのか｀そして、勁物ってし，う 9)はし＇がこ

人によって幸にも小幸にもならされるのかというこ

とがよくわかる99だと恩います。次お●い致しますこ

これはもう朋99したへ 9 トセンターですので差し

丈えないと息ってお出し ‘9 ましセが、あるべ 9,• 店

での歴卜での繁涌犬の状況です。この隠9この●が

おぴただしいことからもお分かりしこなるように、こ

のようなプリ｀＂ダ..としてのモラルのない堵やし方、

そじ喰育方止、こういうことが日本において許さ

れているということが残念なことです，,次お●い致

ー`ます。

これもやはりべ 9 卜店での猿です。こういう碇が

何の苦情も符ち込まれずに、こうや•,て販売される

という名nで拷匝を受けているという学実を苦さん

に知って頂きたいと息います 次お顆い致します

これは英国における、先程馬場ダ公Lのお話にもご

ざいましたが、英国では非常にやは＇］進歩しており

まして、こ 1いう動物＂）ケーシがありながら、ぺ 9

lf苫の写兵ですが、こ妙l'にぺ9 卜を世かないのが

苦通のやり方だと聞いております．ここにぺ？卜を

●くのはお見合いのときぐらいで、プリーダーのと

ころで生まれた）＄を轄旋するということをれこして、

そのことによって病気の媒介なども防いでいるとい

うことを言っておりました．次お詞い致します

これも同しぺ 9 卜石での写史です 次お願い致し

ます。

これもやはり英国で0)RSI'CA、先程｝9,場先生の
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93話しにもありました民間の施設でございますが、

こう，ヽう動物救遵耳が24 時間捺飢してお＂ぃ•：こ

199こはここ9)スタ 999)烈迭さんが乗'て、緊急99

出勁は24牡問岱淡l，ておられます。｝Jが一スタ 97 

9)舷伝さんが同られないとさしこは、 9月党の祝臣さん

が役割を＇と 1しなさって、品寄りの朕臣さんがお乗り

になって緊急の動物の救設に向かうと煎いており 9

す どうぞ次お§’'いします

これは、その救證施設3) ，レターです。そして

こ9)応プイールドもみんな民間）、の寄11によって

賄われているといぶことを伺いました。中央,a/俎改

は1度疫詫股でございます：検疫合である秤度安全を

確保された 9でこのマイールトに勁物達を放してい

ることを卜にております 次お屈い致します

こういう多くの動物迄は、やはり英国でも収容さ

れておりました 只、私たらとの人さな遠いは、泌

％が再び祈しい炉土に巡りあー，ことが99＼求る 平

均、この当時で、研 H収容してS0%9}枡しい剤い

上しこ巫りあえる うらやましいようなお話でした

次お覇い致します

これもやはり lulじ詑殺でございます：ここには凡

が収容されておりました。次お顆い致します．これ

も人合内窪一lf床が3 ンクリートで冷たそうに見

えますが、こ9し9よ床疲房が入、9ておりま Lて、登除

もよく冬はらゃんと培房が効くようにな9 てお，）ま

す次お屈い致します

これもやぱり同じようなシステム，こなっておりま

して、 タイルですがやはり9“笈吊が人9 ております，

そして上に9よちゃんと扉に温度の哉飴、コントロー

9ンが,,}末るような施設になグております。次お暉い

致します，

これは党を収容＇，ている施設ですね． 9をしてこのシュ

レ；ダーで切ったようなこの祇か猜のお布即こなヽン

ておりますが、これは民問のhがみんな協力して裂

,,,もヽ 3て届けて卜さる，そういうことによ /3て民

朋の力とシニルタ、もの絆が新たにできて9．るとい

うことを何っております 次お届い致します

これもやはり茄のシ 3 ルターですが、こ（いよみん

なスタップによるボランテイア茎仕で造られた憐の

小屋で、ここで広（放し到いにされて因りました：

次お頃い蚊します。



これ＇ま孜護勁物なんですが、こういう＋犬もやが

て老罪こなるという、いい見木になると屈います，

この子99救護しました当時、 4カ月ぐらいで先天性

の設OO節脱きゅうで非常に憶病な）こでした．次お●

い致します

そしてやがて老部にな，，て、あの子 99もこういう

おじいさんしこなる J、も動物もみんなこうして，芹

い人はみんな年がいく、年がい9れまやがて人の介護

を受けなけれはいけない状況になる これは勁物に

も仝（，＇」じ↓＼況が生まれるということです 次99訊

＇'炊します

そしてやがてばこうか、て、大当ふ：臥るだけの西

初になる。これな牛さて・ 9るんで9 念のため中し

上げておきます みんな3汎仲良く且茄を 1，ていみ

写白なんですが、本当に老たであみということがわ

かるような状況しこな'ていると；うことですね と

いうここでffさんの御参考にしていただければと思

います こILからも皆さんの身近な動物造を、どう

ぞ 皆さんの牧いの千を行 vっ

ているということをおもれなく、今後こも幼物福祉

’-悼関心を含せ頂きますようによろしくお雛い致し

ます0 ィ，り慰うごさ• 9ました。

1座長）

どうも有，）雑うございました このようし動物救

挺本部を御指導された行政のヤ捻から、杉原さんか

ふそれから宅●9こその中て中心的t活動をしてこ

られよした1公円さんからお話し展きましたが、こぅ

した述勁9よ先程も杉原さんからお話がありましたよ

うい一万数千人のポランテ｛アの方遥が支えて下

ざったわけですが、これからボランナイア99立協と

して、いくつかの話点これ9よ本当に白亜な紆呟な

んですが、河人かの力々 9-←ぞの社験をお話し頂きた

いこ炉 その中にはもちろん良かったこと、

そして今灸こうしをほうがいいという反告点も含め

まして、お活し laけれ：まというふうしこ考えます 先

ず品初に、これは神戸の動物収谷センタ．．てポラン

アイアをなされました名占淫市の山rnさんに、足非

お廂い夕えしますc ごうそ'tろしくお宙いします

（山田さん）

どうも仔さん、今日ば。名古歴から苓りました山

Wと巾します 2月の」 Hから6月にか汁まして iカ

月碍行？ったう来たりはしながらも9に長い閉問

神戸のセンターの方でポランテメ‘アとして活動させ

阪神・淡路大震災シン枢シウム

て頂きました。坑在は地城新輿に閲するプランニン

グとかマーケティンゲの●務祈をや9 ておりましで

動物世係の仕事以外8入これまで動物に抵わったこ

とのない戦要で＇よありながらも、そんな長い期閥

祥戸の方でお ll]話9こなったものでございます：

それで、一般ポランティアという者い方をこれか

ららょっとさせて頂きますが、戦尭的に●物と湖わっ

てない、各くのポランティアの中の一人として神ロ

の活動がどうだ9 たか、というようなことを振り返・,

てみたいと思いますけども、約5カ月問の活動を通

しまして感じましたのが、ポランテ 9アの有効活用

がうまく Ili束てなし、ケースが名々あ,Seoせっかく、

大切な活動99イ／フラとしてポラ 9テノアが●まっ

~てきてるのに、うまくそれを生かしきれていない向

みたいなもダ）が多々あ」たというようなことを考え

ました，今後もちろんあって＇まいけないことなんで

しょうが、こんなような小視籾海態に対応する活勁

のマニュアル化のようなことを考えていくのであれ

ば、ポランティアを［手く活用するため＂ノウハウ

ぱ各桓団体の中9i環してい9）て1'(必要があるん

＇シゃないかというふうに姉り］に感じています

それで、ポランテイアと呂いますと、今お話しさ

れました松円先生もそうですし、神戸市祝に師会の

先生方もそうですし、皆さんポラ OT'アとして参

加されてるかtなんですね，私もそうですが、ただ、

そのポランデ’アの中でも動物の救護沿勁9こ開する

グルーブば大きく 3つぐらいにカテゴライズ出来る

んじゃないかと恩います

iつが、逗＃の執行部、もし（ば本謡という言い

hをしますが、逗営の執f99こヰたるグループ、それ

から動物と日布的9こ枇条的に関わ9)てら 9 しゃる主

には獣区の先生、 AIITの方、というような職栄的

に関わってらっしゃるような 9}レ、9 プ、それから弘

のように、勁物が好きで 動拘を判9 てたことがあっ

てというような悧人の愛衰家といった）、々が●ま'

て来るダループぐらいに分かれるんじゃないかと歴~

いますc

それて、今回の伸戸を中心とした勁初の救謙9舌勁

の中ではですね、この U常的に余り桜することの無

い、通常は先生と思者とかいうような凶母で抜して

るような人達が視在しながら、長期問活勁してきた

ことについての井殊性をすごく感じるんですね ＃ 

通でしたらうちの益がとか、うち0)たが｀先生どう

しましょうこいうふうに御祁茂しているような状況

ですが、このポランティ'”り中ではlplじポランティ

、アという同合で●（．そのことから来る●しさと言
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"9ますか、壮殊さ●し恋しではないんですね、特

殊さ、 L1(9的に圃いようなものがあると忌います。

それで、そ ヒ手く、百門家とそ

うでない人逹の役01をすみ分けていかないと、緊急

時に対応することをfl的としたこんなような活動は、

上ゴく椴能していかないんじゃないかという気がし

ますし、世通の）、閲，,救護のためのポランテイアと

達’'て、非常に長いスパンに洩る活●が求められる

という勁初の救浅活動の中ては、その辺のすみ分け

を卜手（することがやはり必要で、執行部9湛さん

も、北茫に高度な迎性を求められて、大坐だなぁと

いうことは蓋々承矢9しながらふこれからというこ

とで考えていくのであればその辺の"ハ9の凸柑

をすることが必要ですし、また丼常に●しい99営が

強いられているんだよということをやばり坪降して、

温かい月で見サ~りなが 9苓加するというようなこと

が大切なんじゃないかと思います。

それで、私の●人の浜勁の中で気付いたところを

もう少し堀り Fげていきますと、組牒をある方向に

向かって勁が9のにはマえージメントやリーダーシ y

，~というのが必ず必要にな9 てくる：；巴いますね，

それがなけれは」すく組徽↓計登能しない、勁いてい

かないということなんですが祖織のマネージ n

l、的な側団というとこがこ少し呑眼したいと思うん

です，

なぜその辺にスポットを当てるかというふうに舌

いますと、 もちろん勁物の救護ですから渤物しこ目が

初くのは当然なんですけども、ポランテメアとして

関わる人をモデ9 ペー，するっていうことが、姐描

や活到の活1斗化に関して非為に人きな役在を呆たす

のに、逆に今匝令＂兄られなかった部分じゃないか

という，'力’・点 それからそ"人が令同の活勤を通

して、満足惑だとか、え成感だとかというようなも

のを慮じられるような、そんな活鈷にしていって欲

しいのがもう一点

それ芯なぜそんなここを己~うかというと、今凶

神戸、 •ITT 合せて干数8 人のポ，,ンテ 9 アが参加し

ましたが、次の1湿肱渇玲店に対する：呑幼に屁it•ては、

これら"9活動に苓加した人が）よりなインし99になる

という信念の下に、どうや ~z をもその参加する点ラ

9Tイアをモチペート出不るかというような説点が

必要なんじゃないかと思います

それで、私が神戸に苓加しましたのば、旅設逹ら

上げから約 L週間後のまだまだフレームか／r111来

ていな9‘̀Jf常に活動初期の時期から参加させて浪

いた京なんです：tども、母初"'らは槃急亨熊

阪神・淡路大誤災シンポジウム

9らということで、非常•こ限通しのいいやる気滴々ダ）

少数枯知のよ，,な粗戦で運営されてましたし、商●

•こなるようなことはiりもありまセんでした。しかし、

活動が 9カ月を感えて学生の方とか大勢の方か苓加

されるようになってから｀ぺ it｝人が染まるといろ

，，，なな見の対立が生まれる必然から米るところだと

坦うんですが、日々の烹務に関するイヽ両だとかいう

ようなこ 9がボランティアの中から胆えるようにな

りました。

具体的にば什キの氾必ガこ対するな見の兵い盗い、

それからも湛芥点すな！ーダーがいないかぶりをやっ

ていいか分らない、長殿のポランティアに仕享が棠

中し迫ぎる、活勃全般に関わる指揮命令系統が不唄

なため誰に相訣すればいししか分らない、述留本祁か

らの決厄享唄が卜•， -f ダウンとして下りてくるだけ

で仝体の流れ、向いてる方心lク 7ていうのが見えない、

それかう快医師と一般ポランテ，．9のコミュニケー

ションキ ップだろうと屈、います。意見の食い造い

による 1ヽ満を、具体的•こいうとも 9＇と細かなレベル

であるのですが、大体まとめますとそんなようなこ

とが団かれました。その辺は後ほど］9」口兌i0成か

ら御飛告になるアンケしートの中でも同じ様な社）認

寄せられていたということで、私が惑じ9；ことと井

釦こ Jか・というものだと磨います~ ポランヤ 9ア全

体、井に私のような一般ぎランr'了は沢山その退

を咄じてたんじゃないでしょうか—

それで、どうしてそんな小満が湖かれ始めるかと

いうふうに名え や9まりポ・9ンティアに

灼する佑翌づけ、考え方が日本のネ9会でよだまだあ

いまいなんだろうと思うんですね，ポランテ 9アに

対して什●をしなざいとい、3ていいのかどうかすら

も分らないそれでポランティアもどの第戌まで娃

み込んでやっていったらいいかどうか分らないとい

う自分の中での日惑いみたいなものも尖除ありよし

9しこ湿営の土体とボラ 9テイアの開 9~八 タン

スみたいなものが確立されていない日本の中では、

これから朋決していかなきゃいけない問開しゃない

分刈 そんなことを咄じました:

よた今固特徴的たヽンたのが、ポラ 9デ 9ア0方0

雨勃こ委加し 9,J、名が~非常に忙しい中、 3 tlとか

l団笥とかいろんな活勁89スパンの人迄が入れ代わ

，)止ち代わ，,人ってくる、というようなことです。

そんな活勁をして、活劾に入ってきてじ9 くり惣を

捏えて｀場を見拉めて、雰囲気を掴んで仕享をして

下さいゲていうようなことて出そ09人の苓棚でき

る期問がすぐ柊わってしまうというような状況も多

□ 329 □ 



々あ，）ました その辺の数多く生まってくるポラン

ティアをと万や 9,•こ早くから立ち上げていくかとし

うようなことも諜冦としてあると屈いますし、 1日

2 nの志加のポラ"ィアにも、やはり満足感、達

成恙みたいなものは持って而-；て頂きたいし、もう

あんな所にはわきたくないといふう 9こ恨わせないよ

うな、そんなシステム作りといし消 を

是雰してい苔たいと9います

それで，じゃぁその組緩の中でポランテイアとし

て参加をさせる佃人をどうやって活rt化していくん

だ、具体的にまどうすればいいんだということなん

ですが、 番）Sl}なのはコミヽこニケーション、情報

の共有だと恩うんですね．現垢で慟いている人、 9、弓

ランティアに）↓9に犬の骰歩をしなさいと言うんで

はなくて、活勁仝体の方向がこ，iちl0lしててこうい

う役.があるんだから、だからその中の一つとして

犬の散歩があるんだということを日常的に器ヽ9てあ

げる、方向注を9j) ｛乍茉レペルで卜ろす

んじゃなくて，活勁全体、恐らく執行部本部、行政

辺りの符ってらっしゃるこの活吼の意名を、マイン

ドとしてぷうンティアと共Aすることが人社なんじゃ

なし、かと思います

f9さんも御存じの例かとは忍いますけども、ある

とき品）99人が、祈中で大きな石を迂んでると、あな

た1りをしてるんだというふうに閑かれた9)で、石を

遥んでる人だというふうに谷えた．片やl=lしよう 9-

石を迷んでる人に、あなたは何をしてるんだという

ふう：立湖いた蛉に、私はどうミ y }'を造ヽ 3てるんだ

というふうに答えた。同しれを迅ふ作党にしても、

石を連んでろと 99うふうに思ヽ2てやってる人と、ピ

ラミ？ドを造ってるってし~うふう：こ思、って石を i9 ん

でいる人とではやぱり廿杵ん張りの良合いが全然逗う

し、やってる本人の曲足感逹比慮も遠う そんな

ようなところにつ象街されるんじ々ないだろうか

と思います。

．で、もう少し祖俄9) ペルに具体的に、どうした

らというところに落としていって名えますと、分加

の明碓化かなぁと、日常の先生と忠者の関係を持ち

込むのではなくて、祝医療楊面での獣医の先生の役

＃、それから 般ポラノティ‘アとして〇役割とい ‘j

ところを、咽琉にする，でもそれは同しポランテ｛

アの枠社1み99中であり、ナ1追の苅保では決してない、

同じポランティアとしての活詢の仕方であるという

のを、足非組牒的こ作9 て良くことが必翌なんじゃ

ないかと忠います 今後もあの勁粉阪護の活動を、

ポランテ 97として組戦するには、や9より烈医秩再

阪神・淡踪大栞災シンポジウム

門の方ばかりでは遠営していけないんじゃないかと

忍うんですね一

というかま、こび9辺9よ人問の治療と迄べ、医；衷

祁分とそれから H党のケア部分というのは動物の培

面においては表哀ー体だと忍いますかう今後の活

曲では同じように哄医師と、もし（は勁物を取芝的

に扱ってらっしぐる方とそうでない人問か9什匹奴）

組桟作り、組沿迅営みたいなものは絶対に欠かせな

ししマイテムってし)うか、 9多だと思います そこをと’

うヒ手くすみ分汁てししくかと・心 9,'9ヽャ〉を生—ン―:

いければと忍う 9)ですc

一応、今糾我＂面し一ついて言っていったんですが、

本来の目的とした動物救品から外れて狙祗のことな

んてという御も見もあるかとは団うんですが、 こう

ぃ92たさ9洪作りに少しバワーシ‘9｝してやっていく

ことが、閑1文的には活動仝体の活吐化になると思い

ますしこれから 9；活動ダ沙単になるんじゃないかと

し・うことで、祖枇〇；マネージメン 1ヽ、 リーダーシ？

•t、組が“作りについての惹見を述ぺさせて頂きま‘、

た。

それから少し視息を変えて、私のような 般ポラ

ンナイアが他9旧動物没講団体、救●団体とのネ 9lヽ

ヮークについて感したことなんです399回活動初其

にl99問か 2遅閑杵度でしょうか＿悉3液七さん、と

いうところと若干の交流はありましたが｀それ以l砕

の被災動物の救衷9こ関する交浣はほとん尋！［かった

と思います

ただ、 Lを含めて、今P1のる災にポランァィ ‘rと

して姦加したメ 9バーはロイヤ 1］アイーを糾●、例

えば19戸幻センターというところにロイヤリテ 9 -

をも，9 て染ま~：＇—-一きたわ汁ではないんですね，ー動物

の教我をしたいっていう巳いで策まってきたポラン

ティアがほとんどだと思います。その中では各団体

1こ朱まーーたポランティアを・ー：m文採としてもえる

ならば、余り足るところより足らさえとこるへとい

うか お互いにも—1 てる武練の足らない部分、除み

弱みを補定するが叶味での協聰みたいなことはやーベ

いってしーいんじゃないか、逆に一故沢ランナイアか

ら兄るとと万してそれができなしんだろういうのが

わりと不也甜な lll界のようなこととして、疑問行が

つきました

n芦的な活動の術意見、活勁の趣旨とか、各団体

によってのカラーJ)逆いなとがあるということは十

介承知してしますが、 1皮及勁物の救設という、いわ

ゆる— :-Jニン 9ーの垢回こおいて、もう少し共

通百許を見付けて、＃ レー 1、ワークが）レ~ー

仁 3 □ 



ムの中で活勁したほうが、参加したポランr'アが

f乞ても仕稟が無いという状況の中でいるよりば｀

足らないとこるへ行って仕享をする活動の什力があ~＇

てもいいんじゃないかと想いましたぐ

それから丑後に禎かった尿設動物についてなんで

すが、利、たちは、私はということなんですが、荘終

的に今回の翌丈勁物は一匹も殺さずにこれからギせ

な止話を送ってもらうようにするんだという1君念に

文えられて活動に参屈しましたし、そのことを令り

にも思ってましたっ現仕の活動もその方向に向が9

ていってらっしゃるんですけどもヤ地袋って口う序

発の衷災が起きて、横籾的な忍災で：まなくて、だん

だんにその活劫享怨が収束していく岨面の、その日

而の中では、破災●●とそれから通常の保謙勁物と

9混引きというか、仕み分けが非常にしにくくな ，a

てるんじゃないかと也うんですな

被災動物だから助ける、そうじゃない勁物だから

後はもうれ政に任せてしまうという目い訳が成り 9

たなくなっていて、実牙そのことに悶して非常に子

后を多くのポうンティアは1凸じてると忠います，祈

たな世界に桜したというふうな、今まで見ることの

なかった世界こ接したことによる鷲きが、ああそう

か、そんなふうに9』物というのはれ致で保護されて

るんだと知った、そんなが1ミテイプなレベルの）、

も｀億も含めてなんですが、初めて気づいたという

ような人も多くし・たと思われます，

今l可ダ,.災の劫物救森のポランティア活動をきっ

ががこし、これから売日本のを会の中で曲物をごう

扱っていくんだということを、 も、9 回スタート地

点に戻って姿面するいい楼会なんじゃないかと思い

ますc 宮牛面だと'うふうに己われ、笑われるかも

知れませんが、 l今回初めてポランテ，ア泊訥1こ室

加したよ」 3ていう 99,1以卜の多くの一般ポランティ

アはそんなふ和こ慈してみんじゃないかと忠います

以上で発表を終わらせて匝きます—

（座長）

どうも有り齢うこざいました 恐ら（後から少し

討爺び）時憤！かとれるとすれば，この賂●9• ついても

またいろんな方から09御荒見がお問き／l¥東るんでは

ないかと巴います。それでは続きまして、今渋9i-

Uの方の救●センターでポ9ンケノア活勁の舘耽を

持っておられます、了菜逗佐倉市の原さんから足井

お話しをInきたいと思います．それでこれから 39に

の力にお活しいただくんですが、大分時閲が辿，．r

怠りましたんで、出来ましたら・ノAl"分くらいでで
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すね、以内でお話し頂けれ‘Iと忠~います

（原）

＝円勘物救蕊センターでポランテ＇、アをしており

ますl呆名で,_二円動物救設センターに来たのは 2

月の中位」でした＾それまて仕手もせず毎日無為に過

こしてきた佑・ま、逹H●999される阪神淡栢大て災の

般災地の状況、そして｀そこで活躍するポランティ

、rの活動'-刺激を受け｀今この瞬問を禁駄9こしてい

いわけがないと、 2月初句神戸に向かいました

もともと骰災地で●らしていただろう勤物達の救

淀活動に参加したか-0たのですが、なかなかその1令

99か19られず、凡ずはとにかく現地に入ろうと、受

け人れ先を探し、神g市中央区の避郡所に行くこと

にしました。淮●所では、市役可区役囲等の対菜本

祁かっの情祁収●と、娃雌されている打々への連絡

係、それに炊知lいなどを行いました。ここでの滞

れで、被災辿の乱状を目の当たりしこした，，ですが、

僕がテレピや新聞等の銀迫で見て也染していたそれ

より現実は遵に恋惨なものがありまし）こ、

この後行く神戸三円向動物救衷センタ 1̀』良必9』

から少し阿れたところにあり、そこから今回の地だ

の被災地に及ぼした影●を丼し云るのはむづかしく、

もしこれら 2個所のみでのポランテ，9万舌勁だった

ら、 1生の中での阪神淡路大だ災ば’メージの別界で

絡わってしまっていた）＇ろうと思うと、 1,'日問9ど

の短い期商の只ランティアでしたが、先i

ぃ-たことば多分に有さ裟だったと思います。突際

9ここダ）後の両動物救證センタヽ・での活勁に対する姿

~'こ少なからず反映し i’叫I したと恩います．

千葉の家を出てくる日の朝新党誌上で見付けた記

亭を頼りに避可所をあとにしました 神戸●●救衷

センターを目折し、三ノ宮駅前からパスに乗—3 たの

ですが、新99日9ンネルを抜けそこに落然と坂れた

住宅地のその当たり削の風棗に改めて披災地がどれ

だけ打撃を受けていたかを実感すみと共に， l司じ神

戸市内でもこれだけの逸いがあるのかと鷲きました。

神吉動物救護センターに若くと先ほど第 2部で罹告

を行われた）！戎局先生に俎り／に迎えて頂きました，馬

堪先生からこのセンターでの活勤内谷の簡単な説明

を受け、阜速大の散歩に999ました．

このセンターり）品初の印象は立地条件に忠まれて

いるということでした，敢歩のコースは広大で、ハ

スキー大等大型大もゆと，)をもって骰歩をさせられ、

しかも件宅地の99にあるにもかかわらず一般の人は

余り通らない が、日号りのポランティ；~さんたち



ば沢山来てくれる また、天餃の良いときには淡路

烏まで脇むことが,,げるなどす地条件は非常9こ良い

と惑し柑した J↓それぞれダ）作業においては●閲的

に役割分担がされていて、日常が全般的に淡甜9こ陪

じられました．

そのような中、馬楊兄牛から今庶ー田に出来る救

衷七ンクーに移るんだが緒に東ないかと告を廿9汁

られましたが~まだ神戸勁物救謹センターに米て 1

迅間ぐらいしか径っていなかったのと、そこで話さ

れる三田のことといえば山奥のとんでもない所でと

ても人の作めるような所ではないといったようなも

が沢も9交っていたので、そ"と'は神戸に残，)まし

た~，しかしそれから 2 、 3日もすると伸g動物杖衷

七ンターのポランティアダ）数が急激に増え始め、逆

に二田はポランティアの数が少なくて困・.ていると

●き、そっち 99方で役にすてるのであれば、と屈い

＝用に向かうことにしました，

＝円の巾街から小さな9[［を つ越え、径地に落も

込んだようなその稔設を目の当たりにしたとき、社

設してまだHの浅いその施設は一見殺風景で同りを

取り囲むフェンス9こかhが妙にいかめしく映りまし

た。そして宋辛の下そこに●く）ミ逹ダ；声もどこか●

悲しく岡えました 既存の施股を使いあふ程屯確立

した体刷で沿邸が出米ていたように思えた神戸の幼

物枚護センターと比べ、冗→j'，9：った所を泊成し

急込したこの耗段は叙J•項初にも乏しく、設慌9 よ

もちらん犬猫の扱い、習坦、作甍千9匝、そしてポラ

ンナイア遠H身の滞介9こ要する生活共盤まで構築し

なければならないような状怨でした＾

実院供が三田●物救設センターに来て、丑初に手

掛けた作党は犬でも19でもない、風呂場作 ＇Jでした。

訟こもアスフマ Jントの涙片を●めて土手に陪段をこ

さえたり、近くのゴル"ラプがみんなのため9こ朋

放してくれた人浴施設にみんなを送迎したり、'"こ

U9ご歪んでい（"''スを押したり 3iいたりとその

活勒を強いられる分野は多枝に洞，）ました、

また、動物達ダ）笞浮9こおいて9ユ粁験も知福も無い

けれど、毎晩遅くまてf,Jとかして大猫達を今日「J卜

に快適な牛活を込らせてあげたいとみんなで頭を突

き合わせ芯見し話し合い、そして足りない祁分を祝

医師会の先生がこ99,3てもらい、いろいると試行錯

談を枕り返しながら姐み立てていきました。もらろ

んそれらは索｝、作業で、単純に投信の面で舌ってし

まえば、先の風呂揚は後に本来の機能を果たすこと

が,,}束ず、 T且箆堀になってしまい、他にも後々業

者の人に依l月し根底から修箔しなすれよならなかっ

阪神・；＂名大震災シンポジウム--

たものが沢山あ，)ました

が、浜災直後のあの 2月、 3月動物迂は何日ひっ

きりなしに追れて央られ、そしてボラ Sテノアも読

々と詰め掛けた中、設悔99披充は地い付かないとま

さに混9ししきった状態をボランヤィア達が乗りき o

ていったという享実は呼栢で苔るものと思います

ここまで日うと二円動物救浅センターはf叫也条件も

忍"''設備もなくて閑境も悪い、と思いところば

かりこな 1• てしまいましたが、突際ある程9足安定状

泄になった 5、6月と当9分をItぺてLまヽ ＇とや-は

りかなり要か99たですc

し力し ンテ •T達は一保9こ沿在日数

を均やしあるい9まいご9とん陥ゥた者もすぐ9-この

セ9 ターに戻"'またポランテ，アが地冗の同十を

呼び、とポランテ｛アの数は屈い99ほか膨(Llがっ

てしまいました，実際こ 0)頃のポラン''イアとして

'"こ苓加した）、快8サ母品時で93人を数えることも

ありました これらの傾向9こ色々な作栄を行ってい

く中で占を l9lじくする‘ドランティア逹が助99合い、

協力することにより H然と迫帝感と1中笥屯識が生ま

れたためであったと息し sます0

これは仝＜閑lの話しで今になグ［阻う寺朴な疑朕

なのですか、あの頃年当9こ百の陥る中をピニールハ

ウスのなかで309、近くが、そし 'C決して営牛的とば

言えない毛布にくるまり、史には定期的に詭呂9こも

入れない人問逹・よかりでひしめき合うようにして冗

ていたかこ、風邪年＂柄気に罹るも 9りがほとんどい

なかaたのが今屈うと不岩議でなりません，

寺休み（沿冬わる 1月ごろになるとポランティアの

数も当然祓少していきました。しかし勁拘●n欲95

まだまだ多く｀この時期人描合せて約l⑭頭勾動物

がこ噂這センターで＃らしていました こうなる

と、今まで呵澤手巧でばとても回せず、作菜の仕

方、そして設伝面でも、人幅な見出しを図うねばな

J`ませんでした．
また、こ 9)明からポランティ了ダ傾lilもかな，)変

わり始めました いわゆる、木当に長朋のポランティ

アがそのほとんどを占め、人数ば十｝、面後を推移す

るこいう状態になりましたc そこてその期問が艮某

化すれ：Iするはど、たまに来ても・'，う括期の天ラン

テ｛ア T方と、もしくは以削ポ"ティ'と 9` ．cl
勃していて数十 Eふりに足ヽ 3てくる人達と上手 (99

り合いが掴めない また、艮期ポランティア ld士で

幻恰翌感99迎いから来るいさかいなど、感情巾で9)

問差が文面化しだしました

そして季帥も記こなると、ここダ）盆地的気候もあ99

7''"□ 



て、 Willの知は1よ述F13 5度を超え、かなり過凡な

条fl下での（乍叉となり、長間のみんなは（木））的には

もらろん精神的にもiII‘̀i滅入ってしまっていました

こういった活動が、そして飢fll' I話がI~期にJ.tふと

さ、それら感伯面的な1111題はやはり（すさ物だという

ことを、改めて］紅感しました

以後に今阿ポランテ｛ア沿勃を通して一佑感じた

ことば、｛粁段は常に．わか：こF綱を抑られ、蠍ク()J、

!9代感動と，tわれがちなt'；い人述をいざ解さ放ったと

さ、そこには何かをfりJi丘しようとする＇l:さ’じさとし

た．も欲か感しられたことを、紋後にり1し1.'.:f史す

ィ1・；）穀うこさいました

（座長）

どうもJ~,• さん、イ澤うこさいました

今ぉ・・人の‘Jば悦にポプンティ ・fi,Hi）Jされた）］のおut

しをお問きしたんですが、；；b物救援本氾ではポラン

テ9アに参加された）i々 に対してアンケートがIrわ

れました

それを鮒析されるチームかごさいます：tれと‘、そ

<l）II90)お一人であります． H本勁物悩社協会(/)IIIll 

さんから、いろんな)j々 の、ホランテ 9 アとして参

加された）J の々こ‘.Ci．見をここで、距ヽ11.t間ですけれ

とも、少し紹介して1Uきたいと息います それでは

llII Iさんどうぞよろしくお願いしよす

（山口さん）

今屈のこのよ竹イiの J.;,地•'i では、地；；： 1-'I を [I必し

ていながら、その組It.I;った対応が立ち辻れ、我が

HO)（C恨i•'1刑シスナムの不屹情が指橋されましたが、

,｝i、Il本では打たないといわれておりました、ポ

フンテ、アの沿動が11fとよしく 、マス：9ミでも人さ

く取り ~.:t;,れました

勁物救援i,t動におさましても｀ t,;報も父iりも迄浙

されたなかでぷ炎Iii後すぐ：こ披災名＇の /j々 ．それか

ら近は地I.(のポうンティアの /j々 の fて1=1始されて

おりました

その中でも注IIすぺさことは、立ち tが：）はその

Ii々 よりも少し送iしよした：tれども 、勁物に関わる

99t1./liわが、行政と述格を取りながら今までにない勁

物救i父絹1紐を作り 1••げたことだと，思い f す 初めて

のよみで、すでに今までにおよしされた知i'}jのな

かでも、やはり f探りでのIl1発と＼、うことがごさい

ましたが、その通りで、令lさlから参加されI;ポラン

テ（アの）i々 のおJJを又えに神｝;,Ii、 :.llIIIiの一俯

9計（こ．‘ainされたfり物救，＆七ンターでは、現｛Iも動物

・"' 
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の救援i,（i動を萩(tております

て、今19りのシン＊ジウムを閃会に、今こ紹介0)こ

さいましたアンケートを通した、ポランテ、アに参

加してくださった／i々 の心比、感．也によって今まで

0)沿動を4k:）j炉）．今後の活動の参とおよび、災1:
時動物救投マニュアル作成1こl;9)Itての：ft符：こしてjii

:tればと思し、ます

このポランテ，アに参加して頂いた／）は、 Plと年令

の花い／）が多かったのですが、駁足も参加しに動慣

も沢なり、参加した1h"りや削＇［りによってもかなり (.n
象が迫うようでこさ＼ヽました 今さっさ椋さんがお

出しになられましたように、初期、 ［ヽち卜がりの叶

削、ポランテ，アがたくさん参加された｛ト休み、そ

れからよた滅ヽ）てきたrul以梵と、色々竹さんの心

見が分かれた、印象もこふ見も必ってたように，思い

ます このアンケートは南小岩べ 1 トクリニックの

杉令先生、それからμ、0)-．J、In：こおふしなされまし

たポランナ、アのIIIITIさん、それと私と一：人が集，i1’

をさせてTitさました で、分折とまではいかないん

です！tど、その集、；t結果をここでお，よしさせてJliさ

たし、と思＼ヽ ます

'）こ紬Jji}、といたしましては、神H、 :III面j動物紋

ぷ七ンターl日よk}｝期から、 I liよまでにポランテ f

アとして参/JI)し、 {I所の分かっている令てのポラン

ティアの Jj、約 T·(I• 名に 7 JI II91WI’ンケートを兌込

いたしましたそして 8J1 5 Uまでに火た199l芥につ

いて知tを＼、たしてしたか、 19り収した19り笞1よ437で

こさ tヽ ました この1991?,o)災，1射，呆は、ホールで；しつ

ておりま 1.,tt11•リぶ掲社されておりますので、よろ

し：tれ：ょ.:,況し、ただければと，t,・し、ます

それでは；ft枡染に救っておりますのと ．的Itlもあ

んまりございよせんので、飴Iiにスナイドでご紹介

したいと、思いよす。スライトお願い致しよす

これはな1JIl均1計を，9/Jねたも(/)（グラフ 1)でごさ

▲グうフ 1



いtすが、イ渭JV)）｝がございtすので．この心りを

:.111に加えますと 199戊ぐらいになりますが、 •lt;:: 
ういう割合でございました 次お願し・します

それからポランティアのtmu取得と，iいますか、

ポランテ｛ア0)林集を。いつ、どのような}j法で知

りましたかという問い掛けに対しまして、やはり 2

Hという1991笞力<-番多くありました それとそのJi

法としましては＊マスコミですね、新問ラシオ．

テレビ、というのが・番多かったですc 次お舶い致

します

それから参加のIl1込み方法でございますltllど、

現地救ゑ七ンクーというのがやっぱりもっとも多く

見られました 他の1.Jj体のJj々 もそれぞれ現地紋品

七ンターと池約を取りあいながら、派辺をさせてIfl

きました・

それから参/JI!"法ですが、 9E悧的に、ご(1分がな

んとか動物を助けたいという l‘lーじ参加が多く兄られ

ました なかにはAIITO)学校等で、学校の授叉の

・哀として参加でさたらすると、iって卜さったとこ

ろもあるようですが 次お駈いします

ポランティアの受j.！窓IIとして｀今後次のマニ．L

アルを，，えるのに情flti税はどこがいし•ですかといっ

たttItiに対しましては｀やはり、マスコミが一番良

いという答えが）I：倒的に多か99たです 次お願いし

ます

それとポランテ｛アの登i社 IJということについて

ですが、これはもしポランテ｛アの登9Aiilがあれば、

それにIi:・じますか、という ItIい合わせなんですが、

それについてはやはりな註胡があれば応じたいとい

うのが、パー七ンテージをJいますと、 79.8％もあ

りました やはり、このボ災でポランテ／アに H北

めた）jがかなりいらっしゃったということで、 J.:.変

心波く息います

しかし、このポランティアの登鉗制を咆んで登往

いたしましても、今度はな鉗した人に対して現場で

の人数を』整しながら、 II戊沼への述絡も忘れない

で欲しいという必μ．もございよした次お駆いしま

す

それから191込後の沿動の1月l始ですが、 K9卜は述範

後すぐ現地に人って出米ましたけれども、人数の多

い時はやはりI.¥'たされたと その）iはやはり一的で

-．932 
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も'1,・＜動物をリ）J：tたいと心に息ゲておられますり）で、

ちょ，，といらいらしてらっしゃるようなI8現がござ

いました 次お5'lい炊します

ポランテ 9 アヘの参/JII粍験でございますか、こ•し

0)；ぅ：こ（グラフ 2) これまでの参lJII象t験、ポラン

ティアに参加したことがない人が JI湘）n,)は多く、

今Inld)i？沙災の他のポランティア経験，，ていいます(/)

：よ、動物以外のことですか、これもはとんど勁物に

木られた）iはやはり動物のことに何度も＊られる、

よそにいかないで主た次も動物に来てくださること

が多かったです このポランティア経験が•19［いとい

、i0)は、73.2％です 次お煩いし・t-t

で、動物手妬長を返んだPl’IIIですが、やはi)動物が

り1さだかふあと動物も人とlul様に救よされるぺさ

たと思ヽ Jたから、動物がかわいそうだと思ったから

という 0)がほとんとという↓とで、中に：よ獣1父師の

ように載来 l•• といわれる hもいら¢＞しゃいました

次お馳いします

動物の飢イi象t験ですが、これをご況：以なってお分

か i)になられますよう：ふ）こ猫を伽lっていた．ある

いは今創っているっていう hがやはり多いで「 そ

の他っていうの：よ大猫以外の動物でございます 次

ぉ聞い致します

で、 il,'i))l付fiでございますけれども、 ・祐 l‘・にご

さいますのが火のiiれ歩、数字をご応．いたにけれは分

かりますように、）3の散歩にfij,Jfi行列、猫0)伽lfi'd・

別というのが多いんですが、それ以外：こもその、た

くさんポうンテ／アが集まったとさには、そのI”史

の兵.,,のltt,./,もしなけれはならないなと動物を、Iti

依ttt，討するIi々 へのハックア・17体制も ff;.g．汲で、

これも必安な;ド-；；ンティアだと思われます それ以

外にも迷惰li乍哭、それからもちろん欧に帥り）／i々 は

ポランティアヘの
参加経験

これまで
の参加経験

今回の震災への他の
ポランティア経験

● 編
▲グラフ 2
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▲ク?73

治燎≪浅のI)を1;:tisヽ ）ていたたきました それか

；りしi'1ござしヽましたように、袖.1Q)、’；ち l．．がりの叫

期には袖よを建てるということ L.みなさんポナン

テ｛アq)Ii.'・,iFI求じぺ、なくポランテ｛アの}jの f・

で行われよした：クラ 73) 次お面いしtす

泊動J;J2ですか、はとんどのJjはスムーズ；こ沿勅

に、参加できたとし•うことでこさ＇•ヽます 次お絨lい

故します

他のポランテ •9 アとの父ifどでこざし，ますが、これ

は他のホうンテ（アというのは1991じ9り物枚品七ンクー

に火ていら99しく・った）i，，としヽ う意味でごさしヽ ます

ィ:1分たと息われてる）／カ・、やは I)イ沿をこの後の

ふ見0)ところ：こも出してこられて、もう少し竹さん

のコミュ...:.ケーシ→ンをはかるようなミーティング

があればし 9しヽ んじゃなし、かとし・＇1心．見もありました

で‘;,'， !IIJ終 J・後もなかに：ょ仕9升父換をして '9 も i•I さ

合ってらっしャる）i々 はおつれますがもうその後

ふつ＇） i)と心が切れてしまったとし、う）i々 も多いと

忠います 次お順い故し史す

ポランテ、ア沿りりに対する．，＂tt,.これは11己；‘tMi

でこさ・し、よすが、このようと t1会剋強になった．

ポランテ（アり）．む必を4よした、勃物のことを＇ h：ペ

た.{1心．ふだったということで、 91．針的に、何かを

学はれておられた Jjが多いようでこざいます（クラ

フ4； 次お馳いします

ホランナイア参l月I後の動物へのiとし Jj•(が、変わ

らないと笞えられた）jlょ，じ々 [1分は動物を愛し、 Jし

に｛いらして＼ヽて、動物への桜しhがそんなにそ0)今

までと女わる.:.とはないということでしょう ただ

変わったと ,Jわれる }jは、勃物の・しの勅さ等、 11/.&.

ふとし、うか．りJめて公づさ、そのことが頭にあり、

家：こK,｝っても！・1分の劇い猫、創い）ことの桜し）iが変

ゎ、9たというふうにぶl91しておうれました 次おりl

tヽ します

これはI99l ばな災‘•'；允'1濯｝における参加を K， 屯いた

しますかという ことを d•いましたなら、これはなん

と%.I％の）iが谷/JIIいたし生すと芥えられておりま

す次お額いします

今後のポランテ｛アについて、これは動物救．曼と

いうこととは1関係細．しにポランア、ア沿勅というこ

とでこさいますけれども、これにも参加したいと、i

われる方が、 91.7％もございました（グラフ 5)

次お粕いしtす

これて終わりですがどうもスライド／j雌うござ

いました

孜 i：的に11iせる部分はこれで終わらせてりIさます

分 ども、これ以外にたくさんえもで，1ft、て1ilくよ

うな項IIがこ’ざしヽ ました そして．a．兄があまりた＜

さんで、色々こさいtすので、令部をここでよみJ.:

:fるわけにはいきません それで、まとめてちょっ

と＆明させてf(Iさたいと息います 召Hi：こもそれ

をいくつか［：：：＆せてこざtヽ ますので、おT・元にござ

し、ます）iはお，ぶみいたたきたいとおもいます

ポランティア活動に対する評価
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やはり一昔日立ちましさのば、先程から何度もお

話しに9l9てきましたけれとも、糾幾作りということ

でこざいます：芳人がほとんどのポランテ 9ア集団

だから~リーダーが必要だというだ具がもっとも多

く、将に呑休みなど）、子が多が3た時期には何をし

てよいか分からず、意凡を問いてもなんの指9j、もな

くて困・aた うろ弓ろするだけであった。自分ば本

当に役に立ってるんだろうか、~それで粘局帰ー，てし

甜 •a9とという g見もこざいました。動物の救護、 IO

話についてのエキスバートをリーダーにして、その

下にサプリーゲーを紀して｀収容勁物の状芭の把瞬、

毎日99仕名の分＂が まとめ、新しei

ンティアに対する説明~指導が必要であり、かつ~：一

デ＇ングも 1jって皆の意見を挙げることも人切。ま

た作莞マニュアルのようなものを作り、ポラ／ティ

アの図を且（するための研作があればよいという姦

見もございました，杵括曲●が本当9こ好きで未て頂

いているんですが、各個人で伺~っていら一，しゃる我

が家の1曲、我が家の犬には対処できても、たくさん

収容された所ではどふいうふうに勁況99＿対処して

いいか分からないという状況があ—9 たようにも含か

れておりました．

次が9、問関伴でございますが、これは人問が先ま

れば必ず牛じることですが、やはりいろんな苦19が

含かれてありました例えばわがまま勝手が剖りを

小協快9こして {l~キの花率を裕とすとか、ゲ•9 ープを

作って19卜他的．こなる，同じポランテ｛アなのに対応

に苺が見られると、これは先程も少し出てましたけ

れども、宿泊粁と通い＂）方々との間で応が出ている

とそれから●医学生とそ'9池の方々に羞が見られ

ふそれから自分の気に人ったfr業をする）、かいる

とか、サークル活動と勘違いして騒いでいる人がい

るとか、いろんな索見がございました これもやは

りある程度＇）ーダーという存 Aの必要件を示唆する

も9)だと思います。動物造を助げたいと丹同じ恩しし

でこのポうンテイパ舌勅9こ答加したばずです"•で~ヽ

3番が動物の世話ですけれども、動物が好きで恕

加されたhばかりですから、●物の管速には皆さん

心を配られておりましにけれども、特に初期のピ

こぃ.,レハウスのケージの中で剣育したときの酌物遠

の枯神面でのケ九こついてもっと力を注ぐぺきだっ

たとの反省が Uを引きました．浜災9パ術隈、ショッ

ク、これは午前中の方でも出ておりました9ナこ、飼

い主との離別によるイ岳安、何日 lU話をする人が変わ

る小安、ケージの中9一""トレス等が乱物をf919

小安定に陥らせ、いらいらを募らせて、人間不振に

阪・淡函大柔災シンポジウム

陥らせております・そして卜痢の症状につながった

り、あるいは咬伍＃故＇こつながったという事尖がご

ざいました。それからパド,,付き大和こかわって、

下痢等はほとんど無くなったという獣医さんのお話

しでしたけど、動物と人問の信蝦関係はなおかつ槃

き9げる努力をしなければなりません。

それから新しい炉い土の茄菜です汁れども、この

ポランティア活勁された方々は皆さん一人残らず、

白分逹が世話をした動物述の行く末を心配されて、

もa とマスコ？を広く使って全団民に訴えることが

必要だというご立見が多くありました中には新し

い飼い土として中し込まれた方々みんなに引さ取・a

て頂けばよい9}にという惹見もござししたけれども、

皆さんはや」ばり大切な索放として迎え入れられる

ことを顆ってるわ：ナでございますので、現実には新

らざるを唱ない●し出もこざいま Lた

それは例え＇i多頭飼育の家庭の方は一雖堵えても

一符よ、そんなかわいそうならうちが引き受けるわ、

とお・aしゃいますけども、そこに一●増えることで、

そこで私えていた問淫をさらに広げることにもなり

かねませんらそれから問●を悪化させて近 9町との

折り合いがさらに悪くなるいうこともございます・

それから転動等で手放される川能性のある家礎のh

や、 l年や 2年で、寿命＇ま L年や 2年じゃございま

せん＿若い子は十年以卜牛きますので 1 汀•以上共に

●らすということは、それな，）に人tもお金もかか

るということを認試されない h々 、繋ぎ・3ばなしで

39だ汁ゃ・9ていればいいというわけじゃございませ

んので、それだったら最初から剣わないはうが良い

という、私造から巾し上げますと、お任せするわけ

にば行きませんという方にな"ます•-

また致j‘の方から、享前チ..,クと争後頭査が必

要という§見もございました。

19報伝9全につきましては、ポランティア活動を院

れて、両軟衰センターから離れていきますと、なか

なか状況の情祖か入手できないので、定期的に二 3. —

スレターを発hするとか、マスコミで様了を流して

欲しいという意見が結弗ございましにこれを読み

まして、肛れてもなお多くの方がセンターの邸物達

を気にかけていることが分かりました

それから名後に、災吉時動物救援マニL アルにつ

いて、ごも見がいく 99かございました。その中には、

いますぐにでも今後に19えて仝l91規撲の胡絨、災宅

咤動物汰1委マニュアルが必安ということで、 9t援基

盆も物汽も｝ウハウもプール l＿て、エキスパートの

人材生録も伺えた柑滋を、令国糾紐を作り、マニュ
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和しを作成して、各白冶体と連絡を取り、力が一の

時には l地を確保していただいておいて、そこに泊

設を●て、 H本中で起こりうる具含こ対応すること

が求められているというごも見がありました 今ま

で9ょ＝円と神戸に末てくださったポランテイアの方

々へ"アンケー｝でござし・ます9ァども、このアンケー

トに tがってこながったポランテイアの方々がた（

さんおられますこ特に初期の頃にはその当日から、

袋初に少し 9しtすましたように、その当日から Fi

分も破災しながらも、勁物達を柏かって下さる先牛

方、それからケージを貸し出して下さる先牛方、栢

を配って Fさみ方々 、 0としてこ9)センターがすも，.

がるときにも、ケーシを湿ばなきや、と芸うので、

束京からケージをお即いしても、大阪までしかれき

ません そこから先は送れません？沼路が寸●され

ておりますので｀それで人阪の獣医節会の先生がこ

代ボランテ｛アをお殺いして速んで浪きました．．こ

の運送のポランテイアもとても有り●かったですシ

拘世が尼かないときに、なんとか物哀を団けよう

という、こういうアンケートに出てこなかったボラ

ンティアび）方々にも、それから自分では手は出せな

い、身体が屈いから手が出せないですけれども、そ

の分お金でなんとかみなさん勁物造を加fて下さい

と言われるh<、この方々もポランティ 9[9戊えに

な·,•ごくださいましん，今まで勁物を恥fてこら 1 し

た陰には、そのh々がいるということを、私9i皆活

にお話ししたいと思います

私注も寄付を●めましたが、水当9こ昔さん曲初99

ことを忍ってお手紙を添えて下さった h、お屯話で

長々と色々お話しをくださったりしまして本当に有

り●~かったです。ここで如後に本当にこ 9)仝ての咲

災勁物のことを忠ッて千を差し伸べて下さった方々

9こ、御礼を申し上げたいのと、このアンケートの＇乍

成、回答、菜甜こご協力下さヽ3た月ぶ未熟でござ

いますので品初から名後まで皆さんにご迷惑をおか

けしつばなしでいたんですけども、なにも文句を百

わずにご協力を卜さった h々 に本当に9円＜御礼を巾

し上げたいと忌いますぐ有●うございました

⑭ 長1
はい、どうも有雌うございました。

それでは母後に三田に人と自然の悼物笙というi#

物印があります汁れとも、そこにおられます、そこ

9)ず仔研究貝をなさってます戸田さ、しに、この力早

親を引受てくたさ 一人ですが．旦

餞の立場から少しコメント貝けたらと思います ど

阪神・淡路大震災シンポ芝ウム

うぞよろし（お願いします：

伊田さん）

瑶 阻9)ー田市に什んでおります百出と申します．

只9月紹介頃きました99ども、私も●災市後に、私

は実は一田市に今住んでおりますが~その前は苦屋

に仕んでおりましたので、筏災の明 l1すぐ飢にいた

家の近くに救援物台を持って参りました そ""に、

もちろん人を救嵌ということを念頭において行,,こ

ダ）ですが、避難所で芥常に多数の犬茄を速れしてきて

おられるが）を見まして~人だけではないピいうこと

．こ気かつきました．

それで、その酉後ですので利9哉だった勁きっての

は、ほとんどあ，）ませんでした。当面自分9)力でで

きる槌囲ということで、たまたまその●●所へ介っ

た時に、私の知人が、その近くのマンシ aンで咄没

をして、飼ってぢられた独の姿が見えないというこ

とで 緒に掠したら、家兵の●笥9こ廂れておったん

です それをお泊かりするということで、それがこ

ういうポランナイア的な沿約をしたきっかけです

このケースは、私が知）、から直榜担かり受‘}たと

いうケースで、この場合は私,,この打とはずっと以

扉そこに住んでいた関係から面琺も若 lのお付き

合いもあ芦たりして、個人と阻人の付き合いの中で

お19かりしたということです この社の地合は追れ

て帰 9，て、非常に洛ち芳さを失って怯えていたので

すが、数n後、四、立nLた後に姿が見えなくなり

ました。それで私もかなり探し回ったり、あるいは

近くに以前知人からもらってました頚勺兵入りの手

配所を張 h同-：たりして探しよした＾

その粘果、数日後に、日分から英勺てきたわけな

んです。

冬分推刹するに、目介で速れてこられた後、もと

の家iこ愕ろうと思、たのか、あみい9ま界［、地が悪かっ

たのか、何かの理由で出てって、で数じ後愕9てき

た，そのとき相当痩せて、ガリガリの状態で知って

きておりまず．

この猫についてはそ9滋浴ち●いて、実は今＇ま生

’’"9状態で節ってお 99ます．これは知Jしの場合で、

その後どうしようかということをお9iいの関で話し

合って、話し合いの中でこういうV9愚になっており

ます

それかうまた団のケースなんですが、だ災"9後一

週間足らずのうもに採々な救護のポランティアのダ

ループが神戸91，内で活割始められた¢'，を新●で知3

たので私も、あるグル9 ープのところに、お千伝いと
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いう感しでお訪ねして、私の場合は什辛卜そこで活

勁するということは119来ませんでした．そこで、こ

れも 灯預かりをするという形で点ランティア参加

をしたということです。この垢合、やはり袖なんで

・すが、 2匹ぽどお祖かりをしよしたこれはちょう

ど活勁が始まゥたばかりだと息いますが、本当•こ公

函に、仮敗のナントを張93て 私が行ってみてる惜l

も次々逆び込まれてきてるという状怨の、かなり混

乱した状態で、私はお預かりしたんですが。

こういう初期0枯は、お世話してるボラバ '79)

方も、こちらの布ったhも、｝レールも何も無しなん

で、非常に、お互い訳が分からない状怒で、と，）あ

えずお預かりしてしま~）たいうことになって 9 す ． 

． で、この猫 2匹の場合は、その後しま、そのとき 応

挨の方で、苔約含といまではいきませんが、一l心約

束として','，の名前と生所と遥絡先を吝いて、それ

からお顎かりした品の名前を教えて頂さましたつで、

そ0粋、北常に説訊していたのですが、私としては

この袖を飼う')に、そ"'切9コンティションが全然

わからないので、出米たらルの飼い十のがこ阻楼閉

くしかないかなと思」ていたら、たまたま閲けたん

ですわ2 それで、そのhの打ってる携帯屯話の電話

番号を問ぎだしまして、それでその後は、直接その

飼いナのhと迫格を取りながらおlまかりしたという

ことです。棗初のお約束では、＝月い'、 9ま•'という

ことでお預かりしました＂ rれども、結果的こはその

扱災してたhは、家があの方潅か焼けてしまヽ3て、

新艮nの市民セ 99 ーにず＇」と避難をされてたそ〗

なんですが、仮敗になかなか甲し込んても当たらな

いということで，姑果的にはずるずるとお預か＇｝し

た形で｀紐終的にこの方にお引き取り浪いだのが 9

月の末ということで、約 6か月臣お担か＇｝しました：

それからもうひとつ その次のゲースなんですが、

今出し 1'げました 時預かり 9〕方が＝月過ぎて、そ

9)そろ引き取ってくれるだろうなと恩；て、私の湯

合百桜救裟センター行ってポラノティア活動出来ご

せんげ9で、もう少し佃かお千伝い出来ないか、粘ヒ

用●をやるという形でお手伝い出来ふかなと恩'て、

私は一田におりますんで~三田の救祗センターにお

訪ねして、一応生粍9)甲し出をしたんです

それは確か"目祖だヽ3たと忌うんですが、まだそ

9湘か、た●がいたままですから、少し早かったん

ですが、一応手約をするような形で訪ねました。そ

の場合ですね、ま虔，后初に行ったときはどれにしま

しょうかっていうよヽ！な形で救意セ 9ターの中で丘

せて箆いて、これにしようかなって言う形でお約束

阪神・淡路ナ宝災シンポジウム＿

して浪いて、その日は貼問も'，99，ったんで、後日 j!

き取＇）になりますということで保 93乞

それで、その後引き取り＇こ委ったんですが、引き

恥）に行ったらですね、そのとき汝初に対応して頂

いた救護じンターの，，ランティ了8)方と迫う方が対

応して頂いた，らよ、3と雰囲気が違うんですね，で、

すっとすぐに荘してくれなか'たんで、なんでかな

と思いながらしばらく待-てると、 実はその品初

私が予約した茄9よ、かなり我がままヽ9て舌うか、

匹飼いの初めて一匹えけ到うんだったらいいけれど

も、私の場合既に強か＇，たり、あるいは元々私も別

9こ茄飲lっていますので、それて塁了になると非常に

●しいということでした，9

急逹そこで、"'を変更しました．粘果的にはま

た別の社を底んで、二匹はどお禎かりしたんですが、

このすかの方は、初めから単親ということでそこの救

護センターで用意されてる芦杓合に一応名席を含い

て、それから引き取ったわけです

その後その旗99、品初釘砂環汝＇が変わったとい

うことで日利をしたり、それから一匹9"“科濯を

将ってまして、実はいつも私が9，つもかかり 99999こ

な9べるお区者さいこ洒分お l仕話になったんですが、

若干トラブルとい9,'か、そういうのがありました．

現在は母初にお預かりした、私8)知人から預力’'

た椛が桔果的に99里褐こな tった それから途中で、

l逍閻和してお預かりした猫が、 6カ月程度お預か

りしてお返l，した それから私が●初から単親のつ

もりでお預かりしたものは、これば今、かなり藩ぢ

活きました，

ということで、この 3つのケースを私ば経験して

おるんですが、この中で迅親9汀胡で、先柱からず9

とお話し9こ999てます、今後どのように活かすかとい

う辺りのマニ・マル化9こドけて、若干の要竿なり互

見ということでまとめますと、旦視99立場としては~

そ9;A党'，9惰羽っていうのば、姑9月の知人から9)ケー

ス9ェこれ9よ匡接岡けましたし良炉心んですが、問

に改護センターのようなも＂ヵり、べる協合は、そ

こを通してしか閲くことは出大ませんので、出来る

が j必要なこと 9よ知りたい。知',てた方が後、助か

るなあと思いま i,9

芹干兵休的に巾し上げますと、三田の救祗センタヽ→

で切猫のことですが、控類~性別、年令、それから

狂虹をしてあるかどうか、それから名前 それから

センターで飼ってた吐与えてた戸これらは救えて

浪きました。でその以外のことはほとんど分からな

か9fこ
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後で出ったのは、 19の場合特にそうでしょうが、

,1泄がどういう柴けをしてあるかが、これ割と大李

なことでして、よく砂を使ってたり紙●紙だ—9 た，)

色々あるでしょう。うもの場合砂を使ってますが、

やべより遠うんですね。そうすると茄＂場合非常に

音召件が強いですから、違ー，てると仝然それ上f< 
いかな，- ある 的預かりが9庶9ま、いつも密い戊の

上でしてたらいですねつうちに米た場合どこで L

てたかと aうと、や叫より只初連れて苔たとき非常

9こ怖いっていうか、快えてたもんで、押入れが｝中に

入—，てしま—2 たんですよ 3 押入れのながこ、問いと

こに入—2 てて、これはまあ浴七沼（からそのまま●

いとこうと思—3 てたら、オl・人れ39 中にある衣装箱の

上で9耀をしたということで、非常に後始木が人変

で、これには行牛したということです。で、後で『

い土のかこ、その人とば酉接祠話で速絡取りました

んで、問いたら、そういう垢所で世段してるんだ

だから 19 としたら当たり削だ—」たのかも知れません

が、こちらとしては非常，ご戸惑ヽ9たc

それから当然細かい使●状恕とか●とかそういう

のが分かれは、'"束むよそれも教えて即心方がい

いということです これは里俎でお預かりした猫が、

カ月位でしたか｀近祈09方を9世んで、抒我をさせ

てしまったんですよ。これもその茄の気笠とい 99) 

が分からないんですね：ー月ぐらいでは 桔摺椅腐

な狛だったので、その方はオ常91酉好き—＿っていうか

犬猫好きで、ついつい抱き 99ナてしまった。抱き上

げて｀ーまーって、そこ 9こその方が飼—，てる人が近づい

たも 99で｀その119,び-，くりしてそ9)方の手を唖

んで、かなりひどい性我をさせたんですよ，ある程

度その性格が分かっていれば、快えやすいとかちょ'

と噛むような罪があるというのがわか—ーてれば、当

然こちらも気を付けたはずなんです

それから、名約吝みたいなものを当吋お出しした

りしました9ナれども、後で見ますと、その贅約仕に

救設施設の連絡先が何も含いてないんですね これ

は蚊籾こi且乱将期 9こや—」てたポランテ 9 アグ 9レーープ

J9方9}益杓らです

ですから結局笠珈こ 此預ヵ心をした猫9こついて

は、その救衷ボランティ‘，-のがこ！じの飼いキ9こ返却

しましたということを追蒋することが出米ない．当

和よそ99批帝電話で絣間に猷ってたんですね。

今はその携帯為話に宅話しても 999てこないという

ことで~初めてのケースですから、育に基本的な紺

かいところがまだ十分出来してなかったなあと思って

いますリ

阪神・淡路大案災シ；；ポジウム

そういうようなことで、児叙99立場から巾し上,,

れば、塁説もこればまあ非常9＿長期に渡る、ある点

昧でにボランテ｛マなんですが、私なんかは割、と犬

猫好きで以前からも飼ってますんで、いいんですが、

もし初めてお禎かげるようなぷの場合はや9こり民

問99飼育マニ、ニアル的なものが必要l9ゃないかと也

います一

これは通常巾敗さ托てる大の釘いh狛の飼い方な

んてた（さん出てますが、そういうものではらよっ

と迄うんですねーや—,9まりもうちょっと成犬、成J曲、

それから不安定な状態でやって米るわけなんです

そこら辺について9よや・，ばりこう特別のマニ：ーアル

が要るんだろういう気がします。

それからもう一つは先程も出てましたが、生親の

hがどういうふうに9.Jっておられるかの迫餅渦査と

同町にその単観9)方に対してポランテ｛アとして一

親こやってるという意益を高めるような何か冽えば

ニコースでも結堂ですし、そうい）や h取りが牧し

いなあという気がしております。私なんかすぐ心＜

でこういう場所で桜してます、もらったならもら 9

たきりでそ＂まんま途絶えてしまうというガもおら

れるかと思いますので、その辺が気がついたとこで

す．非常に涸別的な享例ですが、一ぬ坐視の立垢と

して白任を感じております． どうもh●うこざいま

したc

（座辰）

ごうも打●うございましなそれで：iこ9ルンポ

シウムの終了が大体,,時ということでもうも喝問

迫っておりますが、少し時関を延且してですね、 6 

時2U分頃まてこれから話賠提供いただいた h々に堕

上へお上が •J いただいて、会場ダ9皆999 ▲←

それからご点凡どちらでも粘襦です、いただきなが

ら少しディスカ 9シコンの窃問を取＂たいと忍いま

す。

それでは、どうぞ93f洗行かれる力、 5分『ぐらし・

は杵問がかかると忠．いますので行・9て頂いて、"令

きっかりから始めますのでどうぞよろし（お●い'-

ます それでは話賠提供頂いた方々、 J9上心お」が

り項・1ますでしょうか。

それでは今らよ，，とお手洗行-ておられる力もお

られますすれども、少し雑栽9虹始めてまいります

こ9頃り物救採活動といいますのは、おそらく大き

＜己って 399今回あ・3たのかなあ。

もちろんその中の中心的な活勁9之、現在このシン

ポノウムの協苔89片間であ，）ます仄庫県南部地妥勁
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物救援木部がなされた活動、こればことの広がり、

全国から多数のボランテ 9アを●められ，尚旦つ活

勤期間が非常に長い。これからもまだ沖勁を固戸

れる 9定でおられますげれど、これが～つの活動と

して非常に裔l撤的な活動、先程杉原さんからも 9滋

し頂きましたし、それ以外の方からもお話しいただ

きましたけれと＇、行政が始めて本格的に取り組んだ

こういう動物救授活効だ9 ただろうと思いまi',

坪さんがたこ存じのように、それ以外に、この救

挽本部に腐しておられない、こ 9パ組城の中＇こ入って

きておられない勤物妥惹凶体が）方々、ないし9,.A
の方々が，地妥迫後からあちこちで救援活動をなさ

いました。これは大変す＇ま＇らし 9'活動を辿めてこら

れたんだと思います'，

それからこういう祁l絨だヽ 2ビ勁き， 2人であれ 3人

であれですね、も ，aと大きい既成の動物愛聘団体と

いうようなある杵固9励経歴をもっておられる方で

ば"て，椅湖を記と読売祈閲社が捉供し＇て(,し

た今回のノンボシウ i,09ポスターですか、瓦森の下

から救い出した19に餌をや,,てる姉妹かいます。且

く）↓てくださると これも一●の勁物救援活勁であ

りました

つまり拭人レペルで、地震のもこ"''南後から殺

千人の人，数り）、の人が、ひょっとしたら、私達今

から澗ぺようがありませんけれど、なんら力心形で

勅物救援活勁に携わられた可能件があ＂ます です

からそれ9まもうここではお伺い•するここが1lばな9

活勅ではありますけれど、仏逹が勁籾救援活動と'，

うときにはこの 3つのことを姐に人れて、そして将

来の動物救盆＆動のマニ，とア凡99てのを作ってい（

べさだろうと

今同9よ井にお話し、一番お活しして頂ぎやすい形

で、またこのシンポJ’'，を閉催して頂沼ました兵

●呉南；［地震救渋本部からの報告が中心とな9 てお

，'ますけれとあらかじめこの棉合討論始める前に

出し 9げておきます9fれど、約物放裟9話灼っていう

の＇まそういうものだろうと私は思います

それでいろんなお話がおそらくあると屈いますが、

先ず会場のhからこの 6人の話理提供の方々に、ご

口問、先ずご意見9渾にご貨問こざいましたら受

9ク1199たいと忠し』ますけど、こざいますかつはいど

うも短（ね、甘問ですから要点を 9よっきりさせて

己っていただけるで＇•/こうか、．

ぼ問者 1)

質問させてlせきます 亜細亜人学8;井上と中しま

阪神＿淡路大蚕災シンポジウム

すが，兵•県の杉原さんにちょ、9 と質問でございま

す。行政ダ9在り方が、今且やむをえないとしまして

も、事後処避的なやり方、日本の政治行政が全て手

後処荘的な方向へ9t今,,［いておりまして、まふ吋伐

利",[か弁護士のような｛L亭ぷりになっとる．

そが）中で、今後多少杉原さん［よも取りして［也の自

治体、国家に対して'1，プローチしていかなきゃいけ

ない、白分達の絡験を前進させなきゃい叶ないとい

うことをお9 しゃって、有う雌く息,,てるんですが、

兵体的には仄●県、また杉原さん9沖伽果ではどうい

うふうな計画でそれを進めた，,辻

おそらく日トの監を破るのば大変だと思いますけれ

ども、そのこ行[9附と方法をもよっと教えて頂'"じi

有り●いと忠いま 9..

浬長）

はい、それl9やあ杉原きんお祁い致します

（杉原さん）

はい，今のご笠問回答が1卜常に難しい。正直言い

まして，先ず只●県としましてはこ99浜炎活動につ

いてのご報告釉果というり）は色々な場をとらまえて

99までやってきました：これば打政レベルの全国的

な研怜においても、 l，1襟の発哀をさせてl9いており

ます，

今後逗といたしましてぱいわゆる動物の保諜及

ぴ管荘に閲する法律を提唱しております，如9liザ手

と相談協澄をかけながら、なんとかそ9)この痘災、

我々が、私も つ百わせていただきましたが、財政

的な辟保と、それから）、の確促 これがどうしても

ぁの，（きている勅●を扱う以上必咬不可欠です，そ

の後行政が甫接やるのか、あるいは今lg§)ように民

問レペルが中心となってやは 1（ やるべきなのか、こ

れはこれから全1，l的にも液甜を，逆に我々としては

して頂きたいんですが，少なくともともらがやるに

しても、当初、震炎が起こった、あるいは大災が迅

こ，た時に当初動けるような形でのものはなんとか

同の方でもご検討顆いたいというようなことを片ま

えて、柁迎府な，)と今後いろ、しなだ湛交撲なりは'-

てみたいと考えております．

（座長1
に有●うございましたへよらしいですか：他9こ

ご汽問あヽ ）ますか，＇はいどうそ＇。出米ましたらお名

前と、どういうことや,,,ヽ ，9,られるか、 i'，つかぇ

な＇「ればお話しいただ 99れ＇まと思います

「338仁



頃問者 2)

西宮の矢野と巾します．披災地で個）、レペルの●

物救悛活動をやっているものです

ちょ，＇と第二部のこと 9』OO達するかと9，うんです

が、収存数、収容源数の問浬な人ですげれど、ここ

品近かな 0減少しているとなってお＂ますが、私共

相談を受けます分では、ここ•'月ぐらいなんとか一

峙収容してもらえないかという杓1談がかなり培加し

ております，と申しますのが、おそらくは信家の問

蓮、当初はそのまま I分住めると思われていたもの

が、人家さんのほうの都合で急に出て欲しいという

ふうに変わってさてら現実にまだ惇体はこれから

まだまだ中迭段階でして、今まだ追い立てが迎んで

る段階ですが、ただ救援本部のほうに朴 l敢をもちか

けても、年く受け人れてもらえなか,,たという茜し

が，かなりの数束ております

その辺りで我状これだけ数が、収容故が城ってる

ということは、まだまだ受入可能かと思うんですけ

れど、受け）れ 受け入れて項ける

のか、それと l力月 2;iH羊佐というふうに母近は

なヽ 9てるようですけれど、 "月 3カ月でちょっと

新 '9,'9家を探すなり立て林えるなりとい、！のはかな

り無団がありますので、その逍りもう少し世いて[H

けないものなのかということ 7

それと入れて偵けない届合の、その被災大被災庶

はどうすればいいのか、現状ピうされているのかと

いう辺りをお陀きしたいのですけれど。

（座長l
これは、松用さんにお答え頂く＂が一番でしょ今

か．

（松田さん）

●しい甘問てはあ，，よすが、茶本的にはこれはオ、

当に●しい舌い方をすれば飼い土さんが個ふ 9こ動＇拘

と荘らす原点から衿えて頂9fたら、始め＇こ自分でな

んらかの決ぶをも—9 ておられるということが井常に

大切なことであります しかし、それを今、及宅9こ

ぁ9 た今、これを求めるのは、井常に同時に苛9悟で

あるということは承知して己—9 ております，

ですが、私遠週営をする栂lから巾しますと、逗件

をする側にも体力的にも経済的にも9，ろんなキャペ

シ子 9ーっていうものはあ＂ます 限度っていうも

のがあります：ですからこれがエンドレスに行える-

て快証9i，怠日身からしても衷災以来9iとん 9休み

なし9こ勁めてお hますシそれば荘営に当たるも 9ゆ

販神・淡路大震咎シンポジウム

如 Fっていうことと lPl9令にや｝よりあ"現場を把棉す

るものが常に常旺してない、といけないという口任惑

から基づいてるんですが、そういうことから考えま

すと逗蛍をする測の人間的なこともお考え頂きたい

という9'がこの際告さんにお面いしたいことでもあ

りますこ

これ9ま打常9こ深刻な覇●でありましt、今後の放

援ぶ的べい入も 0)9こついて、どのぐらい99範囲に、

匹｝ どのぐらい近営するのかこい

うことは、これは固9ルペ：eで芍えていくことであ99

て、今ここで答えが出せる、3てことは非常に困炸な

ことであるってこと申し上げたいと恩います心

それは初めてのことであると同符9こ、今恥らが•9 、

カ月と定めておりますのは、これはべ」

預からないよりは多少のこ＇援助になるこいうことも

＃実だろうと思います：そして 、ニカ月の問こ19

入レペルで次のステ 9ブを考えて頂汁るヽ9ていうそ

ういう,,ションになるということも●実であろう

と巴います，

ですがそれで一年 年預かってくれっていうご要

淫に対して、仮に一年預かること 9こ、動物に対して

本当にな全があるのか、そヽ9いうことも考えて頂さ

たい ・9年まるっさ，）飼い主さんのもとを雌れるこ

とが動物に対して本当に幸せなことなのか、それで

あれば放棄して新たな創'，‘千に迅り合って新たな幸

せを求めることも、勃物栢柑の上では、あるいは必

要なことで'9ないか、そういっことも検もlしてほ苔

たいことではあると坦います，

この：と＇こついて 99，非常に巽稲がた（さんある

ということは承知して巾しております ですが私は

横浜のシンポジウムでも中＇ 9 ,卜げました}tど｀人と

人•，ていう＇；は基本的に意見が造って当たり前なん

ですね．ですからそのぶ見の達いをどれがh円，'合

えるかというとこ，こ活路を求めないと、惹見が遠う

から「＇ま 9，、さようなっ lでは物享成りすたないん

吋ね。ですから欠野さんも必死9澄／」をしておら

れると同吋に私達も必夕しの努力をしてここまでや-:

てまいりましなですからこれ以臼多くを求められ

ても、私がここで全品を保証しますというお桧えを

出来全いことも享実でございますつこれでよろしい

‘でしょうか

（座長）

i iしヽ ・・・
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1笛問者？）

すいません、松田さん低人に中し卜げたことでは

なくーて、改1足木祁全体のことだとせ＿うぶ：すが、

この而いております斉'，1の後らを見よしても、有紛

9渫呉の方が十敬名おられるようです9ナごも、その

方もちらん享務汀力もおられるかと忌うんですけれ

ども、その松田さん1回1ゞでまなくって、もし他にポ

ランテイアの方がまだまだ苓加できるような状態で

あるとか、＇如 9団体を受け入れられるとか、そうい

うふうな形で9けば、こが999秤数が 6唄とか 9頭こ

かー1行状態はもう少しi9やして頂けるんではないか

と患うんですけれど，

それと私が中しよしたのは、 1カ月 2カ月朱位と

いうことであ—9 て、その l 年 2 年という飛紐した話

しではなくって、実際に相訣受けます立場からしま

すと"月から 4-5カ月受け人れて頂-tればなん

とかなるんだとーそれも姐からは諫窓口ではね9れ

て、楳徳所へ拌って行きなさいと言われたこともあ

れば、有料の削l練所を紹介されたこともある。それ

も出来なければもう好きなようにしなさいというふ

うに君われたとい、9話しも結枯●いているんですが、

その辺りもう少しきちんとした相手の空協も考えた

お答えも [9けるとか、そう一うふうなことをなんと

かして伯くというふうなことは出米ないんでしょう

か，

（松田さん）

相干の立瑞を考えるという意味でふ l•,j和こ週営

するも 999パ渡もお考え頂けたら4一汀雄いと巴いま

す。それば＇月々にその立場にならなしーとお可いの苦

労t，ていうものに分からないと思うんで9ね。です

から私達も今回このせ営をこて初めていろんな苦労

にぶつか・,たわ：9です．ですからこれを今後のマニ・-

マルとして残すために皆さんと我甜をするのであ-

て、今は不備が多いとことは充分に承知しておりま

す

そして 1カ月 2カ月の対応しか出来ないというと

ころには、ある惹オでは公半—9 ていうことが井常に

人』になるんですね それは多頭飼育の問胆にもな

るんですが、多頭餅l肖 祁9えば10匹飼ってる方にlリ

匹全部をお預かりするということを率蒜した垢合に

は他の 9l'一の飼い主さんをお断りしてし01凡が受け入

れられるということになるんです江それと同時に、

も,__,の月に一年お預かりするとしたら、その一

年というものは拘束、謡用が詰まるわ99ですわ だ

としたら、こういう茶採企99述営という公平という

輝・饂這災シンポジウム

ことを大切に思うと、ある程度ー）、 人全部の方に

令平に行き殺るということも非常に必要な翌件になっ

てくると恩います

そういう意味からしますと、お同りなことは分か9

ていても 2カ月、 1カ月 2カ月でお譲り頂いて、次

の方にまたご利用偵く、ということも非常に、私i9

のサイドから見ると大切であります。それは飼い土

さんの寸培から見ると非常rCお困りだということは

室々良く目に見えてお，)ます。牢実私どもの救衷セ

ンターからお引き取，'9こなられて他に移ってらっしゃ

るという例も 9ォローで確乱しております、ですが

そのことについて始かこも出し 9げましたように、

これは到いキさんの只任であるべきことであ、て、

某本的には私造も行政もサポートをするというのが

茄木であるべきだと、私ばそう'.t3ております。

あくまでも動物と関わるものは、●物と棗後まで

で任をまヽ 9とうしないといけないというのが私の数

しい意見かもしれませんijど25年9}ざランテ 99生

活でそういうことを身に付けて萎 hました。ですか

ら私は、自分の勁物については口任をも打っており

ます・

（座長）

）凌少ない予箕の中で｀しかも大変努力されてる

中で、しかも多くの方々に公平9こということをお考

えになってるわけですから、その特その時のケーヌ

パイケースで、いろんな判断っていうのばあると思

いますけど、ぜひ今後とも、恐ら（窓口で玲た＜断

られることがないような、つまり断らなきゃいけな

いときでも、相手に冷たいような雰囲気を与えない

ことが大りJだと恩います',

もしそういうことが起こ 恨れが

でてぎて、これはl司l9断るにしても柑手に対する配

窓を欠いてるかなと思います。そこがほんとお設れ

になってる方に、こういうことを、抵珂をお願いす

るのは●ですけど、便は今あの松出さんそこまで再ヽ2

て下さ-,たのを大変蕗しく屈いますし、どうか今後

とも頑張ってやって頂きたいなあということを限い

ます。

池9ここ・惹見があるかと思いますけど、特にどうで

しょうか、ポランティアのなかで、先ほとお二人の

方から、山田さん、 l見さしからお話し頂さまして、

符9こAlillさんも原さんもおっしが9てみんですけど、

非常に良が~った、だけとやっ 9灼いくつか問浬点が

あったということがございましたけど、もしこの中

でですね、他こポランティアとしてご念加くださっ

□ 9心口



た方がおられましたら、ご自分の経験でも、また質

問でも桔桝ですから、こ意見いただきたいと思います．

どなたかおられま9・でし 9う祁他9ご・ ・ ・しどう名

頃問者 3)

大阪から苓りました神山と申します，

私は神戸市北区のセンターに属災直後、 月の木

から＝月の終わりまでずっと泊まりで、ときどき涼

に局ったりしながらですが、ポランナイアに菩加し

ておりました

先ほど ンテ 9ア問で99コミー，

ニケーションの不足によ，）対立とかいうお話しがあ

りましたけれども、山mさんがおっしゃいました、

紺轍99マネージメントという●でも‘

浪きますと、糾様9り上下で99屯志39仏造の欠如とい

うのが人変問●だったと悠います。

例えば、 申々 l，卜げますと、北区で新しい大令

を●てようというお話しがございましたけれども、

一体い99逹てるのか、どこ．こ建てるのかということ

が、ぎりきりまで現湯のポランティア99口任者にも

伝わっていませんでした

それから現場のhで'l_じている問●を、上99方の

執行洲へ伝えるという h法が全くありませんでした—

こういうことがありますと、ポランティ 9ーの方も H

分たらが経んじられてるんような気がして、なかな

か然意というものが出てこないということにもなり

ますので、そ9ねりのところを今後マニ3アルとか作

成する時は活かして頂きたいと思います

（●長1

はい、大劣行産なご意兄ですが~

（松田さん）

そのことについて 舌市し．tげておきますが、こ

ういう土地の利用とかいうこといについては非常9こ

難しい問胆を含んでおります

ざりぎりまで焚表できないという要因もこざいま

、t
そむよ発表したが為に、せっかく制約が99＼求たも

のが｀動物が来るんだったらやめようとかとい）よ

うなそういうこともありまして、ぎ,,ぎりまで内

祁で詰めるだIi占めて、そして公表する.,,いう段

階を腟まなきゃというようなこともあります。そう

いう要件もあるということをご蝉陪頂きたいと固い

ます．

阪神，淡路大雲災シンポジウム

（座畏｝

はい、私が問いてます況りでも，＝用の染初の子

元地がと A いう話を問

いていますが， 1，食●しい匝冦があるとはいまず

恐，く、私，全が何かをするときに、同しことでも、

意味が分からずやーてると本当にこう胆立たしいと

いいますがその説明が妍いということば、沢ラ 9

ティア9ままさに、 H分の有益のため＇こやる非常に自

土的な活曲であるにも関わらず、これが自十的な活

蒻こならない、強制された沿的にな—9てしまうとい

う底l命があるわけです・

これに動物救援活勁た 1ではなくて、今回無牧の

ポランチーアがこ＇；阪神火四炎で＇ま存在しましたが，

ポラ 9 ナ＇ア活勁そのもの、これば仝体に通づると

ころですが，おそらくごんな役苓分相をしても、み

んなが全ぶま何をやっってるのかとい999を常にチ'’

タしながらいけるようなシ'テムを作らなければな

らない．これは指荘者の石任，9てのは大変だと恐う

んですね。他の桁●者以上に大全だろうと思うんで

すが、是北それをし丹tて詣きたいなあと恩います。

それで、突際その指●晶~の大切さをお話直さま

したj9口さんから、何か迄梱でお話しございますか。

（山口さん）

印 nでどいいますか、私9→9ケートを取りまとめ

たというだけですが、ほんと，こ大変だと忠います，

いみんな年令の方， 9.ろんな躙.,)方，パックゲ

9ウ 9ドの途う方、経験農宮なか全然勁物との経

験＂ない方、好きだけれども使’'たことも無い，て

ぉっしゃるい、その方々を指心しながら取，）まと

めて役割分印をし、かつそのポランテ｛アのh々 の

え見を挙げてそれを卜に反映させ、上から，，決めた

ことを卜に微底させみというこれは本当に人変なこ

とだと恩いますぃ

ですから上に上99hを選ふことも、これも大食な

仕李で、これによ/>て糾l撤が幼字的に卜手く、そし

て人司1-1土の争いもできるがナ少なくさ営できるか

どうか、みんなが蘭きやすし弔t培と言いますか湯9-

なみかどうかというのはここしこかかヽ3てるんしゃな

しかと思います：

（西長）

熙性が悪いとキーム全体が死んじゃうと日うこと

だと思うんですね そのことを山田さんもおっしゃ'

てましたので、もしご指摘がありましたら

□ m -



（山田さん）

ボラン,,アの組峨のなかで、例え9ま会？tに勁め

てお金を旦いながら●＜ 9,ていう卜意卜造の社会9よ

多分1号ンティアにはなしまないん＇こゃないかと思、

うんですね，指導芯，'ていう言いhをしますけれと’、

連営本部とポランティ ‘9のダJンープというのはフラ

トなOO係で、ポランティアゲループのなかでも H治

が求められるし、その中で9よ恰報99コミュニケーシ三

ン、さっきも巾しました '999ども、そのことが大切

なことで、上下ではないという概念がこれから大切

になって束るんだもうし｀そのことはマニニ 79ン作

りのなかで、マニュアルとしてでばなくとスト'}-

として、人の中に活り継ぎながら残していご9てでき

るもんしゃないかなという気がします

（座長）

はい、それとこの、 般的にポランチメア活勁仝

体についてお話し頂いて＇，るんですが、特に動物汝

投というこぶこなりますと、動物89ことについてあ

る匠9文知ってる方と知らない方というような、これ

：よ詢●救扱に対するボ"ティ 7沿勁のひとつの将

艮ですけれど、この中でもし、炊l矢99の人が悴そう

にしてて、他99人9-1個快な目をあわせたとしたら、

これは大変匝垣でありましてですね、そうい ‘Jこと

は私は無か＇，た、あったとしても人したことではな

か，，ただろうと信どたいんですが、これこついては、

今後とも勁物救援活勁を進めていくうえで大切な気

行かなあという気がいたします どうでしょう何か

会培ヵ¢ つまりある程度の知識が）ある方

と無いhっていうのも、これはや’'9より先和何）しか

吹腐者、話理提供の先生方お＇，しゃってますよう 9こ、

完仝9,：ポランナイア活動っていうのは対9描0なかで

は対等半等な閣係であるんだという基本原則でおら

れみこと＇ま異硲はないと恩うんですが、か Jかご屯見

ありましたら・ ~ ・ごうぞ

頃牲者41
私も、 l裟吉児問哩で：よ、且年がランデ｛ア活酌し

てたり、学生特代からその全字逹の閲内委貝長やっ

たり、ばか・「た市民迎動の親上やったり、ずヽ ＇とやっ

・てきてますので、その中でやはり弓門知試9)ある品

には、リーダーといえごも門門家を対等こ扱って数

えを乞うとし)うことやらなかーたら＇］し・ダし世勁まら

ないんですね。

それて~「］ーダーの役 9 っていうのは、ボロかす

にいわれるのを平気で受9流すというのと、専門家

阪神・淡路大器災シンポジウム

のtn瑚を上手によりあわあせてれ政，卜政治求以上の

知識を集粕してしまうというやり力でありまして、

私今日の話聞いてまして、もう六十叫9こなって、眸

．癌の手術してテレピでず一っとこの関西問埋9↓て

まして、さてどこまでものを喋ったらいいのかなと

いうようなことを考え考え来ておりますけれど、見

李なもんだなと s ご立派なもんだなとと

私ら戦99中、昭和人年生まれの Iヽ問から見ました

ら、

（座、話を退って）

ちょっと匝（お願いできますか。

頃問者 4)

はい。

偉長l9て）

このことについていえば、特に動物救援活動の点

で、私の●敬してます、今後の沿勁8心かで19ーダー

でもあり、専門家の知識を持っておられる旗谷先＊

から、ちょっとお話し頂きた9'と'，,うんですが。

頃問者4)

はい．どうぞ：失礼致しました~＇

凛谷さん）

訟ま可門家でもなんでもなく、偶然この地震9'戸

に神戸＂代表してたということでこういう体験をし

たわげでござしますが、先程のリーダーあるいは通

逹，'六＊と、今回我々非常にあの、今同甜織が良かっ

たか忠かったかは分かりません，

ただし兵●●9十j祁地涵動物救援本部というものが

ありましてここで仝てを決定する、里要な次頃は全

てを決定して、そダ）決定次項を、袢戸‘-Wで実行

していくと、こういう科9緞であ,，たわけですけど、

今同非常に困＇」た＂ば勁拘行政の 本化ということ

がなされてない．それがために我々、その救1交小部

起はい、3てくる19報自体が、その日の午前屯昼、

夜で変わ9 てくる．

例えば総珂府でこういう話があったんだとか、塁

林水1,'省でこういう話があ 9 たんだとか、そのとき

そのときでどんどん変わってしまう。それをなんと

かまとめて神戸のセンターに拌ってくるわけですが、

それに非常に時閻がかかる。そこにまた確がこ卜 0、

下と言ったらおかしいですが、ポランティアのh4

9)意見を吸い取ることが出来なかった これは確か

「'"'「l



に、ミーティングをする時問が非常に少なかった、

これは出来なかったって舌弓ほうが正確かも分かり

ません:

当初、本当にi見乱のなかで、もうみんなくた（た

にな 0て疫る時商を19しんで殺表にが1いたというこ

とがございます，その点からま：でもう少し、人的

あるいは浜金的余裕ある紋慈活勤か出来ておれば、

もっといい約きができたかなあと思います。

嘩長）

注'•'、有漉うござ9 、ました他にとなたかもう

予涎の時削ぱ迫ってきておりますが、ございますで

しょうか．どうぞ

（震問者5l
栢熙lの匝坦と中します` へ

今血私9ぢ完全な邸外甘の立垢で参加したんですが、

部外者から91ると、本当私今日は参加しなかったこ

とを恥じて怠加したんですが、甜送は令体的にも0

すごく上手（いってると思います

ただ逹絡などの対外的な仏報が我令外部から迪符

すると、上手（逹絡がいかないたらい回いこされ

る、それが一点。九州で菩女岳の火砕流ありまして｀

烏阻9で、今度のほど入さくなかったんで1けど、ずヽ 9

と地加で、栢岡市部の問茶袂医師が点ランテ,,,こ

念加したのです そのときは、長賄県中を通じての、

斜殺があって、それに恕机しましたこただ、削9撤9i

ばらばらで小さな個人のダルー＇ fがありま‘，て、そ

こはI•／も支援がないみたいだったからそつらも支揉

しようということで虹愛にぐ，’'たんですが、や1より、

組盤が内任者というのかきら，，といないと、こもら

がそちらに速烙しようにも支1委Lようにも話 '9合い

がヒ手くいかないというのがありました，

今ポ"ティアのなかで、 リ・・ダーがいないとい

う問冦がありまして、や 9バ£り●磁ができるとポラ

，ティ‘アのなかでもリーダーを作ってやると対外的

にもある程 9良きち＇と上手くいくん ないかとい

うのが舒険しております，

ただもう今同9こ、今日苓加して恥じております

もうちょ，＇と何か苓加しなさやいけなかっ tだらう

と迅います。ただ、ひとつお師いはこのノ・‘9ハうを

やっぱり対外的9→公表して埋め合わせることです，

そうすると、あってはたらなし＇ことですけど~また

もし、今後、 Li本全国1，J処であるか分からないし、

これを活かされるようなものを咬して下さることを

希●します、

阪神・淡路大震災シンポジウム
ー_,,

（座長）

どうも有競うございました．おそら（今日'"ン

采ジウムでは、今あの来後9ここ発百頂きましたよう

に、こ9)i月19日から今日まで 9か月問、もうず

いぷん救接本部としてもお疲れになっておられると

忍います。

また救援本令却のなかで、 9り物救援活9Pやっておら

れる方以外の，｛也り）方で、福人ペースでやっておる

れる方今日ご参加頂いていると思いますが、そ＂打

も、もう 9カ月もたって相当お夜れにな tっておられ

ると思ういますが、もう 踏ん張り、まだ効物たち

はいるわナですから、こ 9淑神淡務大盆災で被災し

た動物たち0為に、もう一9働きお誤いしたいという

ことと同時に、符に今日強祠されてますのは今後、

こう囀ヽ う不＇ なことば．ご度と祁9てはならないんで

すが、程災というのはまた起きる •f稲性がありますc

そこでこれだけ行政が桁導された形でこういった

祖洪が●いたということは、殆どU本では史jおりの

初めての出＊＃、いろんな敦乱,,がこの中で生まれて

ると思いますが、先程切"口さんか・3ご発表l且きま

したアンケートを見ても、全国的な組徽が欲しいと

いう方もおられます これをどうしていくかという

0ば、 9f政の打，それから民廊の方、変液団体の方、

そしてまた位の方、これからみんなが考えていく

とこらですが、足非ともこ9） としては

シンポジウムをぺ＇っただけに終わらないで，今後こ

ぅし・う褒災が起きる＇ ，f能性がまたありよすので、こ

こかっできるだけの数訓を引き出したいと思います，

今同皆•力もしご関心がありましたら二十円で造

料生ば販売しております'"しと＇、これば戌なるを科

集で、どんな形でご活用してはいてもいいんですが｀

はどもとしてはこのマニ~・アレづくりに麻けて、こ

の;ンポジウムをその・・歩としていきたいというふ

うに考えてお"ます＂）で、 とうカ・よろし（おほいし

ます

どうも皆様大変長い時憫存99うございました ま

た今日の演者の方々~話祀紐供の力 9人全長くまで

ぉ痘れ 5までし江本当にどうも，；撻うございまし

たここれで柊わらせて］頁きます

（太田）

胡9げ莉前からもう八時問余になります，~忌徳に

閉会の挨拶として、本"'ド

委貝長でもあり、救採本邪本祁岳、ならびに反峠朕

の数区師会の会長でもあります翌吊勝ほ)』生から挨

拶をお咽いしないと恩います お穎いします

ご343'.,



（鷲尾1
今日早朝から 9時間半に活る延々の沖間を皆さん

がた柊始熱心にこのシンポジウム意見吋稲会を無キ

終了できましたこと、心からまずもこ、救援本器

長として1手（御礼中し上＇ rます。
シンポジウム 9滋•の中に、意見の交換の中しこた

くさん大事なものが残されました こ喧弁合の中で、

いずれにいたしましても衣々救援本都に関係をいた

しましたもダ,,こつきましてば、切めから交通は途絶，

屯信盤話9よ途絶，水は無い、食料は無い、その中で

わずかー通問余りで打ち立てた団体でございます。

非常9こ物ギが出来なか，'，'，先が見えなかった。初

めての）と寺で知油もなかつなこの中で密励努力を

いたしまして、今ここにシンざジウムの惹見剖論と

な，3た かfでございますここれからは，色々芯）↓の

中9こ呆稜はマニ， Lア，，をこしらえて、同民の安定の

ために全）Jを尽（そうではないかという心のぷ識が、

皆さんと共に固ま '9つつあるように思えてなりませ

ん

これからば皆さんのご協力を頂益しながら、関係

したもの9よ心を新た9こしまして、そしてこの動物と

人との問わ')9と言う 9こ及ばずり1っても切れないもの

でございます．．ヤfさんの協／」を得ながら品後まで本

当9こし匠舌いましたような勁物愛護9)本当の逗営が

なされるように，我々も努／」をいたす覚悟でござい

ますので、拍後まで協／」を惜しまずに、これから共

に●物も人問も死に全るまで手を繁ぎながらいかな

ければならない、という意我をもたざるを得ない形

が生まれますs

藍・蘊這謳ンポジウム

色々不服なことがたくさんごさいましたが、行政

当局、あるいは国民の意琺を品拐して頂きながら、

仔ざんと共にこれから動物の関わりを深くして、お

互いに動物も人槻も生命が●いのが初めてわかりつ

つあるように思います:

皆さん、いずれにいたしましても、,,日は、ある

いは今日だけでなし9こ、 1月"日からのことを考え

合わせまして、これからいつ終わるとも知れない救

援体制を、皆さんで囚めて1良きたいとこダ）ように考

えております

涅くまでご苦労さんでございます。お礼を甲し上

げまして、告さんがたと共に今度の百会を師ってお

ります．よろし（お願いいたします。本Uばどうも

有碓うございました。今役ともよろしくお願いしま

す

（太田）

木当 9こ長い問布難うこざいましにそれではこれ

にて朋会いたします 気を1J99てお烙 h下さい。な

ぉ6壮半から、もう過ぎてますけども、懇覗会が 2

9斉の紫陽花というレストランで行われます。今から

でも遅くありませんので是非とも苓栢頂けるようお

頓い巾 L上げます心どうも有船うございました，

・ 第三部おわり
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